
Инфляция 
берет ипотеку 
Рекордный рост рынка 
уходит в прошлое

Ипотечный рынок прошел пик 
выдач — в 2019 году рекорд те
кущего года повторить вряд ли 
удастся, уверены в рейтинговом 
агентстве «Эксперт РА». После 
повышения ключевой ставки ЦБ 
впервые с 2014 года крупные бан
ки заявили о намерении повысить 
ставки по кредитам на недвижи
мость, кроме того, тормозить ры
нок будут геополитическая напря
женность, ускорение инфляции, 
а также рост цен на жилье. В такой 
ситуации традиционного всплес
ка ипотечных выдач в последние 
месяцы года может не случиться 
и в этом году.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» провело исследование ранка ипо-
течного кредитования. Согласно ему, 
рекордных выдач ипотеки, наблю-
давшихся в этом году, в следующем 
ожидать не стоит. Согласно базово-
му прогнозу агентства, объем выдач 
составит 2,5 трлн руб. за 2019 год, со-
кратившись на 8–9% по сравнению 
с ожидаемым результатом текущего 
года. В этот сценарий авторы иссле-
дования закладывают цену на нефть 
марки Brent в $70 за баррель, клю-
чевую ставку ЦБ на уровне 7,5–7,75% 
и возможное превышение инфляци-
ей уровня 4% из-за увеличения НДС. 
Негативный прогноз исходит из па-
дения цены на нефть до $55, повыше-
ния ключевой ставки ЦБ до уровня 
8% и выше, роста инфляции к концу 
2019 года до 6–7%. Тогда выдачи ипо-
теки упадут на 25%, до 2 трлн руб., то 
есть вернутся к показателю 2017 года.

Негативное влияние на рынок 
окажут низкие темпы прироста ре-
альных доходов населения, а также 
рост цен на жилье, отмечают в «Экс-
перт РА». Последний обусловлен уже-
сточением требований к застройщи-
кам и переходом от долевого финан-
сирования к банковскому фондиро-
ванию с середины 2019 года. Впро-
чем, само ожидание роста цен на но-
востройки может привести к крат-
ковременному всплеску спроса на 
«первичку» в последние месяцы 
2018 — первой половине 2019 года.
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Против хакеров выставят «Бизона»
Дочерняя компания Сбербанка сможет заработать на киберзащите бизнеса

К информированию государства о ки
беринцидентах, с этого года ставшему 
обязательным для госкорпораций, бан
ков и министерств, планируется под
ключить и небольшие компании — такая 
инициатива внесена в нацпроект «Циф
ровая экономика». По экспертным оцен
кам, затраты малого бизнеса на под
ключение к системе ГосСОПКА могут 
составить несколько миллионов  рублей 
на компанию. Заработать на  проекте 
может подконтрольная Сбербанку 
ITкомпания «Бизон».

Создание корпоративных центров госу-
дарственной системы предупреждения, обна-
ружения и ликвидации последствий компью-
терных атак (ГосСОПКА) для физических лиц, 
индивидуальных предпринимателей и ма-
лого бизнеса включено в план мероприятий 
по информационной безопасности нацпро-
екта «Цифровая экономика» (есть у 

”
Ъ“). При-

соединившиеся к ГосСОПКА компании полу-
чат возможность «в автоматизированном ре-
жиме» обмениваться данными об актуальных 
киберугрозах и пользоваться сопутствующи-
ми услугами и сервисами, говорится в плане.

Проект должен стартовать 1 ноября 2018 
года. Источники его финансирования в пла-
не отсутствуют. В числе ответственных ис-
полнителей указаны, в частности, Сбер-
банк и его дочерняя компания «Безопас-
ная информационная зона» («Бизон»), осно-
ванная в 2016 году. Сбербанк также высту-
пает центром компетенций федерального 
проекта «Информационная безопасность». 
В рамках нацпроекта «Цифровая экономи-
ка» планируется использовать опыт Сбер-
банка для защиты малого и среднего биз-
неса, подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-службе бан-

ка. Там называют «Бизон» «визионером» рос-
сийского рынка кибербезопасности, сре-
ди клиентов которого «крупнейшие ком-
пании» из сфер финансов, энергетики, воз-
душных перевозок и т. д. Компания, в част-
ности, оказывает более десяти комплекс-
ных услуг по предотвращению инцидентов 
и расследованию киберпреступлений, на-
пример тестирование на проникновение. 
«Мы ведем деятельность по реагированию 
на инциденты и проводим тестирования на 
проникновения более чем в 50 странах ми-
ра»,— сообщили в Сбербанке.

Ранее подключение к ГосСОПКА малого 
бизнеса не предполагалось. Органы власти, 
госкорпорации и другие организации, отно-
сящиеся к критической информационной ин-
фраструктуре, обязаны создавать центры Гос-
СОПКА с начала 2018 года. Для малого бизнеса 
в плане мероприятий нацпроекта такая обя-
занность не предусмотрена. Система долж-
на обеспечивать сбор и обмен информацией 
о компьютерных атаках с ФСБ. Эта инициати-

ва уже позволила создать новый сегмент рын-
ка. Его объем в 2018 году потенциально может 
достигнуть около 1 млрд руб., а к 2019–2020 го-
дам — вырасти еще в несколько раз, прогно-
зировал руководитель экспертного центра 
безопасности Positive Technologies Алексей 
Новиков. Рынок уже привлек целый ряд круп-
ных игроков, включая «Ростелеком-Solar».

Сейчас центры ГосСОПКА создаются толь-
ко в федеральных органах власти и крупных 
корпорациях, подтверждает директор Positive 
Technologies по методологии и стандартиза-
ции Дмитрий Кузнецов. Подключение к сис-
теме требует затрат: например, создание тех-

нологической платформы для реализации 
основных функций центра в рамках неболь-
ших инфраструктур может занять от одного 
месяца и обойтись в несколько миллионов 
рублей, а расходы на более масштабные про-
екты с большей областью мониторинга суще-
ственно выше, отмечает господин Кузнецов. 
По его словам, многие компании, не только 
малый бизнес, но и те, в которых работают 
1–2 тыс. человек, не смогут позволить себе со-
здание такого центра и оказываются «практи-
чески без поддержки со стороны ГосСОПКА».
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Цистерн громадье
Александр Карманов планирует создать 
крупного оператора

Как стало известно ”Ъ“, владелец Труб
ной грузовой компании (ТГК) Александр 
Карманов, известный на рынке мас
штабными, но несостоявшимися кон
солидационными проектами, теперь 
хочет создать с Государственной транс
портной лизинговой компанией (ГТЛК) 
оператора нефтеналивных цистерн. 
Инвестиции в проект могут превысить 
55 млрд руб., с парком в 33,5 тыс. ци
стерн новая компания будет сопоста
вима с «Нефтетранссервисом» и «Тран
сойлом». Впрочем, собеседники ”Ъ“ 
отмечают, что найти грузовую базу 
под такой парк  будет проблематично.

Трубная грузовая компания Александра 
Карманова и ГТЛК обдумывают создание 
оператора нефтеналивных цистерн с рабо-
чим названием «Евротранзитойл» (ЕТО), он 
должен консолидировать свыше 33,5 тыс. 
цистерн, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с планами сторон. Инвестиции в про-
ект могут составить 55,3 млрд руб., свыше 
$800 млн планируется занять у ЕАБР как на 
ГТЛК, так и на ЕТО для приобретения в РФ 

цистерн по 1,65 млн руб. за штуку. ЕТО пла-
нируется зарегистрировать в Казахстане, 
в РФ будет работать филиал. Зампред прав-
ления ЕАБР Андрей Крайний сообщил 

”
Ъ“, 

что банк «не комментирует неподписан-
ные соглашения». В ГТЛК не комментиру-
ют «нереализованные проекты», в ТГК на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Как поясняет источник 
”
Ъ“, по плану 

ГТЛК передаст ЕТО цистерны в лизинг, опе-
ратор будет, в частности, обеспечивать по-
ставку в Китай на базе DAP от 10 млн тонн 
дизельного и судового топлива в год по 
контракту с China Petroleum Technology & 
Development Corporation (CPTDC, дочер-
няя структура нефтегазовой CNPC). Базо-
вый уровень доходности (WACC) проек-
та должен составить 13%, дисконтирован-
ный денежный поток (DCF) — порядка 
14 млрд руб.

В компаниях, говорит собеседник 
”
Ъ“, 

признают тенденцию ухода нефтепродук-
тов в трубопроводный транспорт.
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Никол Пашинян  
ушел за подкреплением
Техническая отставка армянского премьера 
приведет к досрочным выборам парламента

Премьер Армении Никол Пашинян вчера 
вечером объявил о своей отставке, отме
тив, что она «носит формальный харак
тер». Этот шаг позволит армянским вла
стям, не нарушая конституцию, провести 
внеочередные парламентские выборы, 
победа на которых практически гаранти
рована лояльным господину Пашиняну 
силам. Однако поспешность, с которой 
лидер «бархатной революции» пытает
ся укрепить личную власть, уже вызывает 
вопросы — в частности, у Венецианской 
комиссии Совета Европы, созданной 
для рассмотрения касающихся консти
туционного права вопросов.

«Сегодня Армения вступает в новый 
исторический этап. По результатам этого 
этапа мы должны довести до завершения 
состоявшуюся революцию»,— заявил вче-
ра утром на заседании правительства Ни-
кол Пашинян. А вечером того же дня он 
объявил об отставке. Хотя армянский пре-
мьер признал, что «отставка носит фор-

мальный характер», это, по его словам, все 
равно был «очень волнительный момент».

Буквально сразу после победы в апре-
ле «бархатной революции» техническая от-
ставка Никола Пашиняна стала рассматри-
ваться его сторонниками как наиболее удоб-
ный способ добиться проведения досрочных 
парламентских выборов (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). 

Сейчас у парламента будет две попытки из-
брать нового премьера. Если ни один кан-
дидат не получит нужного количества голо-
сов, парламент будет распущен — и, следо-
вательно, возникнет необходимость досроч-
ных выборов. Опасений, что пока неподкон-
трольный Николу Пашиняну парламент ре-
шится на демарш и воспользуется возможно-
стью избрать другого кандидата, нет. Об этом 

”
Ъ“ заявил депутат от блока господина Паши-

няна «Елк» Ален Симонян. «У нас есть полная 
поддержка народа Армении на все те дейст-
вия, что мы сейчас совершаем»,— сказал он. 
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В очередном Глобальном рей-
тинге конкурентоспособности 
(Global Competitiveness Index, 
GCI) Всемирного экономического 
форума (WEF) Россия поднялась 
на два пункта и занимает 43-е ме-
сто — между Латвией и Кипром. 
Рейтинг WEF в 2018 году впер-
вые включает оценки технологи-
ческого развития и, в частности, 
готовности перехода к техноло-
гиям «Индустрии 4.0». Рост по-
тенциально высокой конкурен-
тоспособности РФ в этой сфере 
рискует не реализоваться из-за 
проблем с бизнес-институтами 
— WEF впервые отмечает ограни-
ченность преимуществ рабочей 
силы РФ в сравнении со страна-
ми-лидерами.

Рейтинг WEF в 2018 году — это со-
роковое его издание: соавторы, в чи-
сле которых Евразийский институт 
конкурентоспособности и консал-
тинговая компания Strategy Partners 

(российская часть работы), рассчи-
тывали его по новой методологии, 
достаточно сильно пересмотренной 
в сравнении с привычной. Доклад 
WEF по рейтингу 2018 года в отдель-
ной части обсуждает конкурентоспо-
собность стран с точки зрения «чет-
вертой промышленной революции» 
и технологий «Индустрии 4.0» — го-
товность к изменениям в технологи-
ческом развитии впервые отдельно 
выделяется составителями глобаль-
ных рейтингов, методика рейтинга 
WEF учитывает состояние и потен-
циал «компонентов» развития, кото-
рые могут характеризовать будущие 
сценарии реализации новых техно-
логий в промышленности. WEF в по-
следние годы делал «Индустрию 4.0» 
центром своей повестки, фактиче-
ски это единственный мировой фо-
рум, совмещающий обсуждение де-
ловых, экономических и культур-
ных аспектов «четвертой промыш-
ленной революции».

Позиция РФ в рейтинге WEF по-
прежнему медленно повышается, в 
этом году Россия занимает 43-е ме-
сто из 140 (в 2017 году — 45-е место) 
с баллами выше медианных — 65,6, 
годовой прирост — 1,7 балла. Об-
щее место РФ в рейтинге — между 
Латвией и Кипром, среди экономик 
БРИКС ее опережает Китай (28-е ме-
сто, как и в 2017 году, 72,6 балла, при-
рост 0,9 балла). Индия (62 балла, 58-
е место), ЮАР (60,8 балла, 67-е место) 
и Бразилия (59,5 балла, 72-е место) 
ей уступают. В своем регионе пока-
затели России пока лучшие. Основ-
ной вклад в рост рейтинга, конста-
тирует WEF, внесла макростабили-
зация экономики. Среди выигрыш-
ных аспектов — сохранение высо-
кого уровня проникновения ин-
формтехнологий (25-е место в мире, 
72,1 балла из 100 возможных; у ли-
дера по этому параметру, Южной Ко-
реи,— 91,2 балла). Кроме того, тради-
ционным преимуществом России в 

рейтинге WEF является размер вну-
треннего рынка — 6-е место в мире, 
84 балла).

Из проблем, которые системно 
ограничивают конкурентоспособ-
ность именно в сфере «Индустрии 
4.0», стоит отметить достаточно сла-
бые оценки «навыков рабочей силы» 
— 54 балла, 52-е место в мире — и от-
носительно невысокие оценки «че-
ловеческого капитала» — 66,3 балла, 
85-е место в мире. Кроме того, спе-
цифично проблемными для управ-
ленческих компонент будущей «Ин-
дустрии 4.0» выглядят ультраниз-
кая степень информпрозрачности 
(35 баллов, 113-е место в мире), сла-
бость предпринимательской культу-
ры (49,5 балла, 64-е место в мире), и 
в целом «институциональный» раз-
дел оценок рейтинга для РФ низок 
(52,7 балла, 72-е место в мире). 

«В качестве сильных сторон России 
можно выделить в первую очередь 
размер внутреннего рынка и уровень 

развития базовой 
”
цифровой инфра-

структуры“. Слабые стороны связа-
ны с развитием финсектора, ограни-
чениями регулирования и конкурен-
ции в отдельных секторах экономи-
ки, а также институциональной сре-
ды. При этом вопросы здравоохране-
ния, а также соответствия профессио-
нального образования потребностям 
новой экономики все больше стано-
вятся слабой стороной конкуренто-
способности России»,— говорит парт-
нер Strategy Partners и руководитель 
проекта в РФ Алексей Праздничных. 
На деле оценки слабости финсистемы 
РФ в рейтинге WEF имеют непосред-
ственное отношение к будущему тех-
нологическому развитию — в случае 
«Индустрии 4.0» импорт технологий 
предполагается (там, где возможен) 
очень дорогим, а сама «Индустрия 4.0» 
— более требовательной к финсекто-
ру, и не только к его емкости, но и к 
его технологичности.

Дмитрий Бутрин

Плюс два по конкурентоспособности
РФ поднялась на 43-е место в рейтинге WEF

Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) 
представил вчера первые ре-
зультаты рабочей группы по от-
бору инвестиционных проектов 
в рамках «списка Белоусова». 
По подсчетам РСПП, таких про-
ектов набралось на 40 трлн руб. 
Свои проекты в высокой степе-
ни готовности уже презентовал 
Минпромторг, другие министер-
ства представят свои инвести-
ционные идеи в ноябре. В РСПП 
подчеркивают, что отобранные 
проекты — «рабочая версия» и, 
скорее всего, не на этот бюджет-
ный цикл. Промышленники хотят 
видеть бизнес-показатели про-
ектов по инвестбанковским стан-
дартам, механизмы вхождения 
частного бизнеса в капитал таких 
проектов и готовы видеть в них 
для себя альтернативу заморо-
женной приватизации.

РСПП с конца августа ведет отбор 
инвестпроектов, которые готовят 
министерства, госкорпорации и го-
скомпании, чтобы заинтересовать 
крупный бизнес участием в них. По-
водом для этого, напомним, послу-
жило предложение помощника пре-
зидента Андрея Белоусова вовлечь 
несырьевых экспортеров как инвес-
торов в ГЧП-проекты (см. 

”
Ъ“ от 14 ав-

густа). После РСПП была создана ра-
бочая группа по выработке модели 
финансирования проектов, предло-
женных государством (ее возглави-
ли Александр Шохин и первый ви-
це-премьер Антон Силуанов).

На рассмотрение проектного ко-
митета рабочей группы РСПП было 
представлено семь проектов Мин-
промторга (переработка твердых 
коммунальных отходов, экологиче-
ское машиностроение, производст-
во нержавеющего листа). Также ожи-
даются проекты Минкомсвязи, Мин-

здрава, Минобороны, Минсельхоза, 
Минэнерго и Минтранса — общую 
сумму инвестиций в них в РСПП оце-
нили в 40 трлн руб. При этом, по сло-
вам Александра Шохина, многим их 
них нужна не финансовая помощь, а 
поддержка через устранение препят-
ствий регуляторного характера ли-
бо обеспечение стабильности регу-
лирования. Соответствующий зако-
нопроект Минфина, в котором есть 
термин «стабилизационная оговор-
ка», сейчас обсуждается.

Полный перечень отобранных 
инвестпроектов РСПП планирует 
представить в ноябре — впрочем, в 
союзе рассчитывают, что он станет 
объектом «для дальнейшей рабо-
ты, а не для реализации», посколь-
ку проекты находятся на начальной 
стадии проработки, а «представлен-
ные слайды — не обоснование». На-
пример, бизнесу пока непонятно, 
кто будет сопровождать проекты, 

также остается неясным, какие фи-
нинструменты будут использоваться 
при вхождении в них инвесторов — 
облигации, привилегированные ак-
ции, являются ли целевой моделью 
инвестфонд или товарищество, бу-
дут ли меняться мандаты Фонда раз-
вития промышленности или РФПИ, 
проработаны ли возможности кон-
цессионных соглашений.

Бизнес не будет форсировать про-
цесс отбора, серьезная инвестбан-
ковская работа может занять не один 
месяц по каждому проекту. В РСПП 
говорят, что рассчитывать на то, что 
проекты попадут в нынешний бюд-
жетный цикл, очень трудно. «Мы не 
видим таких»,— отмечает Александр 
Шохин. По его словам, они должны 
быть «упакованы» по бизнес-стан-
дартам — в них должны быть такие 
показатели, как внутренняя норма 
доходности, сроки окупаемости и 
доходности. По данным 

”
Ъ“, ВЭБ и 

РФПИ делают сейчас оценку проек-
тов по инвестбанковским стандар-
там, но базовую. Как подчеркивает 
глава РСПП, речь сейчас идет о при-
влечении бизнеса на понятных и со-
поставимых с рыночными услови-
ях: «Сейчас уже никто ни в прави-
тельстве, ни в администрации, ни 
Антон Силуанов, ни Андрей Белоу-
сов, никто не вспоминает о принци-
пе 

”
делиться надо“».

«Мы входим в круг обсуждения 
конкретных сюжетов»,— отметил 
Александр Шохин, добавив, что ре-
ализация инвестпроектов в рамках 
«списка Белоусова» — «хороший по-
вод дать частному бизнесу зайти в го-
скомпании через приватизацию, по-
скольку показатели приватизации 
очень хилые». «Почему бы в РЖД не 
зайти тем компаниям, которые гото-
вы заплатить нормальные деньги?» 
— отметил глава РСПП.

Дарья Николаева

Слайды просмотрены, покажите доход
РСПП требует инвестбанковского подхода к предлагаемым государством инвестпроектам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,9

процента составило снижение ввода жилья в эксплуатацию в январе—сентябре 2018 года 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, сообщил вчера Минстрой. Так, к 1 октября было 
введено 45,5 млн кв. м. Такие показатели объясняются продолжением падения строительства многоквар-
тирных домов — ранее Минстрой уже обещал разобраться с этой тенденцией (по итогам первого полуго-
дия снижение составило 13%, что связано с замедлением запуска новых проектов в 2015–2016 годах). 
Индивидуальное жилищное строительство (ИЖС), на которое приходится более половины объема ввода 
всего жилья, показывает уверенный рост — за девять месяцев он составил 16% в годовом выражении.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайские долги  
не спешат на баланс

Внебалансовые долги китайских ре-
гионов в 2017 году достигли 37 трлн 
юаней ($5,5 трлн), или 45% ВВП — 
это значительно выше официальных 
долгов этих эмитентов (16,5 трлн 
юаней), подсчитали в рейтинговом 
агентстве Standard & Poor’s. Такой 
долг выпускался через особые фи-
нансовые структуры, ассоциирован-
ные с регионами (LGFV), и в течение 
последнего десятилетия рос на 20% 
в год — существенно быстрее, чем 
номинальный ВВП. Привлеченные 
деньги в первую очередь шли на 
реализацию дорогих инфраструктур-
ных проектов.

Сам по себе уровень нагрузки 
не является ключевой проблемой, 
однако способность погашать 
долги у разных регионов и их 
финансовых посредников разнится 
— она не всегда соответствует уже 
взятой нагрузке и может угрожать 
бюджетной стабильности, хотя пока 
ни одна из таких структур не объя-
вила о дефолте, указывают в S&P. 

В основном такие компании вовле-
чены в инфраструктурные проекты 
и освоение земельных участков, 
при этом они имеют мандаты на эту 
деятельность от местных властей, 
от них же получают финансовую 
и административную поддержку. 
Всего в агентстве выявили 1350 
LGFV, однако это только те компа-
нии, которые выпускали облигации 
на внутреннем рынке КНР, что 
сделало доступной финансовую 
информацию о них.

В 2015 году для снижения 
внебалансовых долгов Пекин 
уже разрешил регионам разме-
щать собственные облигации на 
рынке. Однако за три года их объем 
составил всего 3,4 трлн юаней, в том 
числе в 2017-м — 1,6 трлн юаней. 
К 2020 году размещения могут 
достигнуть 4 трлн юаней, но и это 
не позволит заместить использо-
вание LGFV. Вместо этого регионы 
могут частично снижать нагрузку 
на такие структуры, передавая им 
средства, полученные от размеще-
ния официальных облигаций. 

Сейчас 60% размещений реги-
онов приходится на облигации, обес-
печенные доходами от реализации 
проектов, в отличие от второго типа 
— бумаг, обеспеченных налоговыми 
поступлениями,— они не учитывают-
ся при расчете бюджетного дефи-
цита. Первый тип облигаций может 
стать основным источником и новых 
займов — учитывая поддержку цен-
трального правительства, кредитная 
оценка этих бумаг близка к суве-
ренному долгу, однако возможности 
по переводу внебалансовой нагрузки 
ограничены, так как регионам еще 
предстоит рефинансировать и вы-
пущенные прежде обязательства, 
заключают в S&P.

Татьяна Едовина

ДОЛГИ КИТАЙСКИХ РЕГИОНОВ
(ТРЛН ЮАНЕЙ)   ИСТОЧНИК: S&P.
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Итоговый вариант нацпроек-
та «Цифровая экономика» пред-
ставили вчера на форуме «От-
крытые инновации» в Сколково 
первый вице-премьер Максим 
Акимов, курирующий в Белом до-
ме цифровую повестку, и глава 
Минкомсвязи Константин Носков. 
Первый взял на себя глобальную 
визионерскую функцию, второй 
— конкретику и итоговые объемы 
финансирования. До 2024 года 
на цифровизацию из бюджета по-
тратят 1,1 трлн руб., а ключевыми 
проблемами станут формирова-
ние архитектуры новой экономики 
и трансформация госуправления. 

По словам господина Акимова, за 
год реализации программы «Цифро-
вая экономика» — до повышения ее 
в статус нацпроекта — в правитель-
стве поменялись взгляды на два клю-
чевых вопроса: архитектуру заявлен-
ной цифровой трансформации и мо-
дель госуправления. Определение ба-
зовых элементов архитектуры связа-
но с «мучительным поиском» ответов 
на основные изменения модели сто-
имости и активов в экономике, по-
яснил вице-премьер. «То, что раньше 
стоило дорого, сейчас может не сто-
ить ничего, то, что мы считали незна-
чащим, стало стоить очень дорого. 
Развернувшаяся борьба и интерес к 
сфере данных и их трансформирую-
щей силе — яркое свидетельство того, 

что цифровая экономика состоялась. 
Другой вопрос, как мы этой активно-
стью распорядимся»,— отметил он. 

В первую очередь речь идет о фор-
мировании общенациональной ар-
хитектуры данных, обеспечиваю-
щей семантическую возможность об-
щения систем и в равной степени от-
вечающей  потребностям бизнеса и 

государства. При этом базовые госу-
дарственные реестры должны быть 
приведены в порядок за два года. Вто-
рым элементом должна стать цифро-
вая идентичность и формирование 
единой среды доверия на основе пол-
ноценного «цифрового резидентства» 
каждого субъекта и объекта экономи-
ки — организации, личности и вещи. 

Наконец, третьим столпом цифрови-
зации должно стать регулирование 
данных, включая общедоступные. 

Ключевой задачей, по словам го-
сподина Акимова, является обеспече-
ние свободного доступа к госданным 
за счет широких платформенных ре-
шений с открытым кодом. «Без здоро-
вой конкуренции, без недискрими-
национного доступа к данным, строи-
тельства новых вертикально интегри-
рованных государственных или про-
государственных холдингов на моно-
польном доступе к данным, которое 
предоставляется в силу закона,— это 
явление для экономики, мягко говоря, 
не сильно хорошее. Я вижу эту опас-
ность»,— подчеркнул чиновник. Отме-
тим, что создание монополии «Росте-
лекома» на инфраструктуру электрон-
ного правительства предусматривает 
законопроект Минкомсвязи, который 
теперь, по-видимому, будет отправ-
лен на доработку (см. «Ъ-Онлайн» от 16 
октября). Второе ключевое направле-
ние — цифровизация госуправления, 
ставшая шестой программой нацпро-
екта. Властям, по словам вице-премье-
ра, предстоит стать «полностью цифро-
выми внутри», что потребует измене-
ния самой системы госслужбы и прин-
ципов управления — ориентации на 
данные, предиктивную аналитику и 
новые модели оценки рисков. 

Итоги «превращения видения в 
бюрократический документ» под-

вел Константин Носков, назвавший 
окончательные объемы бюджетно-
го финансирования шестилетне-
го нацпроекта. В общей сложности 
до 2024 года на цифровизацию рос-
сийской экономики будет выделе-
но 1,08 трлн руб. Самой дорогой про-
граммой станет информационная 
инфраструктура — 413,4 млрд руб., 
еще 282 млрд будет потрачено на 
цифровые технологии, 226,4 млрд 
руб.— на цифровое госуправление, 
139 млрд руб.— на кадры для циф-
ровой экономики, 18 млрд руб.— 
на информационную безопасность, 
1,6 млрд руб.— на подготовку норма-
тивного регулирования. 

По словам министра, цифровой 
нацпроект должен стать ядром, обес-
печивающим базовые условия и ин-
фраструктурные возможности для 
трансформации других областей. 
При этом отраслевые цифровые ини-
циативы (сельское хозяйство, про-
мышленность, транспорт и логисти-
ка и энергетика) будут реализовы-
ваться профильными ведомствами 
самостоятельно, а программы по циф-
ровизации здравоохранения и обра-
зования войдут в профильные нац-
проекты. Собственные программы 
будут разрабатываться на региональ-
ном уровне, а на наднациональном 
— координироваться с цифровой по-
весткой ЕАЭС.

Надежда Краснушкина

Цифровую экономику упаковали в бюджет
Белый дом назвал цену нацпроекта

Динамика ввода жилья в России 
в 2018 году (%, год к году)
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Вице-премьеру Максиму Акимову (справа) удалось согласовать 
с правительством Дмитрия Медведева параметры госучастия 
в цифровизации экономики  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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«Справедливая Россия» изыскала 
средства на аппаратную жизнь
В партии выплатили долги по зарплате

Руководство «Справедливой 
России» в преддверии назначен-
ного на 28 октября съезда нашло 
деньги и погасило долги по зар-
платам перед сотрудниками ап-
парата. Ранее лидер партии Сер-
гей Миронов признавал наличие 
«не катастрофических» проблем 
с зарплатами сотрудников. В ру-
ководстве аппарата «Справед-
ливой России» сказали ”Ъ“, что 
систематических отказов в вы-
платах не было, но имелся «стро-
гий подход к премированию».

О том, что сотрудники централь-
ного аппарата «Справедливой Рос-
сии» начали получать выплаты по 
зарплатным долгам, 

”
Ъ“ сообщили 

несколько источников в партии. «На-
чали закрывать все долги. Многие не 
видели всех заработанных денег по 
три месяца, теперь получают их — 
на карты и наличными. Мы это даже 
отметили немножко»,— признался 
один из партийцев. 

В руководстве аппарата «Справед-
ливой России» утверждают, что «си-
стематических отказов от выплаты 
зарплат» сотрудникам не было. «Но 
был строгий подход к премирова-
нию»,— говорит один собеседников 

”
Ъ“. Замруководителя центрально-

го аппарата «Справедливой России» 
Руслан Татаринов заявил 

”
Ъ“, что 

«деньги сотрудникам выплачивают-
ся 1-го и 15-го числа каждого меся-
ца» и, пока он курирует финансовые 
вопросы, бумаги о выдаче зарплаты 
подписывались регулярно. По под-
счетам другого справоросса, всего 
на погашение долгов по зарплатам 
руководству партии «пришлось до-
стать из командирского резерва око-
ло 50 млн руб.». Его природу никто 
из опрошенных партийцев пояс-
нить не смог. Собеседники 

”
Ъ“ в пар-

тии считают, что долги по зарплате 
вновь могут образоваться: «Тогда мы 
будем ждать февраля, когда поступят 
деньги из федеральной казны». 

Наличие у партии проблем с фи-
нансами (об этом писал 

”
Ъ“ 10 октя-

бря) признал ее лидер Сергей Ми-
ронов. «Они иногда возникают, но 
ничего катастрофического здесь 
нет»,— утверждал он, одной из при-
чин назвав «несправедливость» при 
распределении бюджетной поддер-
жки между партиями. «Наша пар-
тия, поддержав президента, ниче-
го не получила»,— заявил он. Глава 
«Справедливой России» говорил о 
финансовых итогах президентских 
выборов, на которые партия не выд-
винула своего кандидата, поддержав 
самовыдвиженца Владимира Пути-
на. По итогам кампании справорос-
сы не получили ничего, в то время 

как выдвинувшие своих кандида-
тов КПРФ и ЛДПР получили на двоих 
около 2 млрд руб. (по 152 руб. за каж-
дый голос избирателя). 

В «Справедливой России» назы-
вают и другие причины финансо-
вых проблем. У справороссов более 
чем вчетверо упали доходы от посту-
плений из федерального бюджета за 
думские выборы и добровольных 
пожертвований. Если в 2016 году 
партийцы могли оперировать при-
мерно 2 млрд руб., то в 2017-м речь 
шла примерно о 500 млн. Кроме то-
го, источники в партии обвиняют ру-
ководство в нерациональных тратах. 
«Кассовые разрывы были в 2015 го-
ду, но жесткие проблемы начались 
годом позже, когда львиная доля де-
нег ушла на очень затратные центры 
защиты прав граждан. Их открыва-
ли в большинстве крупных городов 
и с их помощью пытались вести дум-
скую кампанию. Результат — 6,22%. 
Со всеми денежными последствия-

ми, которые тянутся до сих пор»,— 
рассказал один из них. Стоимость 
проекта не разглашается, но от не-
го партия отказываться не намере-
на. 16 октября Сергей Миронов от-
крыл «головной офис» центра в Мо-
скве, чтобы жители столицы «могли 
получить бесплатно юридическую 
консультацию и поддержку». Сейчас 
центры не подчиняются напрямую 
региональным отделениям.

Отметим, проблема с долгами на-
чала решаться за две недели до съезда 
партии, назначенного на 28 октября в 
Центре международной торговли. На 
съезде планируется избрать лидера и 
федеральное руководство «Справед-
ливой России». «Делегаты были пре-
дупреждены, что нужно покупать би-
леты экономкласса — их стоимость 
будет компенсирована. Сложивша-
яся модель предполагает компенса-
цию расходов уже по итогам поезд-
ки на съезд, деньги переводятся на 
расчетный счет отделения»,— сказал 

”
Ъ“ господин Татаринов, подчеркнув, 

что «использование наличного расче-
та не предусмотрено».

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов

Граждане получили право 
отстаивать «доброе имя»
КС предписал, как поступать судам 
при декриминализации Уголовного кодекса

Конституционный суд (КС) постановил, что у под-
судимых должно быть право доказать в суде, что 
они не совершали преступления, даже в тех случа-
ях, когда судья прекращает разбирательство в свя-
зи с декриминализацией Уголовного кодекса (УК). 
Подобные решения избавляют подсудимого от на-
казания, но «не свидетельствуют о восстановлении 
его чести и доброго имени», решил КС, рассмотрев 
жалобу майора полиции Анны Тихомоловой.

КС вчера опубликовал постановление, принятое по 
итогам рассмотрения жалобы майора полиции Анны 
Тихомоловой. Она два года потратила на хождения по 
судебным инстанциям — от Останкинского райсуда до 
Верховного суда РФ, чтобы доказать свою невиновность. 
Во всех инстанциях она получила отказ, потому что де-
яние, за которое ее предполагалось судить по ст. 116 УК 
(«Побои»), больше не считается преступлением. Как ут-
верждает майор Тихомолова, частное обвинение против 
нее выдвинула группа «черных рейдеров», которые са-
ми находились под следствием. На основании их обви-
нения мировой суд в 2015 году возбудил против госпо-
жи Тихомоловой уголовное дело.

Но в июле 2016 года вступили в силу поправки к УК, 
изменившие формулировку ст. 116 УК. До этого побоя-
ми считались «насильственные действия, причинившие 
физическую боль», но не нанесшие здоровью пострадав-
шего даже легкого вреда. Теперь такими считаются дей-
ствия, «совершенные из хулиганских побуждений, а рав-
но по мотивам политической, идеологической, расовой, 
национальной или религиозной ненависти или вражды 
либо по мотивам ненависти или вражды в отношении 
какой-либо социальной группы». По новой формулиров-
ке деяния, в которых «черные рейдеры» обвиняли майо-
ра полиции, больше не считались преступлением, поэто-
му мировой судья прекратил уголовное дело против Ан-
ны Тихомоловой «за отсутствием состава преступления».

Госпожа Тихомолова категорически с этим не согласи-
лась. В заявлении в КС она отметила, что по ходу разби-
рательства в мировом суде доказан «факт отсутствия со-
бытия преступления», то есть что побоям «черных рейде-
ров» майор не подвергала, и значит, к уголовной ответст-
венности ее привлекли «по ложному доносу», то есть не-
законно. Поэтому Анна Тихомолова требовала возобнов-
ления разбирательства, чтобы суд оправдал ее и вынес на-
казание «черным рейдерам» за ложное обвинение. Но до-
биться нового процесса она не смогла: все судебные ин-
станции признали решение мирового судьи законным 
на основании статей 24, 27, 239, 241 и 254 Уголовно-про-
цессуального кодекса (УПК). По трактовке судов, граждан-
ка Тихомолова больше не обвиняется в совершении пре-
ступления, так как то, что она сделала, теперь не счита-
ется преступлением. Она сочла это нарушением права 
на судебную защиту и обратилась в КС с просьбой про-
верить пять статьей УПК на соответствие Конституции.

КС не обнаружил противоречий Основному закону 
в этих статьях УПК, но указал судебным инстанциям, 
что требования Анны Тихомоловой законны. КС отме-
тил, что прекращение судебного разбирательства за от-
сутствием состава преступления «не порождает у подо-
зреваемого или обвиняемого права на реабилитацию и 
не свидетельствует ни о законности и обоснованности 
выдвинутых обвинений, ни о восстановлении его чести 
и доброго имени». Поэтому КС постановил, что в случа-
ях, когда декриминализуется статья УК или отдельный 
вид деяния, решение о прекращении уголовного пре-
следования или судебного разбирательства можно при-
нимать «только при наличии согласия» обвиняемого. В 
противном случае суд обязан рассмотреть дело по суще-
ству. КС признал, что отказы, полученные Анной Тихо-
моловой в судах, «расходятся с конституционно-право-
вым смыслом» УПК, и предписал пересмотреть их.

Виктор Хамраев

Ингушских оппозиционеров 
просят удалиться на заседание
Противникам договора о границе с Чечней  
предложили поработать в спецкомиссии

В полпредстве Северо-Кавказского федерального 
округа (СКФО) представителям продолжающегося 
уже вторую неделю в Магасе протестного митин-
га предложили решать спорные вопросы по опре-
делению административной границы с Чечней 
во взаимодействии с ингушской администраци-
ей в рамках работы специальной комиссии, а в кон-
фликтных случаях обращаться в суд. Оппозиция 
говорит, что «несмотря ни на что, будет добиваться 
отмены принятого соглашения», а споры по грани-
це с чеченцами намерена разрешать в шариатском 
суде. Тем временем в администрации Ингушетии 
заявляют, что продлевать разрешение на митинг 
больше не будут: с 18 октября в республике запла-
нировано проведение «ряда крупных мероприятий 
спортивного и культурного характера».

Вчерашняя встреча ингушской делегации в Пятигорс-
ке с полпредом президента в СКФО Александром Матов-
никовым и начальником управления президента по вну-
тренней политике Андреем Яриным была уже второй. 
Первая прошла 8 октября. «Тогда нам говорили, что на-
ши требования будут доведены до высшего руководства 
страны, что проблема будет решаться, но нас обманули. 
Теперь нам сказали, что отменять соглашение поздно, так 
как оно вступило в законную силу, и посоветовали оспа-
ривать его в суде»,— прокомментировал 

”
Ъ“ итоги вче-

рашней встречи в Пятигорске один из членов ингушской 
делегации, председатель совета старейшин республики 
Малсаг Ужахов. Он уверен, что чиновники специально «тя-
нули время с проведением новой встречи, пока соглаше-
ние с Чечней не вступило в силу».

По словам господина Ужахова, он и его товарищи бы-
ли настолько огорчены позицией федеральных чинов-
ников, что ушли со встречи, не попрощавшись и не по-
жав рук. «Мы рассчитывали на эту встречу, согласились 
даже не обсуждать вопрос об отставке Юнус-Бека Евку-
рова, надеясь, что найдем взаимопонимание по глав-
ному вопросу — об установлении границы с Чечней, но 
ошиблись»,— посетовал он. По словам господина Ужа-
хова, о том, как прошла встреча в Пятигорске, члены де-
легации подробно проинформировали оргкомитет ми-
тинга в Магасе, и уже он будет решать, как будут дейст-
вовать протестующие. «В принципе, нам ничего не оста-
ется, кроме как стоять до конца, требуя отмены соглаше-
ния с Чечней»,— отметил старейшина.

В аппарате северокавказского полпреда 
”
Ъ“ на услови-

ях анонимности сказали, что встреча с ингушской делега-
цией была «напряженной и серьезной». «Решение об ад-

министративной границе между Чечней и Ингушетией 
было принято в рамках закона, но пространство для дис-
куссии с представителями общественности по-прежнему 
открыто. Представителям митингующих мы предложи-
ли прийти на заседание специальной комиссии в ингуш-
ской администрации, где можно будет обсудить все спор-
ные вопросы. Так что финальная точка в этой теме еще не 
поставлена»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

В свою очередь, власти Ингушетии вчера объявили, что 
первое заседание специальной комиссии пройдет уже 17 
октября и что в ее работе примут участие члены оргкоми-
тета протестного митинга. «Пройдет заседание специаль-
ной комиссии по взаимодействию с органами государст-
венной власти Чечни и Ингушетии по вопросам опреде-
ления границы между двумя республиками под предсе-
дательством главы республики Юнус-Бека Евкурова»,— 
сообщили в ингушской администрации.

Между тем участники митинга пока не решили, будут 
они сотрудничать с властями республики или нет. «Пока 
наша позиция неизменна — соглашение с Чечней долж-
но быть отменено как незаконное»,— заявил 

”
Ъ“ один из 

активистов митинга Сираждин Султыгов. По его словам, с 
фактами фальсификации при подсчете голосов депутатов 
при голосовании в парламенте разбираются следствен-
ные органы. После отмены спорного соглашения, считает 
оппозиционер, чеченцы и ингуши вопрос с границей бу-
дут решать по шариату. «У нас есть общественные инсти-
туты, например, шариатские суды, куда мы и обратимся, 
чтобы по справедливости провести границу с Чечней»,— 
отметил он.

Акции протеста в ингушской столице начались 4 ок-
тября, после того как главы Чечни и Ингушетии Рамзан 
Кадыров и Юнус–Бек Евкуров подписали соглашение 
об определении границы между своими регионами, а 
затем парламенты республик его утвердили. 8 октября 
власти республики согласовали митинг, разрешив его 
до 15 октября. Затем срок согласованной акции был про-
длен до 17 октября. А вот дальше у организаторов мо-
гут возникнуть сложности с согласованием. В ингуш-
ской администрации сообщили, что «с 18 октября в ре-
спублике, в том числе в Магасе, запланировано проведе-
ние ряда крупных мероприятий спортивного и культур-
ного характера с массовым участием людей»: «Ожидает-
ся прибытие многочисленных делегаций из разных ре-
гионов страны и Москвы. И мы обязаны обеспечить без-
опасность мероприятия».

Муса Мурадов;  
Александра Ларинцева, Пятигорск

Своя пенсия ближе к делу
В повестку Госдумы поставили вопрос  
о лишении парламентариев надбавок

Вчера думский комитет по контролю и регламенту 
рекомендовал принять в первом чтении проект,  
позволяющий парламентариям добровольно от-
казываться от доплат к пенсиям. В рамках прове-
дения пенсионной реформы остальные законо-
проекты уже приняты. Источники ”Ъ“ связывали 
задержку с тем, что главным инициатором попра-
вок было руководство партии «Единая Россия». 
При этом в Госдуме утверждают, что проект выно-
сится на рассмотрение «в соответствии с планом».

Профильный комитет Госдумы вчера рекомендовал к 
принятию в первом чтении (намечено на 18 октября) по-
правки к закону «О статусе члена Совета федерации и де-
путата Госдумы». С 1 января 2019 года от доплаты к пенси-
ям «могут отказаться» парламентарии, которые «по объ-
ему социальных гарантий» в зависимости от должности 
приравниваются к министру, зампреду правительства 
или премьеру. В случае отказа изменить это решение бу-
дет нельзя: «доплата повторно не устанавливается». Как 
пояснял 

”
Ъ“ первый замруководителя фракции едино-

россов Андрей Исаев, надбавка в виде 55% от содержания 
министра полагается теперь тем, кто отработал в парла-
менте больше пяти лет, а 75% — больше 10 лет (см. 

”
Ъ“ от 

21 августа). 
Комитет поддержал концепцию законопроекта. В ис-

ходной версии его заключения (копия есть у 
”
Ъ“), которая 

была заменена вчера вечером в думской базе на новый ва-
риант, говорилось, что «комитет отмечает необходимость 
внесения изменения» ко второму чтению закона «в части 
установления ежемесячного денежного вознаграждения» 
зампреду СФ или зампреду Госдумы. В ст. 2 закона утвер-
ждается, что по объему социальных гарантий зампреды 
палат парламента приравнены к зампредам правительст-
ва, однако в ст. 27 ничего не сказано о том, что они полу-
чают «одинаковое ежемесячное денежное вознагражде-
ние и одинаковые денежные поощрения». Глава комите-
та Ольга Савастьянова сказала 

”
Ъ“, что «лично подписыва-

ла заключение» и комитет не мог рекомендовать никаких 
поправок к проекту «до его принятия в первом чтении».

Проект был внесен в Госдуму 6 сентября вместе с ря-
дом инициатив, сопровождающих пенсионную рефор-
му. Другие проекты (в том числе об установлении уголов-
ной ответственности за необоснованное увольнение лиц 
предпенсионного возраста и зачислении изъятых у кор-
рупционеров средств в Пенсионный фонд) приняты. Про-

ект о добровольном отказе парламентариев от пенсион-
ных надбавок тоже планировалось принять раньше: в ре-
шении профильного комитета от 13 сентября говорится о 
его включении в примерную программу на сентябрь, на 
этот же месяц был установлен срок подготовки проекта к 
первому чтению. Ольга Савастьянова заверила 

”
Ъ“, что до-

кумент «был вынесен на рассмотрение палаты в соответ-
ствии с планом». Его соавтор сенатор Вячеслав Тимченко 
сказал 

”
Ъ“, что вряд ли задержка «связана с политически-

ми мотивами»: «Согласие по поводу необходимости ини-
циативы было полное». К тому же все поправки, связан-
ные с пенсионной реформой, вступают в силу одновре-
менно — с начала 2019 года, сказал он. 

До этого «Единая Россия» и Госдума конкурировали за 
площадку, на которой будут обсуждаться поправки. Так, 
генсовет партии рекомендовал фракции в рамках подго-
товки пенсионной реформы ко второму чтению отменить 
«пенсионные преференции депутатам и сенаторам». Это 
было сделано накануне запланированных на 21 августа 
думских слушаний. Президент Владимир Путин высказал 
свои предложения по реформе 29 августа, после чего во-
прос стал более остро. Источник 

”
Ъ“, близкий к Госдуме, от-

мечал, что за счет внесения смягчающих поправок «капи-
тализироваться должен был Турчак, тем более на фоне про-
блемных для 

”
Единой России“ региональных выборов».

Руководство партии, не афишируя мероприятие, пре-
зентовало ряд поправок, в том числе законопроект, затра-
гивающий пенсии депутатов. Один из думских собесед-
ников 

”
Ъ“ отмечал, что с предложением объявить о подго-

товке поправок изначально вышло партийное руководст-
во, рассчитывая, что это поможет «Единой России» перед 
выборами 9 сентября. В итоге был подготовлен смягчен-
ный текст, предусматривающий «право отказаться» от до-
плат к пенсиям, и это вызвало вопросы у ряда депутатов. 
«В такой ситуации мы можем оказаться в неудобном поло-
жении, ведь оппозиция может занять более жесткую по-
зицию: отказаться всем и полностью,— утверждает один 
из источников 

”
Ъ“ на Охотном Ряду.— Из-за этого были и 

проблемы со сбором подписей под инициативой». Соав-
торами поправки стали 19 депутатов и пять сенаторов, ру-
ководства фракции «Единой России» в Госдуме среди них 
нет. При этом сам спикер Госдумы Вячеслав Володин через 
несколько дней после внесения проекта заявлял 

”
Ъ“, что 

поддержит проект (см. 
”
Ъ“ от 11 сентября).

Наталья Корченкова, Максим Иванов

Для выплат долгов 
по зарплате руководству 
«Справедливой России» 
пришлось распечатать 
«командирский резерв»
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Как считает Следственный коми-
тет России (СКР), бывший арби-
тражный управляющий компа-
нии «Трансаэро» Михаил Котов 
мог быть причастен не только 
к выводу активов авиаперевоз-
чика, но и к уничтожению его до-
кументов. Ущерб от действий 
господина Котова и его подель-
ника — экс-гендиректора «Тран-
саэро» Александра Бурдина, 
скрывшегося за границу, след-
ствие оценивает в 1,7 млрд руб. 
Если документы уничтожены, то 
как можно доказать вину, недоу-
мевают защитники арестанта. 

Ходатайствуя об аресте бывше-
го арбитражного управляющего 
«Трансаэро» Михаила Котова, следо-
ватель Московского межрегиональ-
ного следственного управления на 
транспорте (ММСУТ) СКР привел в 
Мещанском райсуде стандартные 
основания: может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей, унич-
тожить доказательства по делу или 
иным образом воспрепятствовать 
расследованию. Также представи-
тель СКР обратил внимание на то, 
что в течение нескольких месяцев 
фигурант находился в розыске. За-
щите убедить суд в необоснованно-
сти таких подозрений не удалось. 
Не помог и тот факт, что из-за грани-
цы их клиент вернулся, зная о том, 
что находится в розыске. Под стра-
жей господин Котов пробудет как 
минимум до 15 декабря. 

По данным 
”
Ъ“, фигурантом уго-

ловного дела по ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(растрата в особо крупном размере) 
и ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями в коммерческой ор-
ганизации) господин Котов стал 
еще зимой 2018 года одновременно 
с бывшим гендиректором «Трансаэ-
ро» Александром Бурдиным. Впро-

чем, вплоть до лета нынешнего го-
да оба имели статус свидетелей. При 
этом экс-гендиректор, побывав в по-
следний раз на допросе в феврале 
2018 года, уехал на лечение за гра-
ницу, где сейчас и находится. В итоге 
господина Бурдина объявили в меж-
дународный розыск, и в августе то-
го же года суд заочно его арестовал. 

Ситуация с Михаилом Котовым, 
являвшимся в «Трансаэро» арби-
тражным управляющим с декабря 
2015 по сентябрь 2017 года, по сло-
вам его представителей, выглядела 
как минимум странной. «Обвине-
ние ему предъявили заочно 6 авгу-
ста 2018 года, хотя он ни от кого не 
скрывался, находился в Москве, хо-
дил на работу. А уже на следующий 
день объявили в розыск. Но обо 
всем этом господин Котов узнал, 
уже будучи в Италии, куда отпра-
вился 28 августа на отдых и лече-
ние. Вернулся он в Москву в минув-
шую субботу и 15 октября пришел 
на допрос к следователю, где ему 
и объявили о задержании»,— рас-
сказал собеседник 

”
Ъ“. Он отметил, 

что с собой господин Котов принес 
две коробки документов, якобы до-
казывающих его непричастность к 
хищениям. По словам его адвоката, 
до предъявления заочного обвине-
ния господина Котова к следовате-
лю ни разу не вызывали и не допра-
шивали даже в качестве свидетеля.

Отметим, что Михаил Котов хо-
рошо известен среди арбитражных 
управляющих. С 1999 года участво-
вал более чем в 30 процедурах бан-
кротства в отношении 20 предпри-
ятий. Среди них ОАО «АНК 

”
Югра-

нефть“», ООО «НПО 
”

Мостовик“», 
ОАО «ИжАвто» и ОАО «Авиакомпа-
ния 

”
Омскавиа“».

Как считает следствие, Алек-
сандр Бурдин и Михаил Котов, всту-

пив в преступный сговор, в пери-
од с октября 2015 года по сентябрь 
2017 года, злоупотребляя своими 
полномочиями, совершили ряд фи-
нансово-экономических сделок с 
целью хищения имущества «Транс-
аэро». В частности, в деле речь идет 
о продаже по заниженной стоимо-
сти 113 принадлежащих авиаком-
пании автомобилей, в том числе 
обслуживавших территории аэро-
портов, и иномарок, использовав-
шихся руководителями «Трансаэ-
ро». Кроме того, следствие полагает, 
что господа Бурдин и Котов слиш-
ком дорого арендовали склады, на 
которых хранилось авиаоборудова-
ние, запчасти, а также те самые 113 
автомобилей. Например, считают 
в ММСУТ, 8 млн руб. из выплачен-
ных «Трансаэро» за хранение своего 
имущества компании «Олимп», ока-
зались на счетах, подконтрольных 
обвиняемым. 

Также, по данным 
”
Ъ“, Алексан-

дру Бурдину и Михаилу Котову яко-
бы вменяется уничтожение юри-
дической базы документов «Транс-
аэро». Эту информацию 

”
Ъ“ под-

твердил один из участвующих в 
деле защитников. «Как следствие 
намерено доказывать этот эпи-
зод, я не понимаю, поскольку все 
документы были переданы кон-
курсному управляющему»,— отме-
тил адвокат. 

Защищающая господина Бурди-
на Елена Каменская заявила 

”
Ъ“, что 

исключает какой-либо сговор своего 
клиента с Михаилом Котовым: «Его 
не было и быть не могло, тем более 
что следствие это никак и не конкре-
тизирует. Насколько я знаю, Котов 
никоим образом не мог повлиять на 
принятое Бурдиным решение по той 
или иной сделке». 

Олег Рубникович

Управляющего «Трансаэро» 
завели на посадку
В СКР считают, что он помог вывести активы 
авиаперевозчика и уничтожил документы 

Как стало известно ”Ъ“, неожи-
данное продолжение получила 
история с липецкими чиновника-
ми, совершавшими махинации с 
земельными участками под бу-
дущей автомагистралью «Мери-
диан», которая должна связать 
Казахстан с Белоруссией. Об-
виняемых, находящихся под до-
машним арестом в Липецке, не-
ожиданно доставили в Москву, 
отправив в СИЗО уже за получе-
ние взяток. В региональном МВД 
рассчитывают, что «дорожное» 
дело не отправится вместе с ни-
ми в столицу.

Сотрудники ФСБ доставили в Мо-
скву из Липецка руководителя реги-
онального управления имуществен-
ных и земельных отношений Ольгу 
Крючкову и ее бывшего заместителя 
Михаила Бакланова, а также адвоката 
Владимира Писаренко. Следователи 
главного следственного управления 
(ГСУ) Следственного комитета России 
(СКР) обвинили Ольгу Крючкову в по-
лучении взяток в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а ее подельни-
кам инкриминировали посредниче-
ство в этом (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Вчера всех троих по ходатайству 
следствия Басманный райсуд опре-
делил в СИЗО до 8 декабря. Основа-
нием послужила не только тяжесть 
обвинения, по которому фигуран-
там грозит до 15 лет заключения, но 
и отсутствие места жительства в сто-
личном регионе, в котором они мо-
гли бы отбывать домашний арест.

По данным источников 
”
Ъ“, взя-

точные эпизоды с участием Ольги 
Крючковой и Михаила Бакланова бы-
ли выявлены в рамках другого рассле-
дования, которое в их отношении ве-
дет следственное управление УМВД 
по Липецкой области. Полицейские 
с помощью прокуратуры и УФСБ уста-
новили, что Ольга Крючкова и Миха-
ил Бакланов, узнав, где именно в Ли-
пецкой области планируется проло-
жить участок трассы «Меридиан», че-

рез знакомых коммерсантов органи-
зовали скупку земли и ее продажу по 
повышенным ценам инвесторам про-
екта. Полиция инкриминировала чи-
новникам совершение преступле-
ний, предусмотренных ч. 2 ст. 173.1 
(незаконное образование юрлица 
группой лиц по предварительному 
сговору с использованием служебно-
го положения) и ст. 289 (незаконное 
участие в предпринимательской дея-
тельности) УК РФ. В конце августа Со-
ветский райсуд Липецка определил 
обоих под домашний арест, запретив 
им в том числе использование любых 
средств связи. Чиновников такой рас-
клад не устроил, но Липецкий облсуд 
их жалобы отклонил.

Пока региональные полицейские 
разбирались в дорожной афере, один 
из предпринимателей дал сотрудни-
кам центрального аппарата ФСБ по-
казания, что передал десятки милли-
онов рублей Ольге Крючковой через 
посредников, назвав при этом имя ее 
зама и адвоката Писаренко. Незакон-

ные вознаграждения якобы выпла-
чивались за решение вопросов по зе-
мельным участкам.

Руководитель пресс-службы УМ-
ВД Наталья Маслакова сказала 

”
Ъ“, 

что полицейские следователи в Ли-
пецке «по-прежнему ведут это рас-
следование (по земле.— 

”
Ъ“)». «Воз-

можно, есть часть эпизодов, кото-
рые не связаны с нашим регионом, 
поэтому суд идет в Москве. Но и мы 
продолжаем заниматься этим де-
лом. Более подробную информацию 
об эпизодах в интересах расследова-
ния следователи пока не раскрыва-
ют»,— также сообщила она.

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, ГСУ СКР 

уже обратилось в Генпрокуратуру, 
чтобы та забрала из липецкой поли-
ции уголовное дело по ст. 173.1 и 289 
УК РФ и передала его в производство 
подчиненных Александра Бастры-
кина. Адвокаты фигурантов от ком-
ментариев воздержались, сослав-
шись на подписки о неразглашении.

Правительственная комиссия по 
транспорту под председательством 
тогда вице-премьера Аркадия Дворко-
вича в 2016 году признала трассу «Ме-
ридиан» частью глобального маршру-
та Западная Европа—Западный Ки-
тай, призванного соединить Шанхай 
и Гамбург. На территории России до-
рога должна быть проложена на рас-
стояние около 2 тыс. км сразу через не-
сколько регионов, в частности Орен-
бургскую, Саратовскую, Самарскую, 
Тамбовскую, Липецкую, Брянскую и 
Смоленскую области. Дорога должна 
начинаться на границе с Казахстаном 
у КПП «Сагарчин» под Оренбургом 
и заканчиваться выходом в Белорус-
сию. Реализацией проекта, оценивае-
мого в 500 млрд руб., занимаются ООО 
«Меридиан» и ЗАО «Русская холдинго-
вая компания», во главе которой сто-
ит бывший президент «Газпром неф-
ти» Александр Рязанов.

Николай Сергеев;  
Сергей Калашников,  
Воронеж 

Чиновникам нашли дело 
на непостроенной дороге
В Москве за взятки арестовали руководителей управления 
имущественных отношений Липецкой области

Как стало известно ”Ъ“, крупные 
хищения были выявлены при ре-
монте пяти зданий, в которых 
размещаются подразделения 
управления МВД на транспорте 
по Центральному федеральному 
округу. Исчезло более трети из 
70 млн руб., выделенных на эти 
цели ОАО РЖД, являющимся соб-
ственником зданий. Директор 
компании, проводившей работы, 
получил условный срок. Ее учре-
дитель, подписавший контракты 
благодаря связям с начальником 
тыла УТМВД по ЦФО Никола-
ем Чечуном, объявлен в розыск. 
С амого полковника Чечуна после 
скандала отправили в отставку.

Уголовное дело в отношении ген-
директора ООО «Промтрансстройэ-
нергоспецмонтаж» (ПТСЭСМ) Вале-
рия Волошина и учредителя компа-
нии Александра Кабанова Следст-
венный комитет России возбудил 
по заявлению руководства филиала 
ОАО РЖД — Московской железной 
дороги. Им инкриминируется со-
вершение преступлений, предусмо-
тренных ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ, 
а также «чистой» ч. 4 ст. 159 УК РФ (по-
собничество в мошенничестве в осо-
бо крупном размере и само мошен-
ничество соответственно).

По версии следствия, на капи-
тальный ремонт пяти зданий РЖД, 
в которых размещаются подразде-
ления УТМВД по ЦФО, ОАО в февра-
ле 2015 года выделило 70,8 млн руб. 
За эти деньги ПТСЭСМ должно бы-
ло не только отремонтировать три 
здания в Москве и еще по одному 
в подмосковном Орехово-Зуево и в 
Калуге, но и провести там электро-
монтажные работы. Однако, как 
следует из письма заявителя, под-
писавшиеся под это руководите-
ли ПТСЭСМ многие из перечислен-
ных работ просто не выполнили, а 

часть из них сделали из рук вон пло-
хо, при этом компания получила за-
фиксированную в контракте сумму. 
Все эти нарушения были выявлены 
в ходе строительных экспертиз на 
объектах, хотя по бумагам все рабо-
ты были выполнены в полном объе-
ме и надлежащем качестве. В резуль-
тате появилось уголовное дело, фи-
гурантами которого стали Валерий 
Волошин и Александр Кабанов. За-
держать последнего не удалось, де-
ло в отношении него СКР выделил в 
отдельное производство, после чего 
господина Кабанова объявили в фе-
деральный розыск. В свою очередь 
господин Волошин признал вину, 
заключил с прокуратурой досудеб-
ное соглашение, в рамках которого 
дал показания, что действовал ис-
ключительно по указанию господи-
на Кабанова.

По данным следствия, о том, что 
Московская железная дорога пла-
нирует выделить крупную сумму на 
ремонт зданий, Александру Каба-
нову стало известно от его знакомо-
го — тогдашнего начальника тыла 
УМВД полковника полиции Нико-
лая Чечуна. Тогда, в марте 2015 года, 
предприниматель Кабанов обратил-
ся к полковнику Чечуну, контроли-
ровавшему вопросы капитального 
и текущего ремонта объектов УМ-
ВД, с просьбой подготовить письмо 
за подписью начальника управле-
ния генерал-майора Виктора Шима-
рова на имя руководителя Москов-
ской железной дороги Владимира 
Молдавера. В письме, как следует из 
материалов уголовного дела, имею-
щегося в распоряжении 

”
Ъ“, поли-

цейские настоятельно рекомендо-
вали железнодорожникам заклю-
чить без конкурса договор подря-
да на капитальный ремонт зданий с 
фирмой Александра Кабанова, что и 
было сделано. Кроме того, в письме 

по просьбе учредителя ООО поли-
цейские написали, что организация 
на протяжении трех лет проводила 
текущие и капитальные ремонтные 
работы на объектах УТМВД, «зареко-
мендовав себя как добросовестный 
подрядчик». Так называемый капи-
тальный ремонт велся по бумагам 
с апреля по декабрь 2015 года, при-
чем силами не ПТСЭСМ, а привле-
ченных со стороны рабочих. При 
этом в акты приемки выполнен-
ных работ, по версии следствия, 
заносилась заведомо недостовер-
ная информация, несоответствую-
щая сметным расчетам, а многие из 
строительных материалов были за-
менены на более дешевые аналоги. 
В результате, согласно материалам 
уголовного дела, господа Кабанов и 
Волошин похитили у РЖД в общей 
сложности 24,7 млн руб. Эти деньги 
были переведены на счет фирмы-
однодневки ООО «Ситистрой», под-
контрольной господину Кабанова, 
и обналичены.

Свои претензии следователи 
предъявили лишь сбежавшему Ка-
банову и представшему перед судом 
Волошину, в то время как полков-
ник полиции Николай Чечун, дейст-
вовавший в интересах ПТСЭСМ, был 
снят с должности и уволен из орга-
нов внутренних дел «по отрицатель-
ным мотивам».

Пресненский райсуд Москвы, 
рассмотрев материалы дела госпо-
дина Волошина в особом порядке, 
учитывая смягчающие обстоятель-
ства, в том числе участие подсудимо-
го в боевых действиях и жену-инва-
лида, находящуюся у него на ижди-
вении, приговорил его к трем годам 
заключения условно. По словам его 
адвоката Гисмета Азимова, они оста-
лись довольны приговором и обжа-
ловать его не стали.

Юрий Сенаторов

Хищения в МВД раскрыли 
железнодорожники
На ремонте пяти зданий, занимаемых полицией, 
похитили 24 из 70 млн рублей

Советский райсуд Уфы приступил 
к рассмотрению иска прокурату-
ры Башкирии о взыскании в доход 
государства имущества бывше-
го старшего оперуполномоченно-
го по особо важным делам управ-
ления собственной безопасности 
(УСБ) МВД республики Раиля 
Миргалеева. По мнению надзор-
ного ведомства, доходы экс-по-
лицейского, которые не превыша-
ли 1 млн руб. в год, не позволяли 
ему приобрести автомобили и не-
движимость общей стоимостью 
более 42 млн руб. Представители 
ответчика утверждали в суде, что 
спорное имущество было прио-
бретено на средства родственни-
ков Раиля Миргалеева.

В Советском райсуде Уфы прошло 
первое заседание по иску прокурату-
ры Башкирии к бывшему старшему 
оперуполномоченному по особо важ-
ным делам УСБ МВД республики Раи-
лю Миргалееву. Он был уволен в авгу-
сте этого года «в связи с утратой дове-
рия», не доработав до полной выслуги 
лет четыре дня. Этому предшествова-
ла проверка, проведенная региональ-
ным МВД и республиканской проку-
ратурой, выявившая несоответствие 
расходов экс-полицейского его офи-
циальным доходам. Ежегодно полу-
чая около 1 млн руб., господин Мир-
галеев с 2012 по 2017 год приобрел и 
оформил на себя, свою мать, детей, 
гражданскую жену и ее родителей 
имущество общей стоимостью свы-
ше 42 млн руб. Речь идет о двух квар-
тирах в Евпатории, семи — в Уфе, 
трех земельных участках в Чишмин-
ском, Иглинском и Уфимском райо-
нах, восьми автомобилях, трех жи-
лых домах, пяти машиноместах в Уфе 
и одном нежилом помещении. Про-

куратура просит суд все это взыскать 
в пользу государства. Часть имущест-
ва, которое Раиль Миргалеев, как счи-
тает прокуратура, «приобрел лично и 
впоследствии оформил на родствен-
ников, чтобы избежать декларирова-
ния», была продана. В том числе не-
сколько квартир и автомобилей — 
Toyota Camry, Ford Mondeo, Chevrolet 
Captiva, Toyota Land Cruiser. Прокура-
тура просит суд взыскать с экс-поли-
цейского стоимость отчужденного 
имущества, оцененного в 13 млн руб.

«Оперативно-разыскные меро-
приятия показали, что имущество 
приобретено незаконным путем»,— 
заявил в суде представитель проку-
ратуры Анвар Имамутдинов. В ответ 
на это судья отметила, что результаты 
оперативно-разыскных мероприя-
тий к делу приобщены не были. Про-
курор пообещал недочет исправить.

В суде также выяснилось, что о 
спорном имуществе семьи полицей-
ского прокуратура узнала после обы-
сков, прошедших у Раиля Миргалеева 
в июне этого года. Мероприятие про-
водил СКР в рамках расследования 
уголовного дела о вымогательстве 
(ч. 2 ст. 163 УК РФ) в отношении друго-
го сотрудника управления собствен-
ной безопасности МВД Константина 
Бурико. Подробности этого уголовно-
го дела в суде не оглашались. Во время 
обысков из квартиры господина Мир-
галеева было изъято 17 коробок с до-
кументами, из которых выяснилось, 
что он сам и его родственники владе-
ют многочисленным имуществом.

Ответчиками по иску проходят 
пять человек — Раиль Миргалеев, 
его мать, гражданская супруга Римма 
Фаттахова и ее родители. На первом 
заседании из них присутствовала 
только Римма Фаттахова, которая, как 

прозвучало в суде, ранее также рабо-
тала в правоохранительных органах. 
Ее адвокат Леонид Куликов в суде за-
явил, что у родителей госпожи Фатта-
ховой «всю жизнь» было «свое дело», 
которое позволило им приобретать 
имущество на собственные средст-
ва, «без оглядки на Миргалеева». Он 
также отметил, что они «не всегда от-
ражали свои доходы в декларации» в 
силу «менталитета и нежелания пла-
тить налоги». Адвокат заверил суд, 
что к следующему заседанию он «в 
понятной форме, со схемами и табли-
цами» представит доказательства то-
го, что все оформленное на госпожу 
Фаттахову и ее родителей имущест-
во было приобретено на их собствен-
ные средства законным путем. Кро-
ме того, господин Куликов подчерк-
нул, что, будучи сотрудником поли-
ции, госпожа Фаттахова деклариро-
вала собственность «как положено» и 
к ней «не возникало вопросов».

Представитель Раиля Миргалее-
ва Тимур Ямалдинов сообщил, что 
не видит оснований доверять про-
верке, проведенной сотрудниками 
МВД. «Распространение сведений в 
СМИ способствовало большому ажи-
отажу, требованиям уличить Мирга-
леева в том, чего он не совершал. В 
интернете началась травля: вот, мол, 
второй Захарченко, при этом мате-
риалы проверки УСБ не подтвержда-
ются и не соответствуют действи-
тельности»,— заявил он.

Защита ходатайствовала об изъя-
тии из СКР оригиналов документов 
на право собственности имущества, 
изъятых из квартиры экс-полицей-
ского во время обысков. Судья хода-
тайство не поддержала, пояснив, что 
это может нарушить тайну следствия.

Дарья Кучеренко, Уфа

Бывший полицейский списал 
жилье на родственников
Прокуратура Башкирии требует взыскать  
в пользу государства имущество экс-силовика

Ольгу Крючкову из-под 
 домашнего ареста в Ли-
пецке отправили в столич-
ный СИЗО  ФОТО UIZO.RU
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Законодательство в сфере за-
щиты прав инвалидов в России 
меняется каждый год, но реаль-
ная жизнь от него сильно отстает, 
а новые законы и нормы часто не 
работают. Почему так происхо-
дит и как это изменить, выясняет 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
Ольга Алленова.

В декабре прошлого года на встре-
че президента Владимира Путина 
с представителями некоммерческих 
организаций, занимающихся про-
блемами инвалидов (см. 

”
Ъ“ от 6 де-

кабря 2017 года), общественники 
подняли вопрос о том, что многим 
гражданам с инвалидностью, имею-
щим тяжелые неизлечимые заболе-
вания, необходимо раз в год или два 
года проходить переосвидетельст-
вование в бюро медико-социальной 
экспертизы (МСЭ). Для многих из них 
это становится настоящим тестом на 
выживание.

По итогам встречи президент по-
ручил правительству составить спи-
сок заболеваний, при которых необ-
ходимо давать либо бессрочную ин-
валидность, либо инвалидность до 
18 лет. 29 марта правительство при-
няло постановление №339, меняю-
щее правила установления инвалид-
ности для детей. Теперь дети с таки-
ми заболеваниями, как синдром Да-
уна, ДЦП, муковисцидоз, миодистро-
фия Дюшенна, должны проходить 
освидетельствование лишь один раз, 
после чего им устанавливается ин-
валидность на срок до 18 лет. Детям 
с диабетом 1-го типа, фенилкетонури-
ей — один раз до 14 лет.

Однако во многих регионах все 
осталось по-прежнему. По словам 
зампреда комиссии Общественной 
палаты (ОП) по социальной полити-
ке и директора некоммерческой ор-
ганизации «НИЦ 

”
Особое мнение“» 

Екатерины Курбангалеевой, сотруд-
ники МСЭ на местах либо не знакомы 
с новым законом, либо перестрахо-
вываются. «У нас сейчас в работе не-
сколько случаев, когда ребенку не да-
ют инвалидность, хотя есть диагноз. 
Например, во Владимирской области 
весной родилась девочка с муковис-
цидозом. Есть заключение генети-
ков, заболевание неизлечимое и про-
грессирующее. Но главный эксперт 
МСЭ говорит: 

”
Заболевание не ярко 

выражено, ребенок только родился, 
ничего не очевидно, инвалидность 
дадим на один год и посмотрим“. А на 
что смотреть, если диагноз очевиден, 
а болезнь неизлечима? И в постанов-
лении правительства ничего не напи-
сано про проявления, а есть список 
заболеваний, при которых инвалид-
ность дается до 18 лет»,— рассказала 
она. С 1 октября ОП повторно откры-
ла горячую линию, чтобы выяснить, 
как исполняется правительственное 
постановление (звонок по номеру 
8-800-737-77-66 в России бесплатный).

Взрослые с неизлечимыми забо-
леваниями, по словам госпожи Кур-

бангалеевой, вообще не попали под 
действие правительственного поста-
новления. То есть они вынуждены 
с прежней регулярностью проходить 
переосвидетельствование. Центр 
«Особое мнение» провел на прези-
дентский грант всероссийский ком-
плексный мониторинг качества ра-
боты учреждений МСЭ. В нем при-
няли участие 110 бюро МСЭ (пер-
вичных организаций и главных бю-
ро), 1,4 тыс. посетителей МСЭ стар-
ше 18 лет и 700 родителей детей-ин-
валидов. Кроме того, авторы иссле-
дования опросили 15 экспертов и из-
учили более 800 обращений, посту-
пивших в ОП РФ из 78 регионов. При 
проведении полевых исследований 
социологи опрашивали граждан на 
выходе из бюро МСЭ и использова-
ли метод включенного наблюдения, 
при котором социолог сопровожда-
ет гражданина с инвалидностью до 
двери кабинета врача в бюро МСЭ. 
«Мы сделали 60 включенных наблю-
дений в разных городах,— рассказы-
вает один из руководителей проек-
та Дмитрий Веретенников.— Вместе 
с инвалидами под видом их родных 
наши сотрудники выходили с ними 
из дома, добирались до МСЭ, стояли 
в очереди, ждали результатов осви-
детельствования, фиксируя свои на-
блюдения, а после освидетельствова-
ния опрашивали их».

Исследование показало, что ос-
новным источником информации 
о порядке прохождения МСЭ для гра-
ждан является поликлиника, в кото-
рой они получают направление (бо-

лее 85% случаев). Однако многие 
опрошенные отметили, что для по-
лучения направления на МСЭ нуж-
но время: примерно 30% пациентов 
получают его дольше одного месяца, 
причем половина из них — дольше 
двух месяцев. Основная причина за-
держки — сбор дополнительных до-
кументов или сдача дополнитель-
ных анализов.

По этой причине граждане ча-
сто обращаются в платные поли-
клиники. Чаще других это дела-
ют люди с онкологическими, гене-
тическими и редкими заболевани-
ями. В крупных городах проблема 
стоит не так остро, как на перифе-
рии. «Если к платным медицинским 
услугам в Москве, Санкт-Петербурге 
и Екатеринбурге в прошлом году об-
ращался каждый четвертый-пятый 
пациент, то в остальных исследован-
ных областных центрах — уже каж-
дый третий, а в Нижнем Новгороде 
и Комсомольске-на-Амуре — каждый 
второй,— отмечает Дмитрий Вере-
тенников.— Не будем забывать, что 
речь идет о людях, часто находящих-
ся в очень стесненном материаль-
ном положении». На вопрос, почему 
граждане обращаются за платными 
услугами при получении направле-
ния на МСЭ, 30% опрошенных взро-
слых ответили, что в их районной по-
ликлинике в это время не было нуж-
ного специалиста, 48% пояснили, 
что в поликлинике невозможно бы-
ло сдать нужные анализы, 40% — что 
результатов анализов и диагностики 
пришлось бы ждать слишком долго 
(можно было давать более одного от-
вета.— 

”
Ъ“). Те же причины назвали 

родители детей с инвалидностью — 
35%, 44% и 25% соответственно.

Предварительная дистанционная 
запись на МСЭ в разных регионах 
проводится разными способами: где-
то — через сайт, где-то — по телефону, 
где-то — по почте. Но, например, в Во-
ронеже, Комсомольске-на-Амуре и Та-
ганроге запись по телефону невоз-
можна в принципе: для того чтобы 
записаться на прием, нужно явиться 
в бюро МСЭ. В Москве возможность 
позвонить есть, но дозвониться, как 
правило, трудно. А вот в Ставрополе, 
Ростове-на-Дону и Санкт-Петербурге 
на МСЭ записывает лечащий врач из 
поликлиники, и эта система по мно-
гим параметрам оказывается эффек-
тивной, отмечают эксперты. В 43% 
бюро предварительная запись на ко-
миссию не привела к исчезновению 
живой очереди.

Также авторы исследования отме-
чают логистические сложности. По 
данным соцопросов, во многих ре-
гионах пациенты тратят на дорогу до 
МСЭ от одного до трех часов: напри-
мер, в Ставрополе столько времени 
добирались 54% взрослых, в Нижнем 
Новгороде — 47% взрослых и 52% ро-
дителей с детьми, в Санкт-Петербур-
ге — 38% и 49% соответственно. Но 
и это не предел: так, 14% взрослых па-
циентов в Воронеже и 20% родителей 
с детьми в Вологде добирались до ко-
миссии МСЭ от трех до шести часов. 
Больше всего времени на дорогу ухо-
дит у граждан с ментальными заболе-
ваниями (52% взрослых пациентов), 
а также с генетическими и редкими 
(50% взрослых пациентов). Те, у кого 
есть личный транспорт, сообщали, 
что возле бюро МСЭ либо нет специ-
альных парковок для инвалидов, ли-
бо их недостаточно. Примерно в по-
ловине регионов возле здания МСЭ 

есть только одно-два парковочных 
места для инвалидов. И даже в Мо-
скве далеко не везде есть доступная 
среда. «Московское отделение ОНФ 
недавно провело мониторинг обес-
печенности бюро МСЭ необходимы-
ми помещениями и их приспосо-
бленностью для нужд людей с инва-
лидностью,— рассказал 

”
Ъ“ сопред-

седатель Всероссийского союза паци-
ентов Юрий Жулев.— Мониторинг 
выявил в некоторых случаях как де-
фицит площадей, так и неприспосо-
бленность помещений для работы 
МСЭ. Например, в некоторых мос-
ковских бюро сотрудники вынужде-
ны выходить на улицу к гражданину 
для проведения освидетельствова-
ния». «Это позорище, XXI век»,— ком-
ментирует Екатерина Курбангалеева.

В помещениях МСЭ посетители 
отмечают очереди, духоту, отсутст-
вие кондиционеров и питьевой во-
ды. Около 27% взрослых инвали-
дов и 22% родителей детей-инвали-
дов пришлось ожидать приема, при-
чем более чем в половине таких слу-
чаев — от 30–60 минут и дольше. 
Как правило, само освидетельство-
вание не занимает много времени, 
а среднее время ожидания результа-
тов, по данным включенного наблю-
дения,— 40 минут (максимально — 
шесть часов, минимально — две ми-
нуты). При этом 12% взрослых инва-
лидов и около 9% родителей сообщи-
ли, что члены комиссии МСЭ не объ-
ясняли им своих решений. Чаще все-
го соискателям оставались непонят-
ными принципы, которыми руко-
водствовалась комиссия при оценке 
их состояния здоровья. В результате 
даже получившие инвалидность лю-
ди часто уходят из МСЭ неудовлетво-
ренными, отмечают исследователи, 
в первую очередь из-за установлен-
ной степени и сроков инвалидности.

В половине исследованных регио-
нов доля отказов в установлении ин-
валидности при переосвидетельст-
вовании оказалась во много раз боль-
ше, чем при первичном прохожде-
нии МСЭ. Например, в Москве при-
шедшим на переосвидетельствова-
ние отказывали в четыре раза чаще, 
чем обратившимся за установлением 
инвалидности впервые, а в Воронеж-
ской, Нижегородской, Свердловской 
областях и Санкт-Петербурге — в два 
раза чаще. Эксперты затрудняются 
объяснить причину, считая, что этот 
вопрос требует отдельного изучения.

В случае успешного преодоления 
всех препятствий гражданин получа-
ет в бюро МСЭ инвалидность и однов-
ременно индивидуальную програм-
му реабилитации или абилитации 
(ИПРА), в которой, в частности, ука-
зываются необходимые ему техни-
ческие средства реабилитации, сана-
торно-курортное лечение, реабили-
тационные мероприятия, услуги со-
циального помощника или тьютора. 
Екатерина Курбангалеева отмечает, 
что многим инвалидам со временем 

требуется изменение ИПРА. Рань-
ше любой пересмотр требовал ново-
го переосвидетельствования в бюро 
МСЭ, но постановление правительст-
ва от 29 марта отменило эту процеду-
ру. «Теперь, если человеку МСЭ впи-
сывает в ИПРА новую кровать или ко-
ляску, ему не нужно проходить зано-
во переосвидетельствование,— пояс-
няет госпожа Курбангалеева.— И это 
плюс. Надо, чтобы теперь это зарабо-
тало на практике».

Между тем, по данным проведен-
ного «Особым мнением» исследова-
ния, ИПРА во многих регионах не вы-
полняется в полном объеме: в Росто-
ве-на-Дону об этом сообщили 22% ре-
спондентов, а в Вологде — 20%. Око-
ло 9% взрослых инвалидов сообщи-
ли, что им было отказано в предостав-
лении необходимых технических 
средств реабилитации (ТСР), более 
20% — что ТСР были предоставлены 
не в полном объеме, около 44% — что 
не смогли выбить санаторно-курорт-
ные путевки. Среди родителей детей-
инвалидов те же причины назвали 
соответственно 11,5%, 16,1% и 41,4%. 
На отсутствие необходимых реаби-
литационных мероприятий пожало-
вались 25% взрослых и 19,5% родите-
лей детей-инвалидов.

Отсутствие контроля за выполне-
нием ИПРА — одна из главных при-
чин, по которой необходимо прово-
дить реформу в этой сфере, увере-
ны эксперты. «Гражданину дали ин-
валидность, выписали ИПРА,— объ-
ясняет Екатерина Курбангалеева.— 
Он пришел в Фонд соцстрахования 
за техническими средствами реаби-
литации, ему говорят, что ничего нет, 
надо ждать. Он ждет и может ждать 
очень долго, никто это не контроли-
рует. Если в ИПРА записано содейст-
вие трудоустройству, то за это отвеча-
ют центры занятости. Человек туда 
приходит, а ему говорят: 

”
Ну нет для 

вас работы, что делать“. И дальше ид-
ти некуда. За санаторно-курортное ле-
чение отвечает ведомство соцзащи-
ты. Нет путевок — на нет и суда нет. 
За реабилитацию отвечают учрежде-
ния Минздрава, но реабилитацион-
ных центров в стране практически 
нет, только частные. Если в ИПРА на-
писали, что ребенку нужны особые 
условия в школе, то родитель прихо-
дит в школу, а ему говорят, что особые 
условия в этой школе создать невоз-
можно. Школа подчиняется муници-
пальным органам власти. Никто цен-
трализованно не следит за исполне-
нием ИПРА, нет ни соответствующе-
го государственного учреждения, ни 
отдельно описанных полномочий, 
закрепляющих эту обязанность за 
каким-то конкретным ведомством. 
В это упираются многие специали-
сты и разводят руками». «Нельзя ска-
зать, что все совсем страшно,— ре-
зюмирует госпожа Курбангалеева.— 
Но очевидно, что нет единой систе-
мы и многое зависит от человеческо-
го фактора».

Барьерный тупик
Несмотря на все решения и постановления властей, проблем у инвалидов меньше не становится

В российских городах-милли-
онниках воздух вблизи автодо-
рог с интенсивным движением 
загрязнен диоксидом азота, об 
этом говорится в исследовании 
«Гринписа России». В Москве 21 
из 78 проб показала существен-
ное превышение предельно до-
пустимой концентрации этого 
вещества, в Санкт-Петербурге — 
14 из 46, а в Воронеже — 7 из 34. 
В свою очередь, чиновники под-
вергают сомнению результаты  
исследования экологов из-за 
недостаточной точности исполь-
зованного метода.

«Гринпис России» провел иссле-
дование локального загрязнения 
воздуха в восьми городах: Москве, 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новго-
роде, Казани, Екатеринбурге, Са-
маре, Воронеже и Ростове-на-До-
ну. В качестве инструмента были 
выбраны диффузионные трубки 
Палмса, которые используются для 
определения концентрации загряз-
няющих веществ пассивным мето-
дом отбора проб. В каждом городе 
они были установлены вблизи авто-
дорог на высоте от 1,5 до 3 м и изме-
ряли концентрацию диоксида азо-
та на протяжении трех недель. Со-
гласно российским нормативам, 
предельно допустимая среднесу-
точная концентрация (ПДК) этого 
загрязнителя в населенных пун-
ктах составляет 40 мкг/куб. м. Ос-
новные источники поступления 
диоксида азота в атмосферу — авто-
транспорт, теплоэнергетика, а так-
же предприятия нефтехимической 
отрасли. Токсичный газ в основном 
воздействует на дыхательные пути 
и легкие.

Согласно результатам исследова-
ния, в Москве 21 из 78 трубок пока-
зала концентрацию диоксида азо-
та выше ПДК, 11 из них находились 
на расстоянии менее 20 м от авто-
дорог. Впрочем, аналогичное пре-
вышение показали 4 трубки, рас-
положенные на расстоянии бо-
лее 100 м от крупных автомаги-
стралей. Максимальная концент-
рация загрязнителя была зафик-
сированы на Ленинградском шос-
се (58,83 мкг/куб. м), улицах Радуж-
ной (61 мкг/куб. м), Нижней Маслов-
ке (78,71 мкг/куб. м) и Бакинской 
(101,39 мкг/куб. м).

В пресс-службе департамен-
та природопользования Москвы 

”
Ъ“ сообщили, что «Мосэкомони-

торинг» принял участие в иссле-
довании «Гринписа России», что-
бы сопоставить результаты тру-
бок Палмса с данными автомати-
ческих станций контроля загряз-
нения атмосферы. В департамен-
те отметили, что результаты ана-
лиза проб в 1,5 раза выше значе-
ний, которые показали автомати-
ческие станции. «По мнению экс-
пертов, расхождение объясняется 
тем, что при работе с использова-
нием пассивного пробоотбора объ-
ем воздуха, прошедшего через диф-
фузионную трубку, не измеряется, 
а определяется расчетным путем 
и поэтому может сильно отличать-
ся от фактических значений за счет 
влияния изменчивости силы ветра 
и турбулентных потоков воздуш-
ных масс»,— считают в департа-
менте. Там уверены, что измерения 
диоксида азота с помощью пассив-
ных поглотителей недостаточно 
точны. Также в департаменте отме-

чают, что результаты исследования 
экологов «не являются уникальны-
ми» — автоматические станции пе-
риодически фиксируют превыше-
ние нормативов, в частности, при 
неблагоприятных метеоусловиях. 
По итогам проведения природоох-
ранных мероприятий среднегодо-
вые концентрации диоксида азо-
та вблизи автотрасс снизились на 
13%, а в целом по городу — на 12%, 
добавили в департаменте.

В Санкт-Петербурге из 46 проб 
14 показали превышение ПДК. Со-
гласно результатам исследования, 
максимальная концентрация ди-
оксида азота зафиксирована вбли-
зи проспектов Большой Сампсони-
евский (57,51 мкг/куб. м) и Просве-
щения (53,24 мкг/куб. м). В Вороне-
же 7 из 34 трубок показали превы-
шение концентрации загрязните-
ля, причем 6 из них были установ-
лены на расстоянии менее 20 м от 
автодорог. В Екатеринбурге превы-
шение нормативов зафиксировала 
1 из 28 трубок, в Нижнем Новгоро-
де — 2 из 39, а в Казани — 3 из 41. 
В Ростове-на-Дону и Самаре трубки, 
размещенные возле крупных трасс, 
были отбракованы и утеряны, в свя-
зи с этим «Гринпис России» не смог 
предоставить данные по концент-
рации диоксида азота вблизи дорог.

Анна Васильева;  
Марина Царева,  
Санкт-Петербург;  
Ольга Кудрина, Казань;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород;  
Андрей Иванов, Воронеж

полная версия 
kommersant.ru/12445

«Гринпис» на обочине
Экологи измерили качество воздуха возле автодорог 
в восьми российских городах

Госдума в ближайшее время рас-
смотрит новую редакцию зако-
на, регулирующего работу такси: 
думский комитет по транспор-
ту рекомендовал принять доку-
мент в первом чтении. Законо-
проект, который разрабатывался 
несколько лет, введет жесткую от-
ветственность для агрегаторов 
заказов, а также усилит требова-
ния к водителям. При этом, судя 
по заявлениям депутатов, ко вто-
рому чтению документ кардиналь-
но перепишут, причем не исклю-
чено, что в интересах столичных 
властей.

Комитет Госдумы по транспор-
ту рекомендовал парламенту при-
нять в первом чтении проект зако-
на «О государственном регулирова-
нии отношений в области организа-
ции и осуществления деятельности 
по перевозке легковым такси и де-
ятельности служб заказа легкового 
такси». Авторами выступают депута-
ты Вячеслав Лысаков, Евгений Мо-
сквичев, Виталий Ефимов и другие 
парламентарии.

Напомним, с 2011 года работу так-
си регулирует закон №69: таксисты 
обязаны получать разрешения и не-
сут ответственность за нарушение 
правил. Спустя несколько лет экспер-
ты и депутаты признали, что закон 
нуждается в доработке. Был подготов-
лен новый закон, который прошел 
первое чтение в 2014 году, но до вто-
рого не дошел из-за разногласий меж-
ду экспертами и чиновниками. В ию-
не 2018 года доработанный законо-
проект внесли в Госдуму заново.

Господин Лысаков вчера рассказал 
об основных нововведениях: впер-
вые вводятся требования к агрегато-
рам интернет-заказов такси, которые 
будут включены в специальный ре-
естр. Им запретят передавать заказы 
таксистам, не имеющим разрешений, 
кроме того, появится особый порядок 
расчетов между агрегаторами и пере-
возчиками. По словам депутата, сей-
час на рынке работают крупные ком-
пании, которые получают на свои ма-
шины разрешения и сдают их в арен-
ду. «В такой порочной схеме практи-
чески невозможно установить, кто 
несет ответственность при инциден-
тах. Вводится запрет на передачу раз-
решений»,— пояснил депутат. Отме-
няются обязательная цветовая гамма 
для такси (в Москве это желтый цвет, 
в Подмосковье — белый) и ограниче-
ние числа машин такси в регионе.

Вчера выяснилось, что у депутатов 
к законопроекту много вопросов: де-
путат Антон Жарков, к примеру, вы-
ступил против отмены цвета и квот, де-
путат Александр Старовойтов предло-
жил подумать о том, чтобы привязать 
разрешение к водителю, а не к маши-
не, как сейчас. Глава комитета Евгений 
Москвичев пояснил: в первом чтении 
документ примут в нынешнем виде, 
потом доработают. Проект перепишут 
на 40–50%, этим займется специаль-
ная рабочая группа экспертов, «попра-
вок будет много, проект сложный и тя-
желый», сказал первый зампред коми-
тета по транспорту Виталий Ефимов. 
Предполагается ввести дополнитель-
ные требования к агрегаторам заказов 
и ужесточить условия допуска водите-

лей к перевозкам, пояснил 
”
Ъ“ госпо-

дин Ефимов, но подробностей не рас-
крыл. «Москва и Московская область 
с нами активно сотрудничают по это-
му поводу, очень много разумных ве-
щей предлагают,— говорит депутат.— 
Все мы, конечно, учесть не можем, тог-
да это будет закон по Москве». Ранее за-
меститель главы департамента тран-
спорта Москвы Дмитрий Пронин за-
являл, что текущая версия законопро-
екта «не отображает современную ре-
альность» и теперь, судя по заявлению 
господина Ефимова, пожелания сто-
личных властей будут учтены. Вяче-
слав Лысаков (давнишний оппонент 
мэрии Москвы) заявил 

”
Ъ“: «Пусть до-

рабатывают, как хотят».
В законопроекте нужно зафикси-

ровать нормы, связанные с безопас-
ностью пассажиров, говорит право-
защитник общества «Синие ведер-
ки» в сфере легкового такси Елена Гра-
щенкова. «Должно быть закреплено 
право на получение безопасной услу-
ги перевозки, на получение достовер-
ной информации об услуге, на возме-
щение ущерба в случае инцидента,— 
говорит она.— В текущей версии за-
конопроекта ничего этого нет». Госпо-
жа Гращенкова также обратила вни-
мание на то, что сейчас водителю так-
си достаточно иметь стаж не менее 
трех лет, чтобы перевозить пассажи-
ров. «Этого мало, именно по этой при-
чине и происходит большинство ава-
рий. Нужно вводить лицензирование 
водителей и обязанность заключения 
трудового договора между таксистом 
и работодателем»,— считает она.

Иван Буранов

Законопроект о такси  
высаживает пассажиров
В комитете Госдумы по транспорту поддержали документ 
при условии, что перепишут его почти целиком 

Медицинские учрежде-
ния далеко не всегда 
 готовы к приему инва-
лидов  ФОТО РИА НОВОСТИ



Визит, приятный 
во всесторонних отношениях 
Президенты Владимир Путин и Абдель-Фаттах ас-Сиси  
подпишут договор о сотрудничестве РФ и Египта

Договор о всестороннем парт-
нерстве и стратегическом со-
трудничестве между РФ и Егип-
том, как ожидается, будет 
 подписан сегодня по итогам со-
чинских  переговоров президен-
тов двух стран Владимира Пути-
на и Абдель-Фаттаха ас-Сиси. 
Между тем и ныне реализующи-
еся проекты предполагают дол-
госрочное взаимодействие — 
помимо ВТС это строительство 
атомной станции «Эд-Дабаа» 
и развитие российской промыш-
ленной зоны в Египте. Рядовых 
граждан двух стран больше всего 
волнует еще одна тема, которую 
обсудят лидеры РФ и Египта,— 
это перспектива возобновления 
прямых  полетов между россий-
скими  городами и египетскими 
курортами на Красном море.

Сегодняшние переговоры Влади-
мира Путина и Абдель-Фаттаха ас-
Сиси должны завершиться подписа-
нием договора о всестороннем парт-
нерстве и стратегическом сотруд-
ничестве. Кроме того, как расска-
зал помощник президента РФ Юрий 
Ушаков, для египетского президен-
та проведут видеопрезентацию во-
енной техники — как той, что уже 
поставляется в Египет, так и той, ко-
торую Каир мог бы покупать у Мо-
сквы. А после переговоров прези-
денты посетят «Сочи Автодром», где 
египтянам покажут новые россий-
ские автомобили Aurus. 

Накануне отлета в Россию прези-
дент Египта заявил, что Каир заин-
тересован в усилении связей с Мо-
сквой. У обеих стран похожие, хотя 
не идентичные взгляды на ближне-
восточные проблемы. Российское 
руководство ценит взвешенную по-
зицию Каира в конфликте в Сирии 
и его помощь в выстраивании кон-
тактов с частью сирийской оппози-
ции. Одну из ключевых ролей Еги-
пет играет также в межпалестин-
ском и ливийском урегулировании. 
Все эти вопросы, а также актуаль-
ную для обеих стран тему борьбы 
с терроризмом обсудят президенты. 

Визит проходит в год 75-летия 
установления дипотношений меж-
ду странами. И настрой у полити-
ков юбилейный. Омрачает отноше-
ния только один вопрос — пока ни-
как не возобновятся прямые пере-
леты между российскими городами 
и египетскими курортами Хургада 
и Шарм-эш-Шейх. По словам главы 
Минтранса Евгения Дитриха, «опре-
деленное развитие ситуации сейчас 
есть». На прошлой неделе он расска-
зал журналистам, что обсуждается 
вопрос о направлении в Египет ко-
миссии из РФ, которая еще раз про-
верит готовность египетских коллег 
к обеспечению всех мер безопасно-
сти. Президент ас-Сиси пообещал за-
тронуть тему авиаперелетов в разго-
воре с российским коллегой.

Визит президента Египта в Рос-
сию начался с Москвы. Вчера он 
успел выступить в Совете федера-
ции, а также провести перегово-
ры с премьером Дмитрием Медве-
девым. С ним господин ас-Сиси об-
судил, как проходит работа по уже 
действующим соглашениям. Обе 
страны радует товарооборот, кото-
рый в минувшем году вырос на 62% 
и составил $6,7 млрд. «Такую ди-
намику обязательно нужно закре-

пить»,— сказал глава российского 
правительства. Товарооборот между 
странами растет в основном за счет 
поставок из России пшеницы, расти-
тельного масла, машин и оборудова-
ния. Рост египетского импорта про-
изошел благодаря увеличению по-
ставок в РФ картофеля. 

Однако нереализованных воз-
можностей еще много. Так, испол-
нительный директор Российско-
египетского делового совета Мо-
на Халиль обратила внимание на 

проблему фитосанитарного контр-
оля при поставках российской про-
дукции в Египет и наоборот. Толь-
ко в мае была задержана очередная 
порция российского зерна. С уче-
том того что Россия обеспечивает 
более 70% поставок зерновых в Еги-
пет (только в минувшем году 7,8 млн 
тонн), этот вопрос достаточно серь-
езный. «Одна из инициатив наше-
го совета — создание зеленого ко-
ридора между Россией и Египтом 
с совместными фитосанитарны-
ми комиссиями двух стран в пор-
тах Александрии и Новороссийска. 
То есть проверка российских това-
ров будет производиться в России, 
и наоборот»,— пояснила 

”
Ъ“ Мо-

на Халиль. Пока пролоббировать 
создание коридора не получается. 
Еще одним препятствием для раз-
вития сотрудничества госпожа Ха-
лиль считает неумение российских 
компаний выходить на экспортные 

рынки без господдержки. «Одной из 
главных проблем двустороннего со-
трудничества мы считаем разницу 
культур. В ходе переговоров мы ча-
сто видим, что предприниматели не 
находят общего языка, хотя с точки 
зрения бизнеса могли бы идеально 
подойти друг другу»,— отметила со-
беседница 

”
Ъ“.

Впрочем, есть и те, кто умеет на-
ходить партнеров в Египте. В кон-
це сентября российско-венгерский 
консорциум «Трансмашхолдинг 
Венгрия Кфт» получил контракт на 
сумму более €1 млрд на поставку 
в Египет в течение пяти лет 1,3 тыс. 
пассажирских вагонов. Это круп-
нейший по объему финансирова-
ния и количеству поставляемой про-
дукции проект за время существова-

ния Египетских национальных же-
лезных дорог. Как заявил «РИА Ново-
сти» замминистра транспорта Егип-
та Амр Шаат, Каир также предлага-
ет российской компании построить 
на египетской территории вагоно-
строительный завод для последую-
щего экспорта продукции в третьи 
страны. Проект мог бы быть реали-
зован, например, в российской про-
мышленной зоне (РПЗ) в районе Су-
эцкого канала. 

Создание РПЗ на территории 
500 га, как и строительство АЭС «Эд-
Дабаа»,— на данный момент самые 
долгоиграющие проекты Москвы 
в Египте. Еще несколько лет назад 
российскую промышленную зону 
в Египте считали утопией. Мемо-
рандум о ее создании был подпи-
сан в 2007 году, но около десяти лет 
оставался только на бумаге. О про-
екте вспомнили в ходе визита в Ка-
ир в 2015 году президента Путина. 

Предполагается, что российские 
компании могут локализовать свое 
производство в Египте с перспекти-
вой выхода на рынки третьих стран. 
Однако представители нескольких 
российских бизнес-структур неод-
нократно говорили 

”
Ъ“, что не могут 

представить, кто из компаний согла-
сится на производство в Египте без 
гарантий госконтрактов или как ми-
нимум без партнеров с египетской 
стороны. «Махание флагами» — так 
назвал этот проект собеседник 

”
Ъ“ 

в ТПП РФ, пожелавший остаться ано-
нимным. «Нужно искать не партне-
ров и госконтракты, а рынок сбы-
та. И никто за российские компа-
нии это делать не будет»,— возража-
ет в разговоре с 

”
Ъ“ Ренат Мустафа-

ев, управляющий директор по стра-
тегии особой экономической зоны 
«Технополис 

”
Москва“», которая по-

следние два года занималась раз-
работкой проекта по строительст-
ву и развитию РПЗ в Египте. Он уве-
рен, что, как только зона заработа-
ет (а это может произойти в ближай-
шие пять—семь лет), интерес к ней 
резко возрастет. 

Уже сейчас, по словам господина 
Мустафаева, к зоне проявляют вни-
мание российские регионы, в част-
ности Татарстан и Санкт-Петербург, 
а также московские компании—ре-
зиденты особой экономической зо-
ны «Технополис 

”
Москва“». Проект 

ждет утверждения бюджета (при-
мерно 11 млрд руб.) на проектирова-
ние и строительство первой очере-
ди. Должна быть также сформирова-
на группа, которая будет отвечать за 
эти работы. Ответственные за про-
ект — Минпромторг и АО «Россий-
ский экспортный центр». «Мы на-
чали нашу работу одновременно 
с немцами, которые также получи-
ли участок под аналогичный про-
ект. Но они уже запускают первые 
корпуса,— напомнил 

”
Ъ“ Ренат Мус-

тафаев.— Мы пока отстаем. Но это 
первый подобный проект для Рос-
сии, и нужно выстроить все необхо-
димые механизмы».

Марианна Беленькая, Сочи

Посетившему вчера 
 Москву президенту Египта  
Абдель-Фаттаху ас-Сиси 
(слева) в Сочи устроят 
 видеопрезентацию рос-
сийской военной техники   
ФОТО AP

Никол Пашинян ушел за подкреплением

Стоит также отметить, что 8 октября Никол Пашинян 
заключил соглашение с Гагиком Царукяном — лидером 
второй по величине фракции парламента (31 мандат), 
названной в честь него. Таким образом, риск непредви-
денного развития событий практически исключается.

По плану новый состав парламента должен был быть 
избран лишь в 2022 году, что категорически не устраивало 
новое руководство Армении. На момент прихода к власти 
Никола Пашиняна 58 из 105 кресел занимали члены Ре-
спубликанской партии Армении (РПА), которая была пра-
вящей при прежнем президенте Серже Саргсяне и про-
тив которой были направлены массовые протесты. Боль-
шинства РПА лишилась еще в июне — некоторые депу-
таты просто вышли из фракции, снизив количество ман-
датов до 52. Однако Никола Пашиняна не устраивал и та-
кой расклад: однозначно поддерживающий его блок «Елк» 
занимает лишь девять мест, а значит, по любому вопросу 
премьер вынужден искать поддержку у других сил. 

Досрочные выборы должны пройти пример-
но 9–10 декабря. Директор социологической ком-
пании MPG (армянского представительства Gallup 
International) Арам Навасардян в беседе с 

”
Ъ“ предполо-

жил: результаты голосования не будут сильно отличать-
ся от результатов выборов в Совет старейшин Еревана 
(см. 

”
Ъ“ от 24 сентября). На них поддерживающий Ни-

кола Пашиняна блок «Мой шаг» набрал 81,05% голосов. 
Блока «Елк» на этих парламентских выборах не будет: 
вместо него господина Пашиняна будет представлять 
его партия «Гражданский договор». Условными союз-
никами можно также назвать блок «Луйс», хотя отноше-
ния с ним последнее время были непростыми. «Резуль-
тат 

”
Гражданского договора“ будет колебаться в районе 

70–80% голосов, в зависимости от того, как будет прохо-
дить агитационная кампания,— сказал 

”
Ъ“ господин На-

васардян.— На второе место может претендовать 
”
Про-

цветающая Армения“ (партия предпринимателя Гаги-
ка Царукяна.— 

”
Ъ“) — за нее готовы проголосовать 7,7%, 

а третье место может занять блок 
”
Луйс“». Таким образом 

после досрочных выборов в руках у Никола Пашиняна 
и его сторонников окажутся все рычаги власти в стране.

Спешка в организации выборов вызывает некоторые 
вопросы в европейских институтах. Например, армян-
ская газета «Грапарак» со ссылкой на свои источники со-
общает: Венецианскую комиссию — консультативный 
орган по конституционному праву, созданный при Со-
вете Европы в 1990 году,— смущает тот факт, что выбо-
ры будут проведены всего через месяц после принятия 
нового избирательного кодекса. Он был одобрен прави-
тельством лишь вчера и в ближайшие дни должен быть 
направлен в парламент. Беспокойство на этот счет выра-
жала и содокладчик Парламентской ассамблеи Совета 
Европы по мониторингу ситуации в Армении, депутат 
Верховной рады Украины Юлия Левочкина.

Зампред Республиканской партии Армении, которая 
отказалась от участия в выборах, Армен Ашотян выска-
зывается более резко. «Идея изменения избирательного 
законодательства в режиме форсажа и проведение вне-
очередных выборов в декабре — эти две идеи несовме-
стимы,— сказал он 

”
Ъ“.— Правительство должно опре-

делиться со своими политическими приоритетами. 
Если приоритеты — это демократия, нормальная изби-
рательная атмосфера и реформированный избиратель-
ный кодекс, то нужно организовывать выборы в соответ-
ствующие сроки, а не в декабре». 

В Москве действиями Никола Пашиняна также до-
вольны не все. «Нам известно, что Пашинян накануне 
предпринял различного рода усилия, чтобы не допу-
стить избрания другого премьера,— сказал 

”
Ъ“ первый 

зампред комитета Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками Константин 
Затулин.— Безусловно, мне это кажется элементом ма-
нипуляции, но таковы законы, которые были приняты 
в свое время в Армении. Не думаю, что заявление Вене-
цианской комиссии остановит Никола Пашиняна. Но 
все это, конечно же, становится поводом для нестабиль-
ности на будущее, которая, вполне вероятно, будет про-
являться и в ходе выборов, и после них». «Бесконечная 
суета вокруг выборов невольно отодвигает на второй 
план другие вопросы, которые и были причиной недо-
вольства населения. Это развитие экономики и привле-
чение инвестиций,— добавил господин Затулин.— Над-
еюсь, ящик, в который они отложены, не будет долгим. 
Но до декабря его точно не выдвинут».

Кирилл Кривошеев; Айк Халатян, Ереван
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мировая политика
Саудовского 
журналиста ищут  
по остывшим следам
Анкара и Эр-Рияд совместно 
расследуют исчезновение колумниста 
The Washington Post

Делом о предполагаемом убий-
стве жившего в США саудовско-
го журналиста Джамаля Хаш-
каджи, который исчез после 
посещения генконсульства ко-
ролевства в Стамбуле, занялись 
 турецкие следователи: в ночь 
на вторник они впервые осмотре-
ли территорию дипмиссии. Сау-
довские власти по-прежнему за-
являют о непричастности к этой 
истории. Между тем президент 
США Дональд Трамп, срочно на-
правивший в Саудовскую Аравию 
и Турцию госсекретаря Майка 
Помпео, предположил: Джамаля 
Хашкаджи могли убрать «убийцы-
одиночки». Несмотря на попытки 
замять скандал, дело Хашкаджи 
грозит вылиться в самый серь-
езный кризис в отношениях США 
с их ключевым союзником в Пер-
сидском заливе.

Договоренность о создании ту-
рецко-саудовской группы по рас-
следованию обстоятельств исчезно-
вения Джамаля Хашкаджи была до-
стигнута после усилившегося меж-
дународного давления на Эр-Рияд 
с требованиями объяснить, что же 
на самом деле произошло на тер-
ритории дипмиссии королевства 
в Стамбуле. Активную роль в реше-
нии саудовских властей допустить 
турецких следователей на террито-
рию своего генконсульства сыграл 
лично президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, заявивший о том, 
что саудовские объяснения звучат 
неубедительно.

В связи с этим в ночь на вторник 
группа турецких следователей впер-
вые осмотрела территорию саудов-
ской дипмиссии с использованием 
приборов с ультрафиолетовым излу-
чением (для поиска следов крови), 
а также взяла пробы грунта. Осмотр 
продолжался более девяти часов, 
и никаких официальных заявлений 
сделано не было. Тем не менее Анка-
ра и Эр-Рияд подчеркивают, что речь 
идет о совместном расследовании.

По итогам встречи со своим ту-
рецким коллегой Мевлютом Чаву-
шоглу глава МИД Великобритании 
Джереми Хант заявил: Лондон «при-
ветствует договоренности саудов-
ского короля Сальмана бен Абдель-
Азиза аль-Сауда и президента Редже-
па Тайипа Эрдогана о создании сов-
местной рабочей группы, а также 
решение Саудовской Аравии отпра-
вить генпрокурору запрос на прове-
дение внутреннего расследования 
исчезновения Джамаля Хашкаджи».

Впрочем, спустить скандал на 
тормозах пока никак не удается. Те-
леканал CNN со ссылкой на два ин-
формированных саудовских источ-
ника дезавуировал заявления вла-
стей королевства о том, что инци-
дент с Джамалем Хашкаджи произо-
шел за пределами генконсульства. 
По данным CNN, господин Хашкад-
жи скончался на территории дип-
миссии в Стамбуле — это произош-
ло непосредственно в ходе допроса. 

В связи с этим собеседники CNN 
уверяют: в Эр-Рияде могут в ито-
ге признать факт смерти Джамаля 
Хашкаджи в ходе допроса в генкон-
сульстве, однако при этом будут ка-
тегорически отрицать, что это было 
преднамеренное убийство.

Свою версию произошедше-
го выдвинул и Дональд Трамп. По-
сле телефонного разговора с сау-
довским королем глава Белого до-
ма сообщил, что монарх категори-
чески отрицал причастность Эр-
Рияда к этой истории. «Мне пока-
залось, что за этим могли стоять 
никем не контролируемые убий-
цы. Кто знает?» — резюмировал До-
нальд Трамп.

Напомним, в мае прошлого го-
да Дональд Трамп посетил Эр-Ри-
яд с «историческим визитом», при-
несшим Вашингтону крупнейшие 
в истории двусторонних отноше-
ний оружейные контракты. Сейчас 
же президент ищет способ миними-
зировать ущерб, который может на-
нести отношениям со стратегиче-
ским союзником в Персидском за-
ливе дело Хашкаджи. В связи с этим 
глава Белого дома направил со сроч-
ным визитом в Саудовскую Аравию 
и Турцию госсекретаря США Майка 
Помпео, который вчера провел пе-
реговоры с саудовским руководст-
вом в Эр-Рияде. «Доверие и сотруд-
ничество — символы дружеских 
исторических отношений и страте-
гического партнерства»,— говорит-
ся в заявлении МИД Саудовской Ара-
вии, распространенном по случаю 
визита главы Госдепартамента США.

«Сам президент Трамп далек от 
того, чтобы безоговорочно обви-
нять Эр-Рияд в расправе над Джа-
малем Хашкаджи. Вместе с тем аме-
рикано-саудовские отношения про-
ходят сегодня новое испытание на 
прочность в силу противоречивых 
отношений между двумя ветвями 
американской системы власти»,— 
заявил 

”
Ъ“ профессор факультета 

истории, политологии и права РГГУ 
Григорий Косач. Он напомнил, что 
еще во время президентского прав-
ления Барака Обамы Конгресс США 
принял JASTA — акт «Справедли-
вость против спонсоров террориз-
ма», связанный с терактами 11 сен-
тября 2001 года (он позволил семьям 
погибших подавать иски к властям 
Саудовской Аравии). А сейчас ряд 
конгрессменов требуют использо-
вания в отношении королевства по-
ложений «акта Магнитского» — за-
кона, позволяющего вводить санк-
ции против любого иностранного 
гражданина, который «несет ответ-
ственность за внесудебные убийст-
ва, пытки или другие грубые нару-
шения международно признанных 
прав человека». То есть, как отмеча-
ет эксперт, речь идет о противостоя-
нии между Конгрессом и президен-
том Трампом.

По словам эксперта, в сложив-
шейся ситуации саудовская пресса 
полна комментариев, обещающих 
суровый ответ «распространителям 
порочащих королевство слухов». 
«Некоторые из этих комментари-
ев, написанных со ссылками на на-
строения в саудовском руководстве, 
сводятся к тому, что в случае разви-
тия конфликта в отношениях с США 
Саудовская Аравия может переори-
ентироваться на закупку вооруже-
ний в России, предоставить Москве 
военную базу на своей территории 
и даже пойти на примирение с Ира-
ном»,— отмечает Григорий Косач.

Сергей Строкань

Премьер Армении Никол Пашинян успокоил 
своих сторонников словами о том, что цель 
отставки — «не убежать от ответственности, 
а, наоборот, довести до конца „бархатную 
революцию“ и полностью вернуть власть 
народу»  ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Создание российской промышленной 
зоны на территории 500 га и строи-
тельство АЭС «Эд-Дабаа» — на данный 
момент самые долгоигра ющие  
проекты Москвы в Египте
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22549,24 (+277,94)
РТС 1165,87 (+19,15)
FTSE 100 7059,4 (+30,18)

DAX 30* 11776,55 (+162,39)
DJIA* 25680,52 (+429,97)
NASDAQ Composite* 7598,612 (+167,868)

*На 20:32    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.10.18
Австралийский доллар 46,7101
Английский фунт 86,4544
Белорусский рубль** 31,0424
Датская крона* 10,179

Доллар США 65,5305
Евро 75,9236
Индийская рупия*** 88,9635
Казахский тенге*** 17,8957

Канадский доллар 50,4896
Китайский юань* 94,7137
Норвежская крона* 80,5498
СДР 91,6018

Сингапурский доллар 47,6101
Новая турецкая лира 11,306
Украинская гривна* 23,4708
Шведская крона* 73,4911

Швейцарский франк 66,3063
Японская иена*** 58,4285
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сначала мне пришло письмо 
от сотрудницы пиар-агентства, в ко-
тором она сообщала о росте спро-
са на рыбу в столичном общепите, 
и подкрепляла новый тренд (то есть 
даже не сезонное увеличение по-
казателей) цифрами, отражающи-
ми рост выручки ресторана Insight 
из проекта «354». И я даже ответила, 
что 59% роста выручки от продажи 
гостям рыбы в рыбном ресторане, 
пусть и за десять месяцев, не гото-
ва считать трендом. В качестве аргу-
ментов в пользу тренда говорилось, 
что раньше шеф-повара не умели 
готовить рыбу как следует, постав-
ки не у всех налажены таким обра-
зом, чтобы сохранять ее свежесть, 
поэтому работать с продуктом было 
сложно. Но теперь всему научились. 
Было трудно согласиться с тем, что 
это действительно подкрепляет 
тренд. А потом знакомый и однов-
ременно любитель посещать новые 
места, внимательно отслеживаю-
щий публикации о них, рассказал, 

что в последнее время ему попада-
ются публикации в основном про 
рыбные рестораны. 

Общую статистику открытий 
кафе и ресторанов в Москве ни-
кто не ведет, по кухням тем бо-
лее. На сайте «Афиши» в рубри-
каторе есть рыбные рестораны: 
их насчитывается 121 заведение. 
Тогда я спросила знакомого управ-
ляющего рыбным рестораном 
с экзотическими позициями в меню 
и средним чеком выше 3 тыс. руб., 
и он подтвердил, что рыба снова 
в моде, так как больше людей ста-
ли следить за здоровьем. Ресторатор 
считает, что та рыба, которая доступ-
на большинству потребителей в тех 
же магазинах не обязательно по-
лезна, так как ее кормят так же, как 
бройлерных цыплят: то есть без ан-
тибиотиков не обходится. «Но тренд 
на рыбу есть»,— утверждает он, до-
бавляя, что качественные морепро-
дукты в наших широтах по-прежне-
му попадаются редко, а когда попа-
даются, оказываются заоблачно до-
рогими даже для его ресторана. По-
том для подстраховки решила уточ-
нить у основателя «Чайхоны №1» 
Алексея Васильчука, чьи рестораны 
никак нельзя назвать традиционны-
ми рыбными заведениями. Он сей-
час помимо прочего подбирает ре-
сторанные концепции для создава-
емого в Москве нового гастропро-
странства «Депо». Так вот, по его сло-
вам, в «Депо» 10% заведений обще-
пита будут рыбными. 

У рыбы в Москве все-таки дол-
жен появиться второй шанс. Пер-
вая возможность была упущена из-
за санкций, введенных летом 2014 
года на ряд импортных продуктов, 
в том числе и на норвежский ло-
сось. Потом ситуация немного вы-
ровнялась, не в последнюю очередь 
из-за уменьшения порций в москов-
ских ресторанах и роста цен на став-
шие привычными роллы. Послед-
ние два года модно есть бургеры, 
поэтому бургерные — не только се-
тевые — есть на любом фуд-корте. 
Единственная доступная статистика 
указывает на то, что морепродукты 
в этих заведениях тоже появились: 
с сентября прошлого года по август 
этого рыбных бургеров было прода-
но на 68% порций больше, 90% этого 
объема продали сети фастфуда (дан-
ные NPD Group).

правила  
игры

Рыба снова в моде, 
так как больше 
 людей стали следить 
за здоровьем

в меню ресторанов изучала 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Екатерина 
Геращенко

Киберучения провели мимо нацпроекта
Инициатива не вошла в «Цифровую экономику»

Совместные киберучения России 
и стран Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), которые должны были 
пройти в 2020 году, исключили из на-
ционального проекта «Цифровая эко-
номика». Теперь инициативу плани-
руется вынести в отдельный межго-
сударственный проект в рамках сою-
за. При этом среди участников рынка 
связи, для которых внутрироссийские 
учения оборачивались ужесточением 
регулирования, идея пока не находит 
поддержки.

Совместные киберучения России и ЕАЭС 
не вошли в обновленный план мероприя-
тий по направлению «Информационная без-
опасность» национального проекта «Цифро-
вая экономика», следует из проекта докумен-
та (есть у 

”
Ъ“). В программе «Цифровая эконо-

мика», утвержденной премьер-министром 
Дмитрием Медведевым в конце июля 2017 
года, на которой базируется будущий нац-
проект, проведение таких учений заплани-
ровано на 2020 год.

В АНО «Цифровая экономика», участвую-
щем в разработке нацпроекта, сообщили 

”
Ъ“, 

что все его мероприятия на уровне ЕАЭС ре-
шено перенести в будущий отдельный меж-

государственный проект союза. Это связано 
с майским указом президента РФ Владимира 
Путина, предполагающим разработку и вне-
дрение механизма согласованной политики 
членов ЕАЭС при реализации планов в обла-
сти цифровой экономики, поясняет предста-
витель АНО. По его словам, вопрос проведе-
ния совместных киберучений уже обсуждал-
ся с представителями государств ЕАЭС в рам-
ках Организации договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ), СНГ и Регионального 
содружества в области связи (РСС). В Мин-
комсвязи и ОДКБ вчера не ответили на за-
прос, в РСС не смогли оперативно проком-
ментировать вопросы 

”
Ъ“.

Ранее в совместном заявлении, сделан-
ном в конце сентября на полях Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке, главы МИДов стран—
участниц ОДКБ отметили «необходимость 
обеспечения международной информаци-
онной безопасности» и заявили о «готовно-
сти укреплять практическое сотрудничест-
во с региональными организациями в об-
ласти противодействия вызовам и угрозам 
в сфере информационной и кибербезопасно-
сти». ОДКБ еще с 2009 года проводит опера-
цию «Прокси» («Противодействие кримина-
лу в сфере информации»), участие в которой 

принимают спецподразделения органов без-
опасности и внутренних дел всех членов ор-
ганизации. Основные усилия организации 
сосредоточены на противодействии распро-
странению в сети информации, наносящей 
политический ущерб национальным и союз-
ническим интересам, включая идеи терро-
ризма, экстремизма и вмешательства во вну-
тренние дела государств.

Любой межгосударственный процесс — 
обычно результат дипломатических пере-
говоров, и довольно странно было первона-
чально включать пункт о совместных кибе-
ручениях в план одной страны, полагает ди-
ректор по стратегическим проектам Инсти-
тута исследований интернета Ирина Левова. 
Впрочем, это, вероятно, не сможет помешать 
реализовать планы «при взаимной заинтере-
сованности сторон на площадке соответству-
ющей организации». При этом, по словам со-
беседника 

”
Ъ“, знакомого с ходом подготов-

ки нацпрограммы, в бизнес-сообществе ини-
циатива киберучений пока не находит боль-
шой поддержки.

Первые киберучения в России проводи-
лись в 2014 году Минкомсвязью с участием 
ФСБ, ФСО, Минобороны, МВД, «Ростелеко-
ма», Координационного центра националь-

ных доменов .RU/.РФ и крупнейшей в Рос-
сии точки обмена трафиком MSK-IX. Во вре-
мя учений тестировалось сохранение рабо-
тоспособности национального сегмента ин-
тернета при нарушении адресации. Итогом 
стал законопроект о регулировании инфра-
структуры рунета, который обязывает всех 
операторов подключать свои сети к точкам 
обмена трафиком из реестра Минкомсвязи.

Последние учения, по сообщению Мин-
комсвязи, прошли в декабре 2017 года. Как 
пояснял в феврале 2018 года в интервью РБК 
Николай Никифоров, возглавлявший тогда 
Минкомсвязь, во время учений сети мобиль-
ной связи проверялись на возможность пе-
рехвата звонков и подмены текста SMS злоу-
мышленниками. По итогам учений были вы-
явлены уязвимости в сигнальных сетях опе-
раторов (SS7), говорил собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с результатами. По данным Positive Tech-
nologies, практически в каждой сети можно 
прослушать разговор абонента или прочи-
тать входящие SMS, а мошеннические опера-
ции можно успешно проводить в 78% сетей. 
Вопрос безопасности протоколов сигналь-
ных сетей был внесен в новую «дорожную 
карту» нацпроекта «Цифровая экономика».

Юлия Тишина, Галина Дудина

Минпромторг предлагает привязать 
размер экспортных субсидий для про-
мышленности к объему поставок за ру-
беж. Изменения подготовлены по по-
ручению вице-премьера Дмитрия Ко-
зака, требовавшего повысить эффек-
тивность расходования средств бюдже-
та. Также предполагается резко снизить 
лимит субсидируемых экспортных за-
трат с 25–27,5% до 7–8% и ограничить по-
толок субсидии для одной компании. 
При этом, по данным 

”
Ъ“, бюджетные 

средства на поддержку экспорта в 2018 
году закончились еще в августе, и сей-
час Минпромторг просит еще.

Минпромторг подготовил и разместил 
на regulation.gov.ru поправки к постановле-
нию правительства №496 от 2017 года, опре-
деляющие правила предоставления субси-
дий экспортерам на компенсацию затрат при 
транспортировке продукции. Документ под-
готовлен по поручению вице-премьера Дмит-
рия Козака от 20 сентября. Как сообщил 

”
Ъ“ 

представитель чиновника Илья Джус, поруче-
ние касалось повышения эффективности рас-
ходования средств бюджета, направляемых 
на поддержку промышленности.

В Российском экспортном центре (РЭЦ) со-
гласны, что субсидирование затрат на тран-
спортировку за рубеж «при всей его востре-
бованности и эффективности» требует дона-
стройки: «Предлагаемые совместно с Мин-
промторгом изменения позволят повысить 
результативность субсидии, диверсифици-
ровать число получателей из приоритетных 
отраслей промышленности». В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ не ответили.
В частности, в поправках устанавлива-

ется предельный размер субсидии для од-
ной компании — 1/15 от общего объема про-

граммы, а предельные затраты на транспорт 
от стоимости продукции снижаются с 25–
27,5% до 7–8%. Кроме того, в формулу расчета 
субсидии добавлен коэффициент эффектив-
ности, увеличивающий субсидии при росте 
объема экспорта в денежном выражении. Это 
должно поддержать экспорт продукции с бо-
лее высокой добавленной стоимостью. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 9 и 12 октября, предложение фо-

кусировать господдержку на локализован-
ных продуктах с высокой добавленной стои-
мостью на заседаниях рабочей группы по ав-
топрому, созданной Дмитрием Козаком, вы-
сказывалось от аппарата вице-премьера.

При этом автопрому проект дает льгот-
ные условия по срокам: автозаводы могут 

претендовать на доступ к субсидиям, если 
транспортировка и отгрузка продукции 
шли «не ранее 1 августа года, предшествую-
щего текущему финансовому году». Для всех 
остальных отраслей срок установлен на 1 ок-
тября. По словам источников 

”
Ъ“, это связа-

но с тем, что финансирование программы 
на 2018 год (9 млрд руб.) выбрано уже в авгу-
сте. Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что основной 

объем субсидий (до 70%) выбирают не маши-
ностроители, а включенные позднее в про-
грамму отрасли (леспром, производство це-
мента, гипса и т. д.).

По данным 
”
Ъ“, Минпромторг пытает-

ся согласовать выделение дополнитель-
ных средств на субсидии, но источники 

”
Ъ“ 

не уверены, что оно покроет все потребно-
сти. Заместитель главы «Росспецмаша» (лоб-
би отечественного машиностроения) Денис 
Максимкин подтвердил, что финансирова-
ние экспортной программы исчерпано в ав-
густе, но Минпромторг обещал новые объ-
емы. В РЭЦ сообщили, что вопрос о допфи-
нансировании на реализацию постановле-
ния №496 в 2018 году сейчас в проработке 
Минпромторга.

Но проблемы с тем, что большая часть 
средств тратится не на машиностроение, по-
правки не решают, полагает Денис Максим-
кин. Исключение для автопрома по срокам, 
считает он, вероятно, сделано из-за требу-
емых больших объемов финансирования, 
но исключение для отрасли «скорее нело-
гично». В целом субсидирование транспорт-
ных расходов Денис Максимкин называет 
эффективным. Но ограничения, предлагае-
мые в поправках, могут быть критичными, 
полагает он, «на более удаленных экспорт-
ных рынках субсидии теперь не будут по-
крывать расходы на транспортировку: так, 
поставка в Канаду — 8–10% от стоимости тех-
ники, а в Европу — не более 5%». Необходи-
мо сделать градацию в зависимости от стран, 
а не от стоимости продукции, считает госпо-
дин Максимкин.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» на-
зывает логичной привязку объема субсидий 
к объему поставок. Для автопрома экспорт — 
важный инструмент диверсификации выруч-
ки, говорит аналитик, отмечая, что более вы-
сокая стоимость продукции части иностран-
ных концернов не поставит российских игро-
ков в неравные условия, поскольку поставки 
из РФ для глобальных автопроизводителей 
ограничены в силу наличия других цепочек.

Ольга Никитина
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Дорогу за границу оплатят по-новому
Минпромторг меняет правила выдачи субсидий на экспорт

Полный пакет жалоб
Взыскателей обяжут предоставлять документы приставам

Федеральная служба судебных при-
ставов (ФССП), регулятор рынка взы-
скания задолженности физлиц, полу-
чит право требовать от любых лиц до-
кументы в рамках работы над жало-
бами граждан. Сейчас взыскатели за-
частую не предоставляют информа-
цию приставам, поскольку штрафы 
за такое нарушение символические — 
до 5 тыс. руб. Решить проблему долж-
ны поправки к закону о взыскании 
долгов физлиц (230-ФЗ), разработан-
ные Минюстом.

Минюст разработал законопроект, совер-
шенствующий порядок рассмотрения обра-
щений граждан о незаконных действиях взы-
скателей. Поправками предлагается допол-
нить закон о взыскании долгов физлиц (230-
ФЗ) новыми статьями, предусматривающими 
наделение сотрудников ФССП полномочия-
ми по истребованию информации и докумен-
тов, необходимых для объективного, полного 
и всестороннего рассмотрения обращений. 
Документы должны будут предоставляться 
в течение 7 дней со дня получения запроса.

В служебной записке к законопроекту ука-
зано, что по итогам первого квартала 2018 
года судами рассмотрено 218 административ-
ных материалов, составленных сотрудника-
ми ФССП по жалобам на взыскателей. Сотруд-
ники ФССП зачастую сталкиваются с трудно-
стями по истребованию информации и доку-
ментов, необходимых для объективного, пол-
ного и всестороннего рассмотрения доводов 
обращения. В первом квартале текущего года 
ими было составлено 67 протоколов за не-
предоставление требуемых сведений. Суда-
ми рассмотрен 41 протокол, из них по 6 — на-
значено административное наказание в виде 
предупреждения, по 12 — административ-
ное наказание в виде штрафа не более 5 тыс. 
руб. на общую сумму 38 тыс. руб., по 1 — объ-
явлено устное замечание, по 22 — вынесены 
постановления о прекращении производст-
ва по делу. «Сейчас компаниям, не предостав-
ляющим сведения или документы сотрудни-
кам ФССП, грозит минимальная ответствен-
ность, либо они вообще к ней не привлека-
ются,— отмечает партнер юридической ком-
пании 

”
Рустам Курмаев и партнеры“ Дмит-

рий Горбунов.— Такая ситуация не мотиви-
рует предоставлять информацию, особенно 
если организация знает, что она нарушила 
профильный закон».

В Минюсте 
”
Ъ“ сообщили, что законопро-

ект разработан в целях обеспечения ФССП 
возможностью реализации в полном объеме 
полномочий по надзору за взысканием дол-
гов физлиц. Там пояснили, что во взаимосвя-
зи с указанным законопроектом разработан 
проект закона в части установления ответ-
ственности за непредоставление или несво-
евременное предоставление сотрудникам 
ФССП данных либо предоставление заведо-
мо недостоверной информации. Он предпо-
лагает, что для юрлиц будет введено наказа-
ние в виде административного штрафа, ко-
торый будет составлять от 50 тыс. до 100 тыс. 
руб. Сейчас штраф составляет от 3 тыс. 
до 5 тыс. руб.

Участники рынка полагают, что принятие 
законопроекта повысит дисциплину взыска-
телей. «Установление правовой определен-
ности в части полномочий ФССП по затребо-
ванию информации, а также сроков предо-

ставления ответов на такие запросы, несом-
ненно, будет дисциплинировать участни-
ков рынка,— говорит гендиректор агентства 
ЭОС Антон Дмитраков.— Наличие конкрет-
ных полномочий регулятора позволит выяв-
лять недобросовестных участников рынка, 
поскольку отныне отказ в предоставлении 
информации может трактоваться как прямое 
нарушение профильного закона». В то же вре-
мя, по мнению гендиректора МФК «Городская 
сберкасса» Александра Мамонова, службу на-
делили полномочиями по надзору за соблю-
дением прав и интересов должников в ходе 
взыскания с них задолженности, но не дали 
достаточно инструментов для реализации 
этих полномочий. «Вводимые поправки, ве-
роятнее всего, повысят эффективность рабо-
ты ФССП, но не стоит надеяться, что корен-
ным образом решат эту проблему,— отмечает 
он.— Добросовестные участники рынка и так 
выполняют и требования закона, и отвечают 
на запросы ФССП, что касается серого рынка, 
то для таких игроков вводимые штрафы силь-
но ситуацию не изменят».

Светлана Самусева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Угроза торговой войны между 
США и Китаем и повышение ста-
вок угрожают мировой эконо-
мике, считают крупнейшие ме-
ждународные инвесторы. Ожи-
дающих замедления роста миро-
вой экономики в настоящее вре-
мя столько же, сколько их было 
десять лет назад, когда мировой 
финансовый кризис находился 
в острой фазе.

В ежемесячном международном 
опросе управляющих Bank of America 
Merrill Lynch принял участие 231 ре-
спондент, под управлением которых 
находятся активы общей стоимостью 
$646 млрд. Исследование показало, 
что в октябре усилились опасения ин-
весторов относительно перспектив 
мировой экономики. По данным 
опроса, число управляющих, уверен-
ных в том, что в течение 2017 года тем-
пы экономического роста замедлятся, 
на 38% превысило число тех, кто ждет 
дальнейшего ускорения. В предыду-
щий раз инвесторы выражали столь 
серьезные опасения относительно 
мировой экономики в ноябре 2008 го-
да. Тогда на фоне глобального финан-
сового кризиса пессимистов было на 
40% больше, чем оптимистов.

В настоящее время беспокойство 
у портфельных управляющих вызы-
вают торговые противостояния меж-
ду США и Китаем. На прошлой неде-
ле президент США Дональд Трамп 
повторил свою угрозу ввести пошли-

ны на импорт китайских товаров об-
щей стоимостью $267 млрд. В таких 
условиях МВФ понизил свои прогно-
зы роста мировой экономики на 
2018 и 2019 годы на 0,2 процентного 
пункта, до 3,7%. Нервозность усили-
вают опасения инвесторов относи-
тельно политики повышения ставок, 
проводимой центральными банка-
ми развитых стран. По результатам 

октябрьского опроса 21% респонден-
тов (против 15% в сентябре) считает 
риски ужесточения монетарной по-
литики наиболее опасными и с не-
предсказуемыми последствиями. С 
начала года ФРС уже трижды повы-
шала ключевую ставку и довела ее до 
2,25–2,5% годовых. Еще одно повы-
шение участники рынка ждут в де-
кабре и еще три повышения — в сле-
дующем году. В августе Банк Англии 
повысил ставку с 0,25% до 0,5%. По-
высили ставки Банк России и ЦБ Тур-

ции. «Поскольку темпы роста амери-
канского ВВП находятся на высоком 
уровне, безработица — на мини-
мальных, а зарплаты растут, ФРС по-
лагает, что инфляция превысит при-
емлемые уровни. В связи с этим абсо-
лютно оправданны дальнейшие по-
вышение ставок и изъятие ликвид-
ности с рынка»,— отмечает руково-
дитель направления по анализу рын-
ков «Ингосстрах-Инвестиций» Ва-
лентин Журба. По словам главного 
инвестиционного стратега BCS 
Global Markets Вячеслава Смольяни-
нова, дальнейшее повышение ста-
вок чревато негативными последст-
виями для наиболее закредитован-
ных компаний, поскольку приведет 
к росту стоимости обслуживания 
долга и снизит маржинальность биз-
неса. «Высокие ставки влияют и на 
потребителей, поскольку ведут к 
снижению его активности»,— указы-
вает господин Смольянинов.

Однако в отличие от ситуации де-
сятилетней давности инвесторы еще 
не готовы избавляться от рисковых 
активов. В октябре количество управ-
ляющих с перевесом акций в портфе-
лях осталось на уровне сентября 
(22%). «В отношении экономического 
роста инвесторы настроены по-мед-
вежьи, однако не настолько агрессив-
но, чтобы сигнализировать о чем-ли-
бо ином, кроме как краткосрочном 
отскоке в рисковых активах»,— отме-
чает главный инвестиционный стра-

тег BofA Merrill Lynch Майкл Харт-
нетт. По словам главы отдела инвес-
тиционной стратегии дирекции по 
работе с частными клиентами Сити-
банка Дмитрия Голубкова, мировые 
фондовые рынки находятся в той фа-
зе глобального экономического и фи-
нансового цикла, в рамках которой 
цены облигаций постепенно снижа-
ются, а цены акций по-прежнему по-
казывают рост, которому способству-
ет стремительный рост мировой эко-
номики. «В данной фазе объективно 
инвесторы стремятся заработать на 
росте курсовой стоимости акций»,— 
отмечает господин Голубков.

Портфельные управляющие гото-
вы уже сейчас переложить деньги в 
консервативные инструменты, но 
только при более высоких ставках. 
По данным опроса, 35% респонден-
тов заявили, что при доходности де-
сятилетних казначейских облигаций 
США на уровне 3,51–3,75% годовых 
они готовы уйти из акций (в настоя-
щее время ставка составляет чуть ни-
же 3,2% годовых). «Стремительный 
рост доходностей до уровней 3,2% не 
привел к массовому перетоку в обли-
гации (одно дело говорить, что готов 
перейти, другое — действительно пе-
рейти), но инвесторы стали считать 
уже эти уровни приемлемыми и тре-
бовать еще более высоких доходно-
стей на рынке облигаций»,— отмеча-
ет господин Смольянинов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы больше не верят в рост
Мировой экономике угрожают торговые войны и высокие ставки

В более долгосрочной перспективе 
(на горизонте двух-трех лет) агентство 
ожидает, что прирост выдач ипотеки 
будет обеспечивать рынок вторично-
го жилья. Также ожидается повыше-
ние на 0,3–0,5 п. п. средних ставок по 
ипотечным кредитам к концу года. В 
середине сентября Банк России при-
нял решение о повышении ключевой 
ставки впервые с 2014 года с 7,25 до 
7,5%. Вслед за ним о возможном повы-
шении ставок по ипотеке заявили 
представители Сбербанка, Абсолют-
банка, Транскапиталбанка, Новико-
мбанка. Ряд банков отмечал, что изуча-
ют ситуацию на рынке и еще не при-
няли решение о повышении ставок.

Еще одним негативным фактором 
может стать политика регулятора по 
сдерживанию выдач ипотеки с низ-
ким первоначальным взносом. Банк 
России ранее объявил о повышении 
со 150% до 200% коэффициента риска 
по ипотечным кредитам с первона-
чальным взносом от 10 до 20% с 1 янва-
ря 2019 года. При этом, по данным ЦБ, 
сейчас на такие кредиты приходится 
более 40% выдач.

Таким образом, можно говорить о 
том, что в текущем году пик выдач 
ипотечных кредитов будет пройден, 
при этом в последние месяцы текуще-
го года традиционного всплеска кре-
дитования может уже не быть. По про-
гнозам «Эксперт РА», по итогам года 
выдачи ипотеки составят 2,7–2,8 трлн 
руб., что на 35% больше, чем в 2017 го-
ду. Согласно статистике ЦБ, за первые 
восемь месяцев этого года банки выда-
ли ипотечных кредитов на 1,8 трлн 
руб., таким образом, среднемесячный 
показатель выдач составил 225 млрд 
руб. Учитывая прогноз, такие темпы 
сохранятся до конца года, то есть роста 
среднемесячных выдач ожидать не 
приходится. 

Впрочем, участники рынка и ана-
литики все же сохраняют надежду на 
незначительный рост кредитования и 
в следующем году. Суммарная выдача 

ипотечных займов за весь 2018 год со-
ставит 3–3,1 трлн руб., приводит более 
оптимистичный прогноз руководи-
тель отдела продуктов и аналитики 
банка «Дельтакредит» Алексей Подви-
гин. «В 2019 году мы рассчитываем на 
умеренный рост по отношению к 2018 
году в пределах 10%»,— добавляет он. С 
ним согласен руководитель аналити-
ческого центра «Русипотека» Сергей 
Гордейко, по оценке которого объем 
ипотечного кредитования по итогам 
2018 года «может превысить 3 трлн 
руб.». В 2019 году эксперт в оптими-
стичном сценарии ожидает увеличе-
ния кредитования, а в «осторожно-кон-
сервативном» — сохранения объемов 
на уровне 2018 года. «Рынок ипотечно-
го кредитования почти на 90% контр-
олируется банками с госучастием. Уси-
ление позиций этих банков продолжа-
ется,— отмечает господин Гордейко.— 
Ипотечное кредитование сильно по-
литизировано, а курс властей на сни-
жение ставок в этом сегменте остается 
неизменным — ориентир снижения 
ставки до 8% к 2024 году».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Инфляция  
берет ипотеку

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России готов идти на уступ-
ки рынку в вопросах, касающих-
ся оценки операционных рисков 
кредитными организациями. Это 
показала недавняя встреча пред-
ставителей банков с ЦБ. Так, регу-
лятор готов ввести в проект кри-
терий существенности потерь, 
установить дифференцирован-
ный подход к оценке рисков и по-
этапное введение регуляторных 
требований. Лояльность регуля-
тора в данном случае несколько 
компенсирует сырость докумен-
та, который вводит требования 
к оценке оперрисков в банках.

В начале недели состоялась закры-
тая встреча членов комитета по ри-
скам Ассоциации банков России с 
представителями ЦБ, на которой обсу-
ждался проект положения «О требова-
ниях к системе управления операци-
онным риском в кредитной организа-
ции и банковской группе». Этот доку-
мент позволяет банкам в зависимости 
от масштаба деятельности рассчиты-
вать операционные риски, включая 
риск информационной безопасности. 
Поводом для встречи послужило пись-
мо банкиров в адрес регулятора с заме-
чаниями по документу (

”
Ъ“ ознако-

мился с ним). В письме, а потом и на 
встрече с регулятором банкиры ука-
зывали на отсутствие дифференциро-
ванного подхода к выставлению тре-
бований по оценке операционного 
риска в зависимости от размера банка 
и вида его лицензии. «Крупные банки 

уже сейчас оценивают операционные 
риски, в то же время в небольших бан-
ках такой оценки нет,— пояснил 

”
Ъ“ 

один из участников встречи.— Пото-
му, в частности, было предложено ис-
пользовать разные даты вступления в 
силу документа в зависимости от раз-
мера банка». При этом для банков с ве-
личиной активов более 500 млрд руб. 
(в настоящее время насчитается 17 
кредитных организаций) предлага-
лось сделать обязательным выполне-
ние требований документа до 31 дека-
бря 2019 года, для банков с меньшими 
активами — до 31 декабря 2020-го.

Присутствовавший на встрече на-
чальник управления моделирования 
рисками департамента банковского 
регулирования ЦБ Михаил Бухтин, по 
словам участников встречи, высказал 
готовность поэтапного внедрения тре-
бований в течение двух лет. Кроме то-
го, представители ЦБ поддержали и 
дифференциацию по банкам — и с 
большой долей вероятности все же для 
системно значимых кредитных орга-
низаций, банков с универсальной или 
базовой лицензией будут разные на-
грузки, требования, параметры.

Еще один важный вопрос, который 
был решен на встрече, касался воз-
можности уже имеющейся в банке ти-
пизации и классификации рисков. 
«До встречи многие опасались, что в 
данном случае регулятор будет настаи-
вать на полной перестройке процес-
сов, что банкам придется все выстраи-
вать заново в соответствии с требова-

ниями ЦБ,— рассказывает один из 
участников встречи.— Однако Миха-
ил Бухтин предложил банкам оста-
вить свою типизацию, просто делать 

”
мэппинг“ своей структуры регистри-

руемой информации по операцион-
ным рискам на структуру ЦБ при ее 
представлении регулятору».

Поднимали банки на встрече и во-
прос относительно критериев сущест-
венности потерь от реализации опера-
ционных рисков. «Это противоречит 
логике принятия риска, принятой в 
банковской практике по всем иным 
видам риска, и приведет к необосно-
ванным расходам на поддержание 
процесса (что само по себе является 
операционным риском)»,— отмеча-
лось в письме ассоциации и было об-
народовано на встрече. В частности, 
представители банков с иностранным 
капиталом предлагали установить 
критерий существенности событий (в 
том числе сделок, действий персона-
ла, хакерские атаки и т. п.) в соответст-
вии с базельскими требованиями в 
€10 тыс. Ведь именно такие рекомен-
дации по оценке операционных ри-
сков дает им «материнский» банк. Од-
нако и ЦБ, и участники рынка отмети-
ли, что это завышенная оценка, было 
предложение отслеживать риск собы-
тия от 10 тыс. руб. «Данный критерий 
так и остался обсуждаемым, однако по 
самому факту использования порого-
вого значения принципиальное ре-
шение уже принято»,— отметил один 
из собеседников 

”
Ъ“.

В банках говорят о крайней важно-
сти прошедшей беседы. Как отмечает 
зампред правления ОТП-банка Сергей 
Капустин, «для нас важно сохранить 
имеющиеся продвинутые подходы к 
управлению операционным риском, 
а также применить критерий сущест-
венности по сумме». Вместе с тем пред-
ложенные поправки не решат все 
«проблемы» документа. Так, специа-
листы по информационной безопас-
ности банков замечают, что документ 
противоречит многим документам 
ЦБ, например, применяемой сейчас 
«Методике оценки рисков информа-
ционной безопасности». Банк России 
ведет консультации с банками по 
предложенным ими вопросам, сооб-
щили в пресс-службе регулятора.

Вероника Горячева

Риски оценят по размеру банка
Регулятор обещает учесть пожелания участников рынка

Повышение ключевой ставки 
направлено на то,  

чтобы держать инфляцию 
под контролем, и для того, 
чтобы снижались ставки  

по долгосрочным кредитам. 
Мы исходим из того,  

что это будет происходить 
по ипотечным кредитам

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 10 октября 2018 года

Ц И Т А Т А
3,7 процента
составят темпы  
роста мировой  
экономики,  
по оценке МВФ,  
в 2018 и 2019 годах

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК ИПОТЕЧНОГО КРЕДИТОВАНИЯ
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ..

Средневзвешенная ставка (% годовых) Объем выданных кредитов (млрд руб.)
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Польша продолжает серию судеб
ных разбирательств с Евроко
миссией (ЕК) по поводу решений 
регулятора, принятых, по вер
сии Варшавы, в пользу «Газпро
ма». На этот раз польская госком
пания PGNiG оспаривает в суде 
ЕС майское решение ЕК закрыть 
антимонопольное дело в отно
шении «Газпрома» без оборотно
го штрафа. По мнению экспер
тов, у иска мало шансов на успех, 
поскольку «Газпром» действи
тельно пошел на серьезные 
уступки в рамках урегулиро
вания этих претензий.

Польская государственная газовая 
компания PGNiG 16 октября сообщи-
ла, что подала иск в суд ЕС, оспаривая 
заключенное Еврокомиссией и «Газ-
промом» 24 мая соглашение об урегу-
лировании антимонопольных пре-
тензий. Соглашение положило конец 
антимонопольному расследованию в 
отношении «Газпрома», которое ЕК 
вела с 2012 года. Компромисс заклю-
чался в том, что регулятор решил не 
налагать на компанию оборотный 
штраф (мог достигнуть €10 млрд), а 
«Газпром» обещал соблюдать опреде-
ленные правила поведения на рынке 
и снизить цены в контрактах со стра-
нами Прибалтики, Польшей и Болга-
рией до уровней, близких к уровням 
цен на хабах в Западной Европе.

Однако Варшава с самого начала 
была недовольна тем, что «Газпром» 
избежал штрафа. «Наложенные на 

”
Газпром“ обязательства были неа-

декватны тому ущербу, который был 
нанесен компаниям Центральной и 
Восточной Европы в результате неза-

конных действий 
”
Газпрома“»,— го-

ворится в сообщении PGNiG. Там так-
же утверждается, что ЕК «не прило-
жила должного усердия при подго-
товке решения (по делу.— 

”
Ъ“), при-

няла его в явном противоречии с 
имеющимися фактическими мате-
риалами и с нарушением некоторых 
процедур законодательства ЕС». 
Представитель антимонопольного 
директората ЕК Рикардо Кардосо зая-

вил, что комиссия будет защищать 
решение в суде. В «Газпроме» не стали 
комментировать ситуацию. Источ-
ник 

”
Ъ“ в компании отмечает: «Для 

нас дело закрыто, мы в данном слу-
чае не являемся стороной процесса».

Джонатан Стерн и Катя Ефимова 
из Оксфордского института энерге-
тических исследований в обзоре 
обязательств «Газпрома» отмечали, 
что оспаривание итогового решения 
возможно, но исход дела, скорее все-
го, будет в пользу Брюсселя. «Прежде 
всего потому, что данные 

”
Газпро-

мом“ обязательства ответили на все 
вопросы, которым был обеспокоен 

регулятор»,— полагает госпожа Ефи-
мова. Джонатан Стерн подчеркивал, 
что «фактически 

”
Газпром“ пошел на 

уступки почти всем обязательствам, 
которые были ему предложены, и 
признал, что, если компания хочет 
поставлять газ на этот рынок, она 
должна действовать в соответствии с 
правилами».

Польша уже пыталась судиться с 
ЕК по вопросу, связанному с «Газпро-
мом», но пока не слишком преуспе-
ла. В декабре 2016 года PGNiG Supply 
& Trading и Польша подали иски в 
суд ЕС, оспаривая решение ЕК разре-
шить «Газпрому» доступ к полной 
мощности газопровода Opal в Герма-
нии. По этим искам были наложены 
обеспечительные меры, из-за кото-
рых «Газпром» в течение семи меся-
цев не мог воспользоваться дополни-
тельными мощностями Opal. Но в 
июле 2017 года ограничения были 
сняты, а в декабре иск PGNiG Supply 
& Trading был отклонен (поляки по-
дали апелляцию). Второй иск от 
Польши рассмотрят в 2019 году.

Собеседники 
”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, полагают, что PGNiG прекрас-
но осознает слабость своей позиции, 
но может пытаться воспользоваться 
судебным спором, чтобы оказать дав-
ление на «Газпром» в рамках арби-
тражного разбирательства между 
компаниями по цене газа (см. 

”
Ъ“ от 2 

октября). «Газпром», в соответствии с 
обязательствами перед ЕК, в итоге 
должен будет привести уровень цен 
для Польши к уровню цен в Германии. 
Но пока компания не делает этого, за-
тягивая спор в арбитраже.

Юрий Барсуков

Польша требует штрафа  
для «Газпрома»
В Варшаве недовольны мягкостью Брюсселя

Состав Авиационной колле
гии, созданной для продвиже
ния российской авиатехники 
на внутреннем рынке, резко 
 поменялся Эксвицепремьера, 
ставшего теперь главой «Ро
скосмоса», Дмитрия Рогозина 
на посту председателя коллегии 
ожидаемо сменил вицепремь
ер по ОПК Юрий Борисов. В со
ставе коллегии снизилось чи
сло менеджеров из авиапрома, 
их места заняли чиновники фи
нансовоэкономического блока 
Белого дома, выросло также 
представительство авиакомпа
ний и лизингового бизнеса.

Правительство 16 октября опу-
бликовало новый состав Авиацион-
ной коллегии. Ее главой назначен 
вице-премьер по ОПК Юрий Бори-
сов. Он сменил гендиректора «Ро-
скосмоса» Дмитрия Рогозина, кото-
рый в должности вице-премьера ку-
рировал авиапром в прежнем каби-
нете министров, а теперь вообще 
выведен из состава коллегии. 

Из коллегии исключен ряд топ-
менеджеров авиапрома — первый 
вице-президент Объединенной ави-
астроительной корпорации (ОАК) 
Александр Туляков, генконструк-
тор—вице-президент по инноваци-
ям ОАК Сергей Коротков, экс-генди-
ректор ОАО «Ил» Сергей Вельмож-
кин, первый вице-президент—ген-
конструктор корпорации «Иркут» 
Олег Демченко, глава «Туполева» 
Александр Конюхов (все входят в 
ОАК), замглавы—генконструктор 
Объединенной двигателестроитель-
ной корпорации (ОДК, входит в «Ро-
стех») Юрий Шмотин.

В коллегию ввели ряд представи-
телей финансово-экономического 
блока правительства. Министр тран-
спорта Евгений Дитрих и его заме-
ститель Александр Юрчик сменили 
экс-министра Максима Соколова, 

замглавы Минпромторга Олег Боча-
ров — министра Дениса Мантурова. 
Также членами коллегии стали ку-
рирующий гособоронзаказ замми-
нистра обороны Алексей Криворуч-
ко, помощник президента Игорь Ле-
витин, замглавы Минэкономики 
Михаил Расстригин, глава «Рособо-
ронэкспорта» Александр Михеев, 
член коллегии Военно-промышлен-
ной комиссии Андрей Ельчанинов, 
помощник транспортного вице-пре-
мьера Максима Акимова Екатерина 
Рыбина, замглавы ФАС Даниил Фе-
сюк. Также в состав введены глава 
«ВЭБ Лизинга» Артем Довлатов и сов-
ладелица и гендиректор ЗАО «Груп-
па компаний S7» Наталия Филева. 
Ранее в коллегию вошли главы «Аэ-
рофлота» и UTair Виталий Савельев 
и Андрей Мартиросов.

• Коллегии — довольно новый орган 
в системе управления. Идею создать 
Авиационную коллегию по аналогии 
с Морской предложил Владимир 
 Путин в конце 2016 года, указав 
в качестве функции регулирование 
закупок иностранной авиатехники 
дороже 1 млрд руб. Среди других за
дач указывалось повышение конку
рентоспособности авиапрома РФ, 
«создание благоприятных условий» 
для развития перевозок, особенно 
в труднодоступные районы. Чле
нами коллегии могут быть пред
ставители органов власти, науч
ных и других организаций. Авиакол
легия должна совершенствовать 
нормативную базу для поддержки 
производителей и эксплуатантов 
российской авиатехники, решать 
задачу по переводу авиакомпаний 
на российскую технику.
Экс-глава Авиаколлегии Дмит-

рий Рогозин ранее говорил, что в 
программу ее работы входили пла-
ны вывода из эксплуатации воздуш-
ных судов и замещения их россий-
скими аналогами, планы поставок 

российских SSJ 100, Ил-114, МС-21, 
Ил-96 400М до 2025 года. По данным 

”
Ъ“, у авиакомпаний РФ к октябрю 

был 661 иностранный самолет (в том 
числе около 300 А319/320/321, 230 
Boeing 737/757). Парк российских са-
молетов — 639 судов, из которых 
только 109 — современные SSJ 100 и 
Ан-148, еще 27 — Ту-204/214, 253 са-
молета — «кукурузники» Ан-2.

Как пояснили 
”

Ъ“ в аппарате 
Юрия Борисова, в коллегии 40 чело-
век, из них 17 чиновников. «Выведе-
ны представители компаний, входя-
щих в интегрированные структуры, 
такие как ОАК, но ее президент 
Юрий Слюсарь входит в состав кол-
легии и может вызывать коллег на 
заседания»,— добавил представи-
тель аппарата. По словам источника 

”
Ъ“ в правительстве, состав менялся 

в основном в связи с появлением но-
вых лиц. Он отметил, что первона-
чальная задача коллегии не измени-
лась — площадка для проработки 
взаимодействия заказчиков и ис-
полнителей.

Эксперт портала Aviation Explo-
rer Владимир Карнозов говорит, 
что обновленный состав коллегии 
призван обеспечить более сбалан-
сированное представительство 
участников рынка — заказчиков, 
производителей и эксплуатантов, а 
также чиновников. Суть работы ор-
гана сводится к дискуссионной 
площадке — обсуждение насущ-
ных проблем авиапрома и воздуш-
ного транспорта. «До сих пор пу-
блично на уровне коллегии лишь 
обсуждались планы общего разви-
тия отрасли в свете обеспечения 
потребностей государства и обще-
ства, замещения импорта, тогда как 
конкретные решения принимали 
на более высоком уровне»,— отме-
тил эксперт.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

Авиаколлегию приблизили 
к экономике и бизнесу
Правительство расширило площадку для отраслевых дискуссий

С 2014 по 2017 год объем перево-
зок нефтегрузов в цистернах сокра-
тился на 30 млн тонн, или на 11,5%. 
После ввода новых трубопроводов 
железная дорога потеряет свыше 
10 млн тонн грузов в 2018 году, сле-
довало из весенней презентации 
«Нефтетранссервиса». Но эти поте-
ри ОАО РЖД отчасти компенсирует 
переводом нефтегрузов во второй 
тарифный класс, скидками и так да-
лее. Как говорил в августе директор 
монополии по коммерческой дея-
тельности Алексей Шило, за счет 
скидок в первом полугодии уда-
лось привлечь 4,5 млн тонн неф-
тегрузов.

Но ЕТО, рассказывает собесед-
ник 

”
Ъ“, делает ставку как на меры 

ОАО РЖД, так и на увеличение пер-
вичной переработки нефти за счет 
изменения госполитики, в резуль-
тате чего выпуск нефтепродуктов 
должен вырасти на 5 млн тонн в 
год. Списание цистерн и рост про-
изводства ГСМ, по его мнению, 
должны привести к 2020 году к до-
стижению баланса парка, исчезно-
вению профицита цистерн и росту 
ставок. Если же ставка не поднимет-
ся с 900 руб. до 1,1 тыс. руб. за вагон 
в сутки, дельту берется покрыть ТГК 
за счет 2,3 млрд руб. своих средств, 
рассказал источник 

”
Ъ“. Но по про-

екту долгосрочной программы раз-
вития ОАО РЖД после 2025 года пе-
ревозка нефтегрузов вырастет на 
10,3–28,3 млн тонн к уровню 2018 
года. Глава «Трансойла» Игорь Рома-

шов в июне говорил «Ведомостям», 
что количество цистерн падает мед-
леннее, чем грузовая база, и нет 
смысла покупать цистерну, не обес-
печенную контрактом.

Это не первый консолидацион-
ный проект ТГК и ГТЛК. В 2016 году 
у компаний была концепция консо-
лидации профицитного на тот мо-
мент парка полувагонов лизинго-
вых компаний (порядка 200 тыс. 
единиц) на базе ГТЛК с передачей 
их в управление крупным игрокам 
и списанием части парка — так на-
зываемый план «Ураган». Реализо-
ван он не был (см. 

”
Ъ“ от 24 февраля, 

17 марта, 20 апреля 2016 года). А в 
2017 году Александр Карманов про-
сил президента РФ Владимира Пу-
тина поддержать проект погаше-
ния долгов принадлежавшей Урал-
вагонзаводу «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ), 
парк которой тогда был в аренде у 
Федеральной грузовой компании 
(ФГК) ОАО РЖД. Для этого ГТЛК 
предлагалось перенанять парк 
УВЗЛ за 49 млрд руб. и сдать его в 
сублизинг Третьей грузовой компа-
нии, учрежденной на базе ТГК, а 
УВЗЛ дать компенсацию в размере 
25 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). Но в 

ноябре 2017 года парк УВЗЛ забрал 
у ФГК без неустойки «Ростех», что 
лишило схему ТГК смысла (см. 

”
Ъ“ 

от 18 октября 2017 года).
Источник на рынке задается во-

просом о том, у кого новая компа-
ния купит цистерны: «Собственни-
ки известны, и у них парк под кон-
трактами. Уверен, что такой объем 
не купят». Также он не уверен в спо-

собности найти под этот парк грузо-
вую базу, так как «объемы закон-
трактованы с существующими опе-
раторами». Другой собеседник 

”
Ъ“ 

говорит, что выход в этот сегмент 
без подтвержденной грузовой базы 
— довольно сомнительная затея: 
органический рост грузовой базы в 
текущих условиях невозможен, а 
основные отправители нефтепро-
дуктов распределяют свои ресурсы 
с перспективой на пять лет и более.

В сегменте нефтеналивных ци-
стерн в 2017–2018 годах постепен-
но растут арендные ставки, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров: в третьем квартале 
ставка по крупным партиям дости-
гла 850 руб. за вагон в сутки, в чет-
вертом, скорее всего, превысит 
900 руб., а к концу года в период се-
зонного пика может приблизиться 
к 1000 руб. Профицит цистерн есть, 
говорит эксперт, но он уменьшился 
и фактически сосредоточен у «Тран-
сойла», «Нефтетранссервиса» и ФГК. 
1,65 млн руб. за цистерну, отмечает 
Михаил Бурмистров, это закупка 
подержанного парка, по такой цене 
«Транссинергия» (Rail Garant) в тре-
тьем квартале продала более 
2,2 тыс. цистерн «ИСР-Трансу». Экс-
перт резюмирует, что потенциал 
для консолидации вторичного пар-
ка существует, но масштаб проекта 
и расчет на быстрый рост ставок 
чреваты серьезными финансовыми 
рисками.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько

Цистерн громадье
ФАС возбудила антимонопольное дело против 
производителей колес для вагонов — предприя
тий ОМК Анатолия Седых и Evraz Романа Абрамо
вича и партнеров. Их подозревают в установлении 
монопольно высоких цен. В службе не исключают, 
что на фоне дефицита колес, нехватки комплекту
ющих и кратного роста антидемпинговой пошли
ны в отношении украинского «Интерпайпа» рос
сийские заводы «воспользовались моментом» и су
щественно увеличили цены. Эксперты отмечают, 
что за год цены на колеса выросли вдвое и в 2019 
года ситуация лишь ухудшится.

ФАС заподозрила российских производителей цельно-
катаных колес (ЦКК) для железнодорожного транспорта в 
установлении монопольно высоких цен. Служба возбуди-
ла дело в отношении Выксунского метзавода (ВМЗ, входит 
в ОМК Анатолия Седых) и Нижнетагильского меткомби-
ната (НТМК) Evraz Романа Абрамовича и партнеров. ФАС 
заявила, что получила информацию о дефиците ЦКК в Рос-
сии и существенном росте цен со второго полугодия 2017 
года. При предварительном расследовании ФАС установи-
ла, что рост цен на ЦКК непропорционален изменению 
себестоимости у ВМЗ и НТМК.

В ведомстве напоминают, что в апреле ЕЭК повысила 
антидемпинговую пошлину с 4,75% до 34,22% на ЦКК укра-
инской «Интерпайп» Виктора Пинчука по жалобам ВМЗ и 
НТМК в 2016 году (см. 

”
Ъ“ от 22 января). В ФАС не исключа-

ют, что участники рынка воспользовались моментом. Аг-
рессивное ценообразование может иметь серьезные по-
следствия для рынка перевозок, который находится в не-
простом положении как из-за простоя парка в ремонте по 
причине нехватки колес, так и из-за существенного роста 
цен на них и на ремонт, полагают в службе.

На вопрос 
”
Ъ“, будет ли ФАС оспаривать решение ЕЭК 

по пошлинам, в службе заявили, что решения будут выра-
ботаны по результатам рассмотрения дела. В ЕЭК сообщи-
ли 

”
Ъ“, что жалоб на увеличение стоимости колес из-за вве-

дения пошлины не было, отмена решения не рассматрива-
лась. ЕЭК будет следить за расследованием ФАС, сообщили 
там, отметив, что это не влияет на целесообразность про-
должения антидемпинговой меры. В ОМК пояснили 

”
Ъ“, 

что документы из ФАС еще не поступали, поэтому у компа-

нии нет информации по существу претензий. «ВМЗ ведет 
свою деятельность в рамках законодательства»,— заявля-
ют в компании. В Evraz не комментируют расследование.

Источник в компании—потребителе колес говорит, 
что сейчас на рынке острый дефицит ЦКК, а продукцию 
«Интерпайпа» брать невыгодно из-за пошлины. Предпри-
ятия РФ не справляются с законтрактованными объема-
ми, говорит он, что вынуждает потребителей корректиро-
вать производственные программы. Средние и мелкие за-
купщики колес ищут продукцию на вторичном рынке, 
где наценка может достигать 100%, говорит источник 

”
Ъ“. 

Другой собеседник 
”
Ъ“ утверждает, что с момента увеличе-

ния пошлины все производители подняли цены пропор-
ционально ее росту, и Украина не сократила свои постав-
ки в РФ. В ОМК также подтверждают, что, по их данным, 
после увеличения пошлины «Интерпайп» «продолжает 
поставки существенного объема колес в ЕАЭС на уровне, 
сравнимом с предыдущими годами». Но даже по столь вы-
соким ценам наблюдается дефицит ЦКК, уверяет собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке. В РФ всего два производителя ЦКК — 

ВМЗ и НТМК, отмечает он, у ОМК подписан контракт на 
поставку ЦКК с ОАО РЖД, и почти весь тираж уходит моно-
полии. «Наверное, нет на рынке оператора, который не 
поддержал бы решение ФАС,— говорит источник 

”
Ъ“ в от-

расли.— Служба годами игнорировала жалобы операто-
ров на монопольное положение двух игроков. Но лучше 
поздно, чем никогда».

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что в четвертом квартале ЦКК на рынке РФ фактиче-
ски отсутствуют, хотя цены в 2018 году выросли вдвое — до 
40–45 тыс. руб. Ряд вагоностроителей не может отгружать 
продукцию, так как они не могут купить колеса для ком-
плектации тележек, а у многих операторов в ремонте про-
стаивают вагоны в ожидании колес, отмечает эксперт. 
Чуть более доступны колесные пары СОНК (старая ось — 
новое колесо), цена на которые в условиях жесточайшего 
дефицита выросла до 100–135 тыс. руб., говорит господин 
Бурмистров. Ситуация может усугубиться в 2019 году с ухо-
дом «Интерпайпа» с российского рынка, добавил эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

В цену колес  
заложили антидемпинг
ФАС возбудила дело против ОМК и Evraz
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6 лет
велось антимоно-
польное расследо-
вание Еврокомис-
сии в отношении 
«Газпрома»
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Антипиратского меморандума, который готовят 
«Яндекс», Mail.ru Group и правообладатели, недо-
статочно для решения проблемы пиратства, счи-
тают законодатели. Предполагается, что досудеб-
ная блокировка ссылок по запросам правообла-
дателей все же будет закреплена на законодатель-
ном уровне, а не только в договорах участников 
рынка. Сам меморандум может быть подписан 
уже до конца недели, надеются компании.

В Госдуме считают необходимой доработку антипи-
ратского законодательства, заявила председатель коми-
тета по культуре Елена Ямпольская на круглом столе ко-
митетов по культуре и информационной политике. 
Предполагается, что новый законопроект разработают 
Минкульт и Минкомсвязь, говорится в материалах к ме-
роприятию, он обяжет поисковики удалять из выдачи 
ссылки на сайты, «на которых нелегально используются 
объекты авторских и смежных прав». Предлагается так-
же обязать поисковики обеспечить приоритетную выда-
чу ссылок на сайты с легальным контентом.

В Госдуме также хотят ввести механизм внесудебной 
блокировки анонимных сайтов, так как сейчас «абсо-
лютное большинство заявлений о принятии предвари-
тельных обеспечительных мер и исковых заявлений 
подается в отношении сайтов, владельцев которых не-
возможно установить», следует из материалов к заседа-
нию. Предполагается, что внесудебная блокировка та-
ких сайтов будет происходить на основании решения 
Роскомнадзора по заявлению правообладателя. Законо-
датели также предлагают сократить время на удаление 
пиратского контента с семи рабочих дней до трех суток.

По словам представителя Минкульта, министерство 
уже разработало новый антипиратский законопроект. 
Он предусматривает блокировку сайтов во внесудебном 
порядке, если ресурс не реагирует на просьбы правоо-
бладателя. Поправки находятся на стадии согласования 
и доработки и могут измениться к заключительной вер-
сии, уточняют в Минкульте. Комитеты также предложат 
Федеральной антимонопольной службе (ФАС) подгото-
вить меры по запрету размещения рекламы на пират-
ских сайтах. В ФАС говорят, что такое предложение пока 
не поступало.

Совладелец Rambler Group Александр Мамут оценил 
ущерб от пиратства, который понесли правообладатели 
в 2017 году, в 70 млрд руб. Механизм блокировки сайтов 
через суд работает достаточно эффективно, но остается 
проблема поисковиков, отмечают представители право-

обладателей. Среди их претензий к «Яндексу» — нали-
чие ссылок на уже заблокированные сайты и на незабло-
кированные, но с нелицензионным контентом. Претен-
зий к Google или Mail.ru правообладатели не предъявля-
ли, поясняя, что эти поисковики соглашаются удалять 
из выдачи спорные ссылки по обращению.

Участники рынка, включая Ассоциацию продюсеров 
кино и телевидения, «Национальную медиагруппу» 
(НМГ), «Газпром-медиа», Mail.ru Group, Google и «Яндекс», 
обсуждают подписание меморандума, который должен 
урегулировать их отношения. По мнению продюсера 
Сергея Сельянова, «Яндекс» пытается затруднить дости-
жение договоренностей, поэтому в дополнение к мемо-
рандуму необходимо и законодательное регулирование.

В Mail.ru Group оптимальным механизмом взаимо-
действия интернет-площадок и правообладателей счи-
тают формат американского DMCA, который предусма-
тривает внесудебное удаление нелегального контента 
по заявлению правообладателя. Дополнительные усло-
вия и процедуры в Mail.ru Group считают излишними. В 
НМГ заявили, что самое важное сейчас — это подписа-
ние «Яндексом» меморандума «безотносительно других 
интернет-игроков». В отличие от «Яндекса», с Google и 
Mail.ru Group есть порядок взаимодействия по удале-
нию пиратских ссылок, подтверждают в группе. В «Газ-
пром-медиа» сообщили, что холдинг активно обсуждает 
меморандум с участниками рынка, «но делать какие-ли-
бо выводы по итогам совещания рано». Меморандум мо-
жет быть подписан уже в эту пятницу, считают участни-
ки круглого стола.

В «Яндексе» готовы первыми подписать меморандум 
при условии, что он вступит в силу только после подпи-
сания другими участниками — Mail.ru Group (включая 
«ВКонтакте» и «Одноклассники»), Google (включая 
YouTube), RuTube и другими. Сама компания при этом 
выступает «за скорейшее решение вопроса». «Яндекс» 
напоминает, что не зарабатывает на нелегальном кон-
тенте и сам является правообладателем, а также развива-
ет легальные сервисы, в числе которых «Яндекс.Музыка» 
и «Кинопоиск». «Как было отмечено участниками кру-
глого стола, в генерации трафика на пиратские ресурсы 
участвуют не только поисковики, но также соцсети и ви-
деохостинги. Поэтому мы активно работаем над мемо-
рандумом, который создаст эффективный, прозрачный 
и равноприменимый механизм борьбы с распростране-
нием нелегального контента»,— заявили в компании.

Елизавета Макарова

Антипиратский меморандум 
поддержат законом
В Госдуме предлагают ужесточить борьбу  
с нелегальным контентом

Без развитого рынка услуг корпо-
ративных центров ГосСОПКА обес-
печить адекватную защиту организа-
ций малого и среднего бизнеса не 
получится, одно из решений — сти-
мулирование рынка услуг по проти-
водействию атакам, например, го-
споддержка коммерческих компа-
ний, оказывающих такие услуги, 
считает эксперт.

Система ГосСОПКА позволит за-
работать ее операторам, уверен ген-
директор «Атак Киллер» Рустэм Хай-
ретдинов. «Это вполне может быть 
условно-бесплатный сервис, где во-
круг бесплатного шлюза к ГосСО-

ПКА накручены платные сервисы 
по информированию, мониторингу 
инфраструктуры и защите подклю-
ченных компаний»,— предполагает 
он. По словам господина Хайретди-
нова, «Бизону» это позволит выйти 
«за пределы заказов от материнской 
компании и начать стабильно зара-
батывать на внешнем рынке, при 
этом покрывая расходы за счет зака-
зов от Сбербанка». «В 

”
Бизон“ вложе-

но очень много денег, надо как-то их 
отбивать»,— согласен собеседник 

”
Ъ“ на рынке информационной без-

опасности.
Из-за меньших бюджетов на ин-

формационную безопасность малый 
и средний бизнес заметно хуже защи-

щен от киберпреступников, отмечает 
директор по маркетингу компании 
«Ростелеком-Solar» Валентин Крохин. 
В 2017 году потери таких компаний 
от кибератак в России составили око-
ло 12 млрд руб., оценивает он.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, для гос-

структур и корпораций стоимость 
подключения к ГосСОПКА достигает 
десятков миллионов рублей. Так, в 
сентябре 2017 года МИД РФ объявил 
конкурс на выполнение работ по со-
зданию сегмента ГосСОПКА, вклю-
чая поставку программных и аппа-
ратных средств, за 90,1 млн руб., а 
«Росатом» в ноябре 2017-го проводил 
конкурс по цене 11,6 млн руб.

Кристина Жукова

Против хакеров выставят «Бизона» 
с1

Крупный российский произво-
дитель тепличных овощей «ЭКО-
культура» выходит на новый 
 рынок. Он вложит €100 млн 
в выпуск кондитерских изделий, 
которые будет экспортировать 
в Китай и другие страны Азии. 
Холдинг надеется вывести этот 
бизнес на оборот в $1 млрд в год, 
что позволит ему войти в топ-5 
производителей сладостей в РФ. 

О планах АПХ «ЭКО-культура» за-
няться производством кондитерских 
изделий 

”
Ъ“ рассказал его президент 

и совладелец Александр Рудаков. Хол-
динг намерен вложить около €100 
млн (7,6 млрд руб. по курсу ЦБ на втор-
ник) в выпуск примерно 10 тыс. тонн 
мучных кондитерских изделий и 
конфет в месяц. В качестве площадки 
рассматриваются недозагруженные 
или законсервированные мощности 
в Центральном Черноземье. По сло-
вам господина Рудакова, партнерами 
«ЭКО-культуры» с долей 5–10% в но-
вом проекте будут бывшие топ-ме-
неджеры украинской «Конти», кото-
рая управляет Курской кондитерской 
фабрикой. Определиться с площад-
кой в «ЭКО-культуре» планируют в 
ближайшие месяцы, чтобы начать 
выпуск продукции в 2019 году.

• «ЭКО-культура» — один из круп-
нейших производителей тепличных 
овощей в России. По собственным 
данным, управляет комплексами 
на 145 га мощностью свыше 100 тыс. 
тонн томатов, огурцов, салата в 
год. Продукция поставляется в сети 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»), «Магнит», 
Billa, а также в рестораны McDon-
ald’s. К 2023 году площадь теплиц 
холдинга должна превысить 580 га. 
Финансовые показатели «ЭКО-куль-

туры» не раскрываются. Основные 
владельцы — Александр Рудаков, Анд-
рей Петренко и Ирина Ашинова.
Кондитерский проект «ЭКО-куль-

туры» создается с прицелом на азиат-
ские рынки, в том числе Китай — ту-
да будет поставляться вся выпущен-
ная продукция. Китайский рынок — 
один из самых быстрорастущих, а 
российские кондитерские изделия 
там популярны, объясняет господин 
Рудаков. Исполнительный директор 
ассоциации предприятий кондитер-
ской промышленности «Асконд» Вя-
чеслав Лашманкин называет Китай 
вторым по объему импортером рос-
сийских сладостей после Казахстана. 
На первое-второе место, по его про-
гнозу, он может выйти уже по итогам 
2018 года. В 2017 году Россия экспор-
тировала 351,2 тыс. тонн кондитер-
ских изделий (данные Минсельхоза). 
Поставки в Китай выросли на 19,2%, 
до 67,5 тыс. тонн. 

Объем китайского рынка конди-
терских изделий в 2017 году Euro-
monitor Intrenational оценивает в 

2,08 млн тонн и в 109,09 млрд юа-
ней (1,03 трлн руб.) По данным ген-
директора FRC (шанхайский офис 
онлайн-площадки Dakaitaowa сына 
генпрокурора России Юрия Чайки 
Игоря Чайки) Анны Барышевой, 
иностранные производители — 
Mars, Ferrero, Nestle, Mondelez и 
др.— занимают около 85% рынка 
Китая. «Российские сладости от 
остального импорта в Китае отлича-
ет большее разнообразие вкусов и 
низкая цена»,— говорит госпожа Ба-
рышева. Представитель AliExpress 
Антон Пантелеев добавляет, что Рос-
сия у китайцев традиционно ассо-
циируется с качественными конди-
терскими изделиями, а также с эко-
логичными продуктами, которые 
особенно популярны.

Ориентация на экспорт — почти 
единственная возможность экстен-
сивного роста в отрасли для нового 
игрока, считает господин Лашман-
кин. В России, говорит он, почти не 
осталось свободных ниш, конкурен-
ция между крупными игроками вы-
сока, а спрос растет не сильно. По 
оценкам Euromonitor, в 2017 году по-
требление кондитерской продукции 
в России выросло на 1,2%, до 
1,097 млн тонн. В деньгах рынок уве-
личился на 0,56%, до 679,73 млрд 
руб. Александр Рудаков рассчитыва-
ет, что в перспективе выручка конди-
терского бизнеса «ЭКО-культуры» 
выйдет на уровень $1 млрд в год 
(65,75 млрд руб.). Это, как следует из 
данных Infoline, позволит холдингу 
войти в пятерку крупнейших рос-
сийских производителей кондитер-
ских изделий, обогнав Mondelez 
(43 млрд руб. в 2017 году) и «Объеди-
ненных кондитеров» (55 млрд руб.).

Анатолий Костырев

«ЭКО-культура» оставит Китай 
на сладкое
Производитель овощей вложит €100 млн в кондитерский проект

Австрийский производитель огнеупорных мате-
риалов RHI Magnesita, у которого пока нет своей 
площадки в России, пытается наладить бизнес 
в Красноярском крае. Компания планирует инве-
стировать в проект €250–300 млн, эти средства 
пойдут на разведку месторождения магнезитов 
в Нижнем Приангарье и строительство завода для 
производства электроплавленной магнезии и ог-
неупорного кирпича. Но проблемой для инвесто-
ра может стать слабое развитие инфраструктуры.

Австрийская компания RHI Magnesita сообщила о на-
мерении инвестировать €250–300 млн в разведку место-
рождения магнезитов и строительство завода для произ-
водства электроплавленной магнезии и огнеупорного 
кирпича в Красноярском крае. Объем производства пла-
нируется в объеме 100–200 тыс. тонн в год. Поставлять го-
товую продукцию планируется в Россию и за ее пределы. 
«В Красноярском крае богатые запасы сырья — магнезита, 
в регионе большие ресурсы электроэнергии»,— заявил 
мажоритарный акционер RHI Magnesita Мартин Шлафф 
во время встречи с губернатором Красноярского края 
Александром Уссом в Москве. По словам господина Усса, 
RHI Magnesita планирует инвестировать в разработку ме-
сторождений в Мотыгинском районе. По данным сайта 
регионального правительства, общие запасы магнезитов 
группы районов Нижнего Приангарья, куда входит Моты-
гинский район, оцениваются в 400–500 млн тонн.

• RHI Magnesita основана в 1908 году (штаб-квартира в Ве-
не), является одним из мировых лидеров по производству ог-
неупоров, которые применяются в производстве стали, це-
мента, цветных металлов, стекла. Компания производит 
около 3 млн тонн огнеупорных изделий в год, объединяет 35 
основных производств и 10 сырьевых шахт по всему миру. 
В 2017 году выручка компании составила €1,9 млрд. В России 
она пока не имеет производственных и сырьевых площадок.
По словам Александра Усса, в Мотыгинском районе 

«есть определенные инфраструктурные ограничения». 
«Они касаются транспортной доступности, проблем, свя-
занных как с автодорогами, так и железнодорожным сооб-
щением, с достаточным количеством электроэнергии»,— 
сказал губернатор. Решить проблему инфраструктурных 

ограничений власти региона рассчитывают в рамках реа-
лизации приоритетного проекта «Енисейская Сибирь», 
который объединяет инвестпроекты в Красноярском 
крае, Хакасии и Туве. Портфель инвестиций проекта — 
около 2 трлн руб. частных средств.

Сегодня в Мотыгинском районе разработкой месторо-
ждений магнезитов и производством огнеупорных мате-
риалов занимается челябинский «Магнезит». Мощность 
Нижне-Приангарской производственной площадки со-
ставляет 230 тыс. тонн периклаза в год. «До 2020 года пред-
приятие сможет обеспечить потребности не только рос-
сийских металлургов, но также потребителей из Европы, 
Японии и США»,— рассказал ‘Ъ“ гендиректор группы 
Сергей Одегов.

Предприятия «Магнезита» совокупно располагают объ-
емами производства, сопоставимыми с планируемыми 
мощностями RHI Magnesita в Красноярском крае, подтвер-
ждает аналитик «Финама» Алексей Калачев. Собственное 
производство обеспечивает внутренние потребности 
страны, экспорт огнеупоров превышает импорт, добавля-
ет он. В 2017 году импорт в Россию товаров из группы 
«Кирпичи и блоки огнеупорные» составил 38,3 тыс. тонн 
(основные импортеры Китай и Германия), а экспорт — 
39,6 тыс. тонн. В то же время импорт в Россию товаров из 
группы «Карбонат магния природный» за 2017 год соста-
вил 66,1 тыс. тонн, а экспорт — только 16,4 тыс. тонн. 
«Именно доступ к сырьевым ресурсам, к месторождению 
магнезита может вызывать главный интерес зарубежного 
инвестора,— считает Алексей Калачев.— Разработка этого 
месторождения может заместить импорт сырья для про-
изводства продукции с экспортным потенциалом». Ди-
ректор экспертной группы Veta Дмитрий Жарский не 
исключает, что, учитывая заявленный австрийцами объ-
ем финансирования проекта, инвесторы включили в не-
го и расходы на создание собственной генерации. «Десять 
лет назад предприятие сопоставимой мощностью 90 тыс. 
тонн в год в Челябинской области обошлось группе 

”
Маг-

незит“ в 245 млн руб. Даже с учетом девальвации рубля 
стоимость предприятия RHI Magnesita выглядит внуши-
тельно»,— говорит он.

Оксана Павлова,  Новосибирск

Австрийцы локализуют кирпичи
RHI Magnesita планирует производство в Красноярском крае

В первом полугодии 2018 года 
в рамках госзакупок лекарств 
по территориальной программе 
«Региональная льгота» только 
компании «Натива» удалось су-
щественно нарастить продажи 
по сравнению с другими россий-
скими производителями. Так, 
объем закупок ее препаратов 
увеличился на 69,3%. Причем 
произошло это за счет ввода 
в оборот аналогов двух противо-
опухолевых препаратов, защи-
щенных патентами иностран-
ных компаний.

С января по июль 2018 года в рам-
ках территориальной программы 
«Региональная льгота» субъекты РФ 
закупили 58,4 млн упаковок ле-
карств на 50,7 млрд руб., подсчитали 
в DSM Group.

Программа регламентируется по-
становлением правительства РФ «О 
государственной поддержке разви-
тия медицинской промышленности 
и улучшении обеспечения населения 
и учреждений здравоохранения ле-
карственными средствами и изделия-
ми медицинского назначения». По 
ней льготные категории граждан мо-
гут получить препараты бесплатно 
или со скидкой в 50%. По сравнению с 
аналогичным периодом 2017 года за-
купки выросли на 38,5% в стоимост-
ном и на 31,6% в натуральном выраже-
нии. Несмотря на падение на 6,2%, до-
ля российских препаратов преобла-
дала и составила 56,8% в упаковках, 
но из-за их низкой стоимости в день-
гах объем их закупок составил 25,9% 
(снижение на 0,8%).

При этом среди производителей в 
программе «Региональная льгота» ли-
дируют иностранные компании, ко-
торым за отчетный период удалось су-
щественно нарастить продажи (см. 
инфографику). Так, максимальный 

прирост закупок показали датская 
Novo Nordisk и американская Pfizer 
(рост на 117,0% и 76,3% соответствен-
но). Из-за этого российская компания 
«Биокад» потеряла свои позиции, от-
мечают в DSM Group: еще по итогам 
первого квартала 2018 года ее доля со-
ставляла 5,2%, а теперь сократилась до 
4,1%. Прирост продаж «Биокада» в пер-
вом полугодии составил только 24,7%.

В то же время другая российская 
фармкомпания — «Натива» — смогла 
показать более высокие результаты. 
Так, производитель нарастил объем 
продаж на 69,3%. Аналитики DSM 
Group связывают это с выводом ком-
панией на рынок двух новых проти-
воопухолевых препаратов — «Суни-
тиниб-Натив» и «Дазатиниб-Натив». 
Оригинальные лекарства принадле-
жат Pfizer и американской Bristol-
Myers Squibb (BMS), который выпуска-
ют их под брендами «Сутент» и 
«Спрайсел» соответственно. Причем 
оба этих препарата защищены патен-
тами. С октября 2017 года BMS пыта-
лась добиться запрета на введение 
дженерика «Нативы» в оборот, но в 
июле 2018 года Арбитражный суд Мо-

сковской области отказал американ-
скому производителю в удовлетворе-
нии этих требований. В сентябре это 
решение подтвердила апелляция. С 
аналогичными требованиями Pfizer 
обращалась в Федеральную антимо-
нопольную службу, обвиняя «Нативу» 
в недобросовестной конкуренции. 
Ведомство сочло, что действия рос-
сийской компании не нарушают ан-
тимонопольное законодательство.

В «Нативе» пояснили 
”
Ъ“, что заре-

гистрированный Минздравом пре-
парат может свободно находиться в 
обороте, если на это нет соответству-
ющего судебного запрета. В компа-
нии отмечают, что во время разбира-
тельства с BMS обеспечительные ме-
ры в отношении «Дазатиниб-Натив» 
не применялись, поэтому «Натива» 
на законных основаниях предлагала 
препарат на госзакупках.

Всего за отчетный период регионы 
закупали лекарства у 645 компаний, 
отмечают в DSM Group. Средневзве-
шенная стоимость одной упаковки 
произведенного в России лекарства 
составила 395 руб., в то время как цена 
иностранного препарата почти в че-
тыре раза выше — 1,5 тыс. руб. Генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк от-
мечает, что регионы вынуждены заку-
пать дорогие импортные препараты 
из-за отсутствия на российском рынке 
более дешевых вариантов. Но регио-
нальная программа в некоторой сте-
пени дублируется и может являться за-
меной федеральной программе 
ОНЛС, потому что льготник может 
быть как федеральным, так и регио-
нальным, добавляет господин Шуляк.

Мария Котова

«Натива» заработала на регионах
Компания продавала аналоги иностранных лекарств

Очень бы хотелось 
торговать не зерном,  
а все-таки глубокой 

переработкой
— Алексей Гордеев,

вице-премьер, в июне 2018 года (ТАСС)

Ц И Т А Т А

ТОП-10 ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ В ПРОГРАММЕ «РЕГИОНАЛЬНАЯ ЛЬГОТА» 
ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА   ИСТОЧНИК: DSM GROUP.
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Шестой международный 
фестиваль Context открыл 
Национальный балет Ка-
нады, показавший на сце-
не Музыкального театра 
им. Станиславского и Не-
мировича-Данченко про-
грамму из трех балетов 
XXI века. Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 В этом году театральная 
программа фестиваля Дианы 
Вишнёвой Context лапидар-
на, но внушительна. Помимо 
традиционного конкурса мо-
лодых хореографов в Москве 
и Петербурге в афише значатся 
только две труппы, зато перво-
го ряда: Национальный балет 
Канады, приехавший в Россию 
впервые, и любимая россияна-
ми израильская Batcheva с «Ве-
несуэлой», еще незнакомым 
спектаклем Охада Наарина.

Канадцы, открывшие фе-
стиваль, привезли тоже не-
известную в России канад-
ско-американскую «тройчат-
ку». Открыл программу 40-ми-
нутный балет Гийома Коте на 
музыку Филипа Гласса «Бы-
тие и ничто», поставленный 
в 2015 году. Молодой премьер 
и по совместительству штат-
ный хореограф труппы, из-
вестный российским бале-
томанам по проекту «Короли 
танца», в котором он выступал 
в трех ипостасях — танцовщи-
ка, хореографа и композито-
ра,— в своем балете перевел 
одноименный трактат Сар-
тра на бытовой язык, разме-
стив персонажей в различных 
углах квартиры. Рискованный 
шаг, учитывая, что Матс Эк за 
15 лет до канадца исчерпыва-
юще обыграл тему в своей тра-
гикомической «Квартире».

Но бесхитростный Коте 
и не думает состязаться с ге-
нием, применяя в своей хоре-
ографии все клише, усвоен-
ные за танцевальную жизнь. 
Персонажи шевелят пальца-
ми у виска и заключают го-
лову в квадрат рук, визуаль-
но обозначая мучительные 
раздумья; они, как леди Мак-
бет, трут ладони, демонстри-
руя нечистую совесть, спле-
тают ноги крестом, подавляя 
желание. Некрасивости «сов-
ременности» хореограф раз-
бавляет гармоничной «клас-
сикой»: герои выпрыгивают 
в па-де-ша и жете-пассе, вер-
тят пируэты и двойные туры 
в воздухе. Мужской кордеба-
лет в серых двойках и шля-
пах изображает обывателей, 
в нескольких дуэтах просле-
живаются разные типы взаи-
моотношений: женщина, от-
стоявшая свободу, женщина, 
покорившаяся патриархаль-
ным традициям, игривое на-
чало любви, трагический ее 
конец. Лучшим номером ока-
зался финал — па-де-де с те-
лефонной трубкой на шнуре: 
любящий мужчина пытается 
утешить женщину, пережив-
шую разрыв. Эмоциональ-
ность и общедоступность кол-
лизий «Бытия и ничто» вызва-
ли сочувствие российской пу-
блики и имели успех.

30-летний Джастин Пек, 
автор 20-минутного «Paz de 
la Jolla» на музыку Богуслава 
Мартину, год назад был офи-
циально признан «самым вы-
дающимся молодым хорео-
графом Америки». Ставит он 
с легкостью необыкновенной 
чуть не с 20-летнего возраста, 
в неоклассическом стиле, от-
крыто используя не только 
приемы, но даже излюблен-
ные позы Баланчина, отчего 

это считается не плагиатом, 
а цитированием. Хореограф 
Пек умело комбинирует, от-
лично манипулирует корде-
балетом, умеет ввернуть не-
тривиальную поддержку или 
неожиданный финал — в сво-
ем ремесле он ас. «Paz de la 
Jolla» Пек поставил в 2013-м, 
в память о собственном дет-
стве в Южной Калифорнии. 
Два десятка разнополых тан-
цовщиков, одетых в яркие 
купальные костюмы, шорты 
и рубашки, резвятся в струя-
щемся потоке классических 
па. Солистке в зеленом (Чел-
си Мейсс), кажущейся всеоб-
щей мамой из-за сутуловатой 
скованной спины, досталась 
особо быстрая и сложная пар-
тия, с которой она справилась 
не столько блестяще, сколько 
оптимистично. Ханна Фишер, 
выглядевшая как хичкоков-
ские блондинки, и рослый 
сангвиник Харрисон Джеймс, 
похожий на молодого Харри-
сона Форда, разыграли безмя-
тежную любовь в череде быс-
трых и медленных дуэтов. Се-
рия пулеметных парных вы-
ходов вторых солистов завер-
шила виртуозную мозаику. 
«Paz de la Jolla», наполненный 
«баланчинизмами», настоль-
ко стремителен, технически 
заковырист и программно лу-
чезарен, что знакомый бале-
томан решил, что это паро-
дия на американский балет. 
Но Пек совершенно не ирони-
зировал.

Завершило программу 
«Возникновение» на музы-
ку Оуэна Белтона в поста-
новке знаменитой Кристал 
Пайт, единственного хорео-
графа мирового уровня, ко-
торого Канада подарила исто-
рии балета. Черное гнездо-
нора с дырой туннеля в зад-

нике (сценограф Джей Гауэр-
Тейлор). Бесчисленное число 
особей — хищных, одинако-
вых, кажущихся членистоно-
гими из-за острых углов лок-
тей и коленок и нечеловече-
ской пластики — то ползуче-
замедленной, то синкописто-
острой. Завораживающая иг-
ра сценических рисунков — 
водоворотов концентриче-
ских кругов, неотвратимости 
шеренг, разящих углов, хаоса 
массовых пробежек. Прихот-
ливая игра ритмов в преде-
лах одного танца: почти сол-
датская чеканная синхрон-
ность вдруг «плывет» от во-
люнтаризма индивидуаль-
ных замедлений. Ошеломля-
ющая подвижность тел соли-
стов и необоримый волевой 
напор их танца.

Устрашающую, но прекрас-
ную сагу про хищные инстин-
кты и социальное поведение 
насекомых, слишком похо-
жих на людей, Пайт постави-
ла в 2009 году специально для 
канадской труппы — и это 
видно невооруженным гла-
зом. Массовый, чрезвычайно 
сложный — технически, пси-
хологически и музыкально — 
спектакль, в котором корде-
балет играет главную роль, 
артисты танцуют с таким упо-
ением, точностью и мастерст-
вом, что любого несчастлив-
ца из последней линии мож-
но смело ставить в первую — 
не подведет. Кристал Пайт, од-
ного из самых востребован-
ных хореографов мира, глав-
ный канадский националь-
ный театр заполучит на следу-
ющую постановку только че-
рез два года. Но ради результа-
та стоит и подождать. В конце 
концов, балет Большого уже 
60 лет живет своим эксклю-
зивным «Спартаком».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Незнакомые и насекомые
Национальный балет Канады выступил в Москве

Екатеринбургский театр 
оперы и балета, ребрен-
динговавшийся в «Урал 
Опера Балет», выпустил 
вторую премьеру, посвя-
щенную 200-летию Мари-
уса Петипа,— балет Вяче-
слава Самодурова «Приказ 
короля» (композитор Ана-
толий Королев, сценарист 
Богдан Королек). На пре-
мьере в Екатеринбурге по-
бывала Ольга Федорченко.

 В отличие от модных 
ныне спектаклей-реконструк-
ций, этот балет имеет от Пети-
па лишь название: в 1886 го-
ду хореограф сочинил балет 
«Приказ короля» для итальян-
ки Вирджинии Цукки. Ника-
кой балетной археологии — 
екатеринбургский театр со-
здал оригинальное во всех от-
ношениях произведение по 
заветам Петипа. «Заветы Пети-
па» в данном случае имеют са-
мое что ни на есть практиче-
ское применение: штамп теа-
тра Петипа стал формообразу-
ющим элементом построения 
нового современного балета. 
Соавторы «Приказа короля», 

используя лекала-заготовки, 
которыми пользовался хоре-
ограф, перемещают их по раз-
личным направляющим — му-
зыка, сценарий, хореография.

Сценарий Богдана Король-
ка воспроизводит коллизии 
многих балетов Петипа, и, по-
добно большинству либретто, 
которые использовал Мариус 
Иванович, его творение пре-
красно своей идиотичностью. 
В толще культурного слоя об-
наруживаются кристаллы ба-
летных либретто «Дочь фарао-
на», «Дочь снегов», «Ненюфар», 
«Сатанилла», «Спящая краса-
вица», «Синяя борода» и да-
же оперетты-феерии «Необы-
чайное путешествие на Лу-
ну», бывшей модным художе-
ственным трендом лета 1885 
года: участие в ней Вирджи-
нии Цукки привело к появ-
лению годом позже «Приказа 
короля». В некоем королевст-
ве обнаружен таинственный 
объект со странной барышней 
внутри. Ученые не могут разга-
дать ее происхождение. Пока 
они дискутируют, девица ожи-
вает и вылезает из своей кап-
сулы, но для того, чтобы ее тут 
же похитила Черная королева. 
Король мечет молнии и прика-
зывает найти незнакомку. За 
дело берется капитан Жером 

де Блуа-Шампань, предвари-
тельно построив воздушное 
судно, напоминающее цеппе-
лин. Он отправляется в долгое 
и опасное путешествие. Соб-
ственно, путешествие в пои-
сках принцессы, а точнее, вы-
нужденные остановки на от-
ражение атак демонов, сны 
и видения и составляют танце-
вальную суть спектакля. Сце-
нарист сознательно пренебре-
гает логикой повествования, 
ибо логика принадлежит тан-
цу. Был ли выполнен приказ 
короля, об этом авторы спек-
такля умолчали. Властителя 
(отличная пластическая рабо-
та Максима Клековкина) в раз-
гар аллеманды просто стрях-
нули с плеч придворные, как 
надоевшего персонажа, от ко-
торого уже ничего не зависит.

Логика в «Приказе короля» 
обретается в танцевальных аб-
стракциях, воссоздающих па-
радокс театра Петипа «явь есть 
сон», ибо во снах и видениях 
Петипа формулировал ту чи-
стейшую танцевальную гармо-
нию, которая и стала его брен-

дом. Вячеслав Самодуров внят-
но сформулировал хореогра-
фические темы: балетмейстер 
будто бы крутит в голове пла-
стический кубик Рубика, с по-
мощью которого составляет 
математическое множество 
танцевальных комбинаций, то 
меняя их тональность, то про-
водя их с задержкой на танце-
вальную фразу, то прокручи-
вая в обратном направлении 
по принципу музыкального 
ракохода. Центральный лю-
бовный дуэт героев предель-
но статичен: партнер медлен-
но кружит сохраняющую позу 
балерину в обводках. Предель-
ная лаконичность и лапидар-
ность пластического решения 
становится намеренным сти-
листическим приемом, а хоре-
ография кажется смоделиро-
ванной в компьютерной про-
грамме.

Оформление «Приказа ко-
роля» (сценография Алексея 
Кондратьева, костюмы Анас-
тасии Нефедовой, свет Конс-
тантина Бинкина) эклектич-
но. Костюмы короля и его при-
дворных — удивительное сли-
яние стиля Людовика XIV эпо-
хи «Балета ночи» с египетщи-
ной «Дочери фараона»; певи-
ца (настоящая) в стиле диско 
на «лабутенах», у демонов те-
ла задрапированы красными 
шнуровками, ученые словно 
сошли с портретов Рембран-
дта, фрейлины с взбитыми 
прическами — из детской рас-
краски. Главные исполнители 
Мики Нисигути и Алексей Се-
ливерстов абстрагировались 
как от дидактической, так и от 
нарративной линии балета. 
Изора, появившись из капсу-
лы в образе мини-Лилу из «Пя-
того элемента» (только зной-
ная брюнетка), пройдя ини-
циацию через демоническое 
соблазнительное начало и ди-
стиллированную идеальную 
красоту, так и осталась таин-
ственной незнакомкой. Алек-
сей Селиверстов, выступив-
ший в роли и ученого, и пу-
тешественника, совместил 
в своем герое (капитан Жером 
де Блуа-Шампань) упоение 
в разрешении задач высшей 
хореографической математи-
ки и мгновенную пластиче-
скую мобильность в переме-
щениях на любой край танце-
вального света.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

В приказном беспорядке
Вячеслав Самодуров поставил «Приказ короля»

Суммарное влияние на эко-
номику страны чемпиона-
та мира по футболу, кото-
рый Россия впервые провела 
минувшим летом, в денеж-
ном выражении составило 
почти 1 трлн руб. Это следу-
ет из отчета, представлен-
ного оргкомитетом первен-
ства. В нем подчеркивается, 
что по основным финансо-
вым показателям россий-
ский чемпионат сопоставим 
с предыдущими турнирами, 
а вернее, даже превосходит 
их, а также что эффект от его 
проведения будет ощущать-
ся и в будущем. Впрочем, 
авторы отчета не скрыва-
ют, что дальнейшее нахо-
дится в зависимости от то-
го,  насколько успешно будет 
реализовываться Концепция 
наследия чемпионата мира.

чера оргкомитет 
чемпионата мира «Россия-2018» 
обнародовал итоговый доклад, 
посвященный экономической 
стороне прошедшего в стране 
в июне—июле чемпионата ми-
ра. Документ в целом должен за-
крепить мнение по поводу то-
го, что самое масштабное и са-
мое дорогое спортивное меро-
приятие наряду с Олимпийски-
ми играми, на подготовку к ко-
торому было израсходовано 
688 млрд руб., для страны, его 
получившей, стало выгодным 
не только с имиджевой точки 
зрения, но и с материальной.

Главным показателем отче-
та является сумма, обозначаю-
щая влияние в денежном выра-
жении мирового первенства на 
ВВП России. Речь не идет об изо-
бретении отечественного оргко-
митета. Эксперты «России-2018» 
при вычислении показателя ис-
пользовали подход, который 
был рекомендован для органи-
заторов спортивных турниров 
Национальной статистической 
службой Великобритании и Ка-
надским альянсом спортивно-
го туризма и уже применялся 
после ряда крупных мероприя-
тий, включая футбольный чем-
пионат мира 2006 года в Герма-
нии и летние Олимпийские иг-
ры 2012 года в Лондоне.

Влияние мирового первен-
ства на российскую экономи-
ку, обусловленное различными 
связанными с ним инвестици-
ями, например в инфраструк-
туру, а также тратами туристов 
во время чемпионата, оценено 
в 952 млрд руб., то есть чуть бо-
лее чем в 1% ВВП. На самом де-
ле это чрезвычайно привлека-
тельная цифра. В отчете под-
черкивается, что по этому пока-
зателю чемпионат мира в Рос-
сии сопоставим с предыдущи-
ми первенствами. Если быть 
более точным, он даже превос-
ходит практически все, состо-
явшиеся в нынешнем веке (см. 
справку). В относительном вы-
ражении российское первенст-
во уступает только чемпионату, 
прошедшему в ЮАР в 2010 го-
ду. Но, как напоминают авторы 
отчета, ВВП этой страны суще-
ственно меньше, чем у других 
принимавших турниры стран.

В исследовании говорит-
ся, что эффект был обеспечен 

прежде всего за счет инвести-
ций и операционных расходов. 
Они стабильно росли начиная 
с 2013 года (с отметки 33 млрд 
руб.) и достигли пика — 222 мл-
рд руб.— в 2017 году, когда за-
вершилась основная фаза под-
готовки к турниру. А уже в 2018 
году был сильно заметен вклад 
в рост туризма. Эффект от тури-
стической активности в этом 
году равен 201 млрд руб., а от 
инвестиций и операционных 
расходов — 120 млрд руб.

При этом особенно замет-
ным влияние, разумеется, ста-
ло для регионов-организаторов 
(матчи чемпионата мира прово-
дились в 11 городах страны — 
Москве, Санкт-Петербурге, Са-
маре, Екатеринбурге, Сочи, Рос-
тове-на-Дону, Волгограде, Ниж-
нем Новгороде, Саранске, Каза-
ни и Калининграде). В среднем 
оно составляет 2–6% ВРП. Но на 
общем фоне выделяются Мор-
довия и Калининградская об-
ласть. Для них вклад чемпиона-
та мира составил 17% и 20%.

В отчете приводятся и дру-
гие данные, иллюстрирующие 
значимость чемпионата мира. 
Там сказано, что увеличение 
ВВП «привело к росту трудовых 
доходов населения на 459 мл-
рд руб. с созданием и поддер-
жанием до 315 тыс. рабочих 
мест в год» и «росту налоговых 
доходов бюджета на 164 млрд 
руб.». Если верить отчету, за пе-
риод подготовки к чемпионату, 
с 2013 по 2018 год, «значитель-
но выросла выручка малого 
и среднего предприниматель-
ства — на 797 млрд руб., в пер-
вую очередь за счет высокого 
вклада строительной и тури-
стической отраслей».

Однако наиболее интерес-
ная и актуальная часть отчета 
посвящена эффекту, который 
проявится в будущем. «Турнир 
послужит толчком и для даль-
нейшего развития российской 
экономики. Согласно оценкам, 
этот импульс может обеспечить 
ежегодный рост ВВП на уровне 
150–210 млрд руб. в течение сле-
дующих пяти лет»,— отмечается 
в докладе. В оргкомитете также 
полагают, что проведение чем-
пионата «обеспечит ежегодную 
занятость 160–240 тыс. человек, 
преимущественно в строитель-
ной и туристической отраслях». 
При этом прирост выручки ма-
лого и среднего бизнеса соста-
вит 130–190 млрд руб. ежегодно, 
а дополнительные поступления 
в федеральный и региональные 
бюджеты будут колебаться в ди-
апазоне 26–38 млрд руб. в год. 
Однако специалисты оргкоми-
тета признают, что ожидаемый 
долгосрочный эффект от тур-
нира не является безусловным 
и будет ощущаться в полной 
мере, только если «удастся реа-
лизовать комплекс мероприя-
тий по дальнейшему развитию 
преимуществ, полученных в хо-

де подготовки и проведения 
чемпионата», иными словами, 
Концепцию наследия чемпи-
оната мира.

К числу таких преимуществ 
можно отнести, в частности, 
значительно улучшившийся 
имидж России как туристиче-
ского направления. Как сооб-
щают авторы доклада, 90% ино-
странцев, посетивших чемпио-
нат мира (всего в стране-хозяй-
ке за время чемпионата побы-
вали почти 0,5 млн зарубежных 
туристов), рекомендуют своим 
знакомым тоже побывать в Рос-
сии. Как показывает опыт пре-
дыдущих турниров, страны, 
его проводившие, в среднем 
получают 14-процентый при-
рост туристического потока 
в течение пяти лет. «Растущий 
спрос на туристические поезд-
ки будет удовлетворен благо-
даря новой транспортной и го-
стиничной инфраструктуре, 
созданной в рамках подготов-
ки к ЧМ-2018. В таких регио-
нах, как Нижегородская и Ка-
лининградская области, но-
мерной фонд гостиниц увели-
чен более чем на 15%, в то вре-
мя как в Мордовии данный по-
казатель вырос на треть»,— от-
мечается в документе. В нем го-
ворится также, что появление 
новых или реновация старых 
стадионов позволили облаго-
родить прилегающие к ним 
районы. «Застройка этих райо-
нов жилыми, деловыми и спор-
тивными комплексами обеспе-
чит рост экономики регионов 
и страны в целом на протяже-
нии пяти-десяти лет»,— увере-
ны авторы исследования.

Еще один важный эффект 
ожидается за счет продвиже-
ния активного образа жизни во-
обще и увеличения количества 
людей, занимающихся футбо-
лом, в частности. Подсчеты ор-
гкомитета показывают, что до-
ля футбольных болельщиков 
среди населения России увели-
чилась с 48% в 2010 году до 71% 
в 2017 году. Впрочем, куда луч-
ше любых опросов о росте попу-
лярности футбола в стране гово-
рит средняя посещаемость мат-
чей Российской премьер-лиги 
(РПЛ) в этом сезоне. Она почти 
достигла отметки 20 тыс. зрите-
лей, хотя в прошлом сезоне не 
дотягивала и до 14 тыс. Таким 
образом, РПЛ вышла на показа-
тели, сопоставимые с ведущими 
европейскими лигами, такими 
как французская и итальянская, 
где игры первенства в среднем 
посещают 25 тыс. человек.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусоев

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Валовый футбольный
продукт
Оргкомитет мирового первенства  
оценил его вклад в экономику России

В балете «Приказ  
короля» король — 
лишь пешка в игре  
хореографа Само-
дурова   
ФОТО ОЛЬГИ КЕРЕЛЮК

Организаторы чемпи-
оната мира рассчиты-
вают, что позитивные 
впечатления от него 
зарубежных фанов  
позволят увеличить 
турпоток в Россию 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Влияние чемпионатов мира на экономику 
стран-организаторов
Турнир Вклад инвестиций Вклад Суммарный вклад Вклад в %  
 и операционных туризма ($ млрд) от ВВП 
 расходов   
ЧМ-2018 (Россия) 12 3 15 1,1

ЧМ-2014 (Бразилия) 12 1–2 13–14 0,6

ЧМ-2010 (ЮАР) 5 2 7 2,0

ЧМ-2006 (Германия) 7–8 4 11–12 0,3

ЧМ-2002 (Южная Корея)* 6 1 7 0,7

ЧМ-2002 (Япония)* 14 2 16 0,3

*Чемпионат мира 2002 года совместно принимали Южная Корея и Япония.
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